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1. PLANEACIÓN DEL PROCESO DE RENDICIÓN DE CUENTAS 
 
En la planeación del Proceso de Rendición de Cuentas se han tenido en cuenta, 
además de las normas promulgadas, el Manual Único de Rendición de Cuentas 
expedido por el Departamento Administrativo de la Función Pública  DAFP. 
 

1.1. ALISTAMIENTO INSTITUCIONAL 
 
Se inicia con la expedición del Decreto 0022 del 26 enero de 2022, mediante el cual 
se convoca a la rendición de cuentas y audiencia pública a la ciudadanía en el Distrito 
Especial, Industrial y Portuario de Barranquilla, se conforma el equipo técnico para la 
organización y desarrollo de los eventos, se adopta la metodología y se definen 
contenido y términos para la convocatoria y para inscripción y radicación de 
intervenciones. 
 
De manera posterior se realizaron 6 reuniones de seguimiento y preparatorias con el 
equipo técnico, liderado por la Secretaría Distrital de Planeación, Gerencia de Control 
Interno de Gestión, Gerencia de las Tecnologías de la Información y Comunicaciones, 
Oficina de Protocolo, Oficina de Participación Ciudadana, Oficina de Cultura Ciudadana 
y Secretaría Distrital de Comunicaciones. 
 
Esta última se encargó del diseño de la Estrategia de Comunicaciones para la 
promoción y comunicación de todos los eventos tanto en redes sociales como en 
medios masivos. A su vez realizó el diseño de las piezas comunicativas e informativas 
relacionadas con la gestión distrital vigencia 2021, así como la invitación a la 
ciudadanía para participar en la Audiencia Pública. Se utilizaron medios de 
comunicación internos y externos para difundir la información sobre la Audiencia 
Pública. 
 
La Secretaría Distrital de Planeación diseñó los formatos de inscripción para 
participación, preguntas y evaluación del evento mientras que la Oficina de 
Participación Ciudadana el formato de asistencia. 
 
Desde el 28 de febrero de 2022 se publicaron, en la página web 
www.Barranquilla.gov.co en el enlace de control y rendición de cuentas, los 
documentos e informes de gestión de la vigencia 2021, para ser consultados por parte 
de la ciudadanía. 
 
Se diligenció el autodiagnóstico de rendición de cuentas del Departamento 
Administrativo de la Función Pública, con el fin de evaluar los procesos de rendición de 
cuentas que ha realizado la alcaldía durante al año anterior para identificar fortalezas, 
debilidades, aspectos a mejorar en los espacios de dialogo. 

http://www.barranquilla.gov.co/


 

 

Se presentó ante el consejo de gobierno el plan de trabajo, cronograma, actividades 
desarrolladas y pendientes de la Rendición de Cuentas vigencia 2021, para el 
conocimiento de la alta y media dirección. 
 
Como estrategia de alistamiento institucional previo a la Audiencia Pública de 
Rendición de Cuentas, se realizó un encuentro a través de YouTube 
(https://youtu.be/XZY8aFVE-24) con una audiencia aproximada de 2000 servidores 
públicos y contratistas de la Alcaldía Hablemos sobre temas de ciudad
donde el Alcalde contó a los colaboradores el avance de la ciudad y lo que viene. 
 

 
 
 
 

https://youtu.be/XZY8aFVE-24


 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

A su vez, se realizó una capacitación a los enlaces de comunicaciones y agentes de 
cambio de las dependencias para prepararlos para las rendiciones de cuentas 
sectoriales que se realizaron entre los meses de mayo y junio: 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 



 

 

1.2. INTERACCIÓN CON LA CIUDADANÍA 
 
A partir del 28 de febrero del 2022 fue publicado en la página web del Distrito el 
formulario para participación en la audiencia pública de rendición de cuentas 2021, 
para que los interesados formularan sus inquietudes. También se dispuso para tal fin, 
la línea 195, el WhatsApp del alcalde y un código QR que lleva al formulario de 
participación. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://bit.ly/3vRW2PJ 
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Así mismo se divulgó por diferentes redes sociales la invitación al evento de tal manera 
que cualquier ciudadano tuviera conocimiento del lugar, fecha y hora en la que se 
realizaría la rendición. 

 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1.3. ORGANIZACIÓN DEL EVENTO 
 
La Audiencia Pública de Rendición de Cuentas de la vigencia 2021 de la Alcaldía 
Distrital de Barranquilla, se realizó en las instalaciones de la Fábrica de Cultura Calle 
40 No. 46-223 el día 18 de agosto de 2022 a las 10:00 a.m. con una duración de tres 
horas y media. 
 

2. DESARROLLO DE LA AUDIENCIA PÚBLICA 
 
A continuación se presenta la relatoría del desarrollo de la audiencia pública de 
rendición de cuentas liderada por el señor alcalde Jaime Pumarejo Heins, la cual puede 
también ser vista en YouTube en el siguiente enlace: 
 
https://www.youtube.com/watch?v=iNVEefTN0Mc 
 
Claudia Ávila: La rendición de cuentas es un proceso permanente, una obligación y un 
deber de las entidades y de los servidores públicos de informar dialogar y responder 
públicamente por los recursos las decisiones y la gestión realizada ante la ciudadanía 
en general las audiencias públicas son un espacio de participación ciudadana que 
tiene su fundamento normativo en las leyes 489 de 1998, 1474 de 2011, ley 1712 de 
2014 y ley 1757 de 2015 que establece la obligación de rendir cuentas, de igual 
manera el consejo de Barranquilla mediante el Acuerdo 001 de 2009 determinó la 

https://www.youtube.com/watch?v=iNVEefTN0Mc


 

 

periodicidad de la rendición de cuentas en el distrito en el cumplimiento de la 
mencionada normatividad el alcalde Jaime Pumarejo mediante decreto número 0022 
de 2022 convocó a la ciudadanía, definió la metodología y conformó el equipo 
responsable de la rendición de cuentas en audiencia pública para la vigencia 2021 y 
todos los documentos de este proceso como el informe el balance de resultados y el 
formulario de participación para la rendición de cuentas vigencia 2021 se encuentran 
disponibles en la página web de la alcaldía de Barranquilla en el enlace de 
transparencia desde el 28 de febrero de 2022 la metodología y normas para la 
presente rendición están acorde a lo establecido en el decreto 612 de 2018 el Manual 
Único de Rendición de Cuentas del Departamento Administrativo de la Función Pública. 
 
La duración de la audiencia será de 2 horas y se mantendrá estricto orden y 
cumplimiento en la agenda todos los ciudadanos que asistan recibirán dos formatos 
el primer formato es el de participación en la audiencia pública donde pueden formular 
sus inquietudes respecto a la gestión 2021 también podrán ser realizadas a través del 
formulario en línea dispuesto en la web de la alcaldía, la línea 195 el WhatsApp del 
alcalde o el respectivo código QR, las preguntas formuladas desde que se habilitó el 
enlace ya han sido respondidas a través de nuestras redes institucionales y durante 
las 12 rendiciones de cuentas sectoriales realizadas previamente de igual manera 
trataremos de dar respuesta a la mayor cantidad de preguntas que se formulen 
durante el presente evento y atenderemos observaciones y recomendaciones con 
sugerencias recibidas teniendo en cuenta el orden de presentación y los tiempos 
estipulados las preguntas que no estén orientadas a los resultados de la gestión de la 
vigencia 2021 se tramitarán como peticiones de los ciudadanos y serán atendidas por 
los responsables de las dependencias competentes aquellas preguntas que por su 
complejidad o debido al tiempo estipulado no sea factible resolver durante la presente 
audiencia serán respondidas por la entidad en los términos previstos 
 
Las preguntas que se hayan recibido por medios digitales se responderán en estricto 
orden de llegada a través del correo electrónico todas las preguntas serán atendidas 
el segundo formato que es el de evaluación de rendición de cuentas en el que los 
ciudadanos evaluarán todos los aspectos tratados durante el evento también está 
disponible para su diligenciamiento en línea en las cuentas oficiales de Facebook y 
YouTube de la alcaldía distrital durante la audiencia estaremos realizando un proceso 
de relatoría que permitirá registrar la ejecución y evaluación del evento así como las 
presentaciones preguntas observaciones recomendaciones sugerencias e 
intervenciones todo quedará consignado en el acta de la rendición de cuentas que se 
publicará en la web de la alcaldía de Barranquilla en la sección transparencia dentro 
de los 30 días hábiles siguientes a la realización de este evento, finalmente queremos 
recordarles que durante el evento se tomarán fotografías y videos el tratamiento de 
esta información será utilizado de acuerdo con las políticas y lineamientos de 
tratamientos de datos personales estipulados en la ley 1581 de 2012. 



 

 

 
Robert Barraza y Claudia Ávila: Hola muy buenos días para todos bienvenidos a esta 
rendición de cuentas 2021 un saludo especial para todos los barranquilleros que están 
conectados a esta hora a través de en streaming en nuestras cuentas oficiales de 
Facebook y YouTube los saludamos desde un lugar maravilloso un lugar emblemático 
en la ciudad de Barranquilla nuestra fábrica de cultura un lugar donde a través del arte 
se construyen sueños y se transforman vidas así que bienvenidos y también saludamos 
de manera especial a todos ustedes que nos acompañan de manera presencial en 
esta rendición de cuentas 2021. 
 
Mi nombre es Robert Barraza y con mi compañera de fórmula Claudia Ávila estaremos 
llevando las incidencias de este evento especial rendición de cuentas 2021, claro y 
buenos días muy buenos días para ti Robert buenos días para todas las personas que 
nos acompañan de manera presencial y también quienes nos están acompañando a 
través de las distintas redes sociales y de los canales oficiales de la alcaldía distrital de 
Barranquilla, si como lo dices estamos en un lugar espectaculares dúos más virtuosos 
divinos se llama la fábrica de cultura y desde aquí tenemos el placer de compartir con 
todos ustedes la rendición de cuentas vigencia 2021 que dará nuestro alcalde Jaime 
Pumarejo esto recordemos que es información que ha sido consignada durante el plan 
de desarrollo 2020 2023 soy Barranquilla este plan recordemos al inicio de la 
administración Robert ayudamos a construirlo entre todos los barranquilleros así es 
claro recordemos también que el consejo de Barranquilla mediante el acuerdo 001 de 
2009 establece la periodicidad de la rendición de cuentas del distrito en cumplimiento 
de los requerimientos de la ley que regulan la materia. 
 
Hoy conoceremos resultados de estos indicadores por parte de nuestro alcalde los 
contenidos de esta revisión fueron seleccionados teniendo en cuenta no sólo el 
balance de la gestión 2021 sino los temas previamente propuestos por la ciudadanía 
que nos han hecho llegar las inquietudes y que iremos conociendo de esta transmisión 
y de este evento especial así es Robert yo les quiero recordar a todos los barranquilleros 
que los documentos como el informe el balance de resultados y el formulario de 
participación para la rendición de cuentas recordemos vigencia 2021 ya se encuentran 
disponibles en nuestra página web Barranquilla punto golf puntocom enlace de 
transparencia desde el 28 de febrero del presente año todos el día de hoy quiero 
contarles las personas que están aquí presentes van a recibir dos formatos un formato 
es el de participación en esta audiencia pública donde pueden formular sus 
inquietudes respecto a la gestión 2021 también podrán ser realizadas a través del 
formulario en línea dispuesto en nuestra web la línea 195 el WhatsApp del alcalde o 
con el código QR, Robert y el segundo formato es la de evaluación de rendición de 
cuentas en el que los ciudadanos evaluarán los aspectos tratados del evento también 
está disponible para su diligenciamiento en la cuenta oficial de la alcaldía de 
Barranquilla en Facebook y YouTube para hacerlo estimada Claudia podrán hacerlo en 



 

 

línea, dentro del desarrollo de este evento se está realizando la relatoría de la audiencia 
pública donde quedará registrada la ejecución y evaluación del proceso todo quedará 
consignado en el acta de rendición de cuentas que se publicará en la web de la 
alcaldía de Barranquilla dentro de los 30 días hábiles siguientes a la realización de 
este evento así es gracias por toda esa información que es fundamental durante esta 
rendición de cuentas pero antes de darle la bienvenida a nuestro alcalde que ya está 
aquí con nosotros es muy importante que conozcamos que todo este ejercicio se ha 
cumplido a cabalidad en las diferentes dependencias de la alcaldía distrital de 
Barranquilla se han venido realizando desde el 28 de febrero del presente año sus 
diferentes rendiciones de cuentas y que yo quiero invitarlos a todos para que veamos 
el siguiente vídeo. 
 
[video]: La alcaldía de Barranquilla adelantó uno de los ejercicios de participación 
ciudadana más importantes de la ciudad la rendición de cuentas de la vigencia 2021 
este año como método de planificación fueron sectorizadas para los públicos tres de 
la más eficaz en total se realizaron 12 rendiciones de cuentas sectoriales de las cuales 
desde el pasado 26 de febrero la ciudadanía ha tenido acceso a los informes 
consolidados muestra de participación se formularon 500 preguntas por parte de los 
barranquilleros que fueron atendidas por la administración distrital en total estas 
rendiciones sectoriales contaron con dos mil 686 asistentes que escucharon de manos 
de los jefes de las distintas dependencias los resultados de las inversiones realizadas 
en la anterior vigencia dejando así un consolidado de 23 horas 30 minutos de 
interacción entre la ciudadanía y la administración  
 
Claudia Ávila: Esto es lo que quiere decir es que la Alcaldía Distrital de Barranquilla ha 
venido realizando su tarea durante este tiempo con las diferentes rendiciones de 
cuenta ahora sí llegó el momento entonces de recibir con un fuerte aplauso por favor 
a nuestro alcalde de Barranquilla el señor Jaime Pumarejo lo invitamos por favor a 
pasar acá al escenario a nuestro alcalde estamos muy contentos el día de hoy 
finalmente de rendirle cuentas a toda la ciudadanía.  
 
Robert Barraza: Y hoy conoceremos historias de vida historias transformadas a través 
de proyectos de programas que tienen como objetivo justamente eso cambiar la 
manera de vivir de muchas personas y que logren conectarse con sus sueños y con 
sus propósitos alcalde primeros días, bienvenido. 
 
Jaime Pumarejo: Bueno muy buenos días a todos los que nos acompañan a los que 
nos están viendo y con muchas ganas de contarles lo que ha pasado durante estos 
dos años largos y bueno un especial énfasis en este último año.  
 
Robert Barraza: Perfecto alcalde comencemos sin duda este gobierno ha estado 
permeado por el tema de la salud pública debido a la emergencia sanitaria declarada 



 

 

a nivel mundial en 2020 por eso conozcamos los logros de esta cartera durante la 
vigencia 2021 veamos el vídeo. 
 

En el 2021 Barranquilla es líder en salud pública en Colombia el 
aseguramiento a toda su población, la afiliación al régimen subsidiado en la población 
de inmigrantes venezolanos el saneamiento fiscal para cumplir la tercera fase de 
acuerdo de punto final girando recursos aseguradoras y prestadores, el 2021 la ciudad 
cerró con más del 70 por ciento de su población con esquemas completos la 
vacunación COVID y todo esto representa pujanza esperanza resiliencia y esta es una 
ciudad que ha superado que sigue superando los desafíos de COVID con esfuerzo 
pero con muchos resultados  
 
Claudia Ávila: Alcalde luego de altibajos muchos aciertos también y sobre todo muchos 
retos la gran pregunta ahora es que les podemos decir a los barranquilleros sobre los 
logros alcanzados en materia de salud al alcalde lo acompaña justamente la señora 
Julis Durán la persona que se puso la primera dosis de la vacuna COVID 2019 acá en 
la ciudad de Barranquilla además está también con nosotros la señora Liseidis Pérez 
Salas líder de aseo en el camino Adelita de Char la primera vacunada en la ciudad. 
 
Jaime Pumarejo: Si recuerdo ese momento como si fuera ayer un pequeño cuarto en 
el camino de Adelita de Char cuando estábamos poniendo la primera vacuna y en el 
marco de esa primera vacuna recuerdo también todas aquellas personas que con 
cinismo, algunos con escepticismo y algunos con incredulidad y otros pescando en río 
revuelto por intereses mezquinos decían que Colombia y específicamente Barranquilla 
tardarían décadas en vacunarse porque teníamos muy pocas vacunas en el momento 
luego de un año largo logramos demostrar que no sólo nos convertimos en la ciudad 
que más había vacunado sino en el país que más vacunaba en Latinoamérica y la 
ciudad que supo anteponerse ante los gritos o las falsedades y vacunar a la mayoría 
de su población salir activamente a buscarla gracias al milagro de estas mujeres y 
hombres que salían a buscarlos por todas las calles de Barranquilla y nos devolvieron 
la esperanza, yo recuerdo el primer día la cara de Julis y la cara de Liseidis cuando 
estaban recibiendo esa vacuna pero yo les cuéntanos cómo te sentiste tú en ese 
momento aplicando esa primera vacuna después de tantos meses en donde 
estábamos con una tremenda incertidumbre que significó para ti ese momento y esos 
meses tan difíciles después donde ustedes prácticamente nos descansaban aplicando 
vacunas en toda Barranquilla, -sí buenos días señor alcalde la verdad es que ese día 
sentía esperanza después de tanto miedo que teníamos nosotras porque era una 
vacuna nueva que íbamos a aplicar una vacuna que no conocíamos no sabíamos 
cómo iba a reaccionar la persona con los eventos adversos pero esa esperanza que 
teníamos nosotros de poder disminuir la muerte después de poder disminuir esa 
muerte que estaba causando nos tanto a nuestros compañeros experiencia ha vivido 
una compañera de nosotros vacunadoras que falleció durante la época no logro 



 

 

vacunarse estar uno aislado de su familia tener una esa fe intacta yo siempre digo que 
Dios nos colocaba a nosotros donde quiere que nosotros estemos verdad pero 
teníamos tantos sacrificios de dejar de pronto en nuestra familia prácticamente 
abandonada salíamos desde las 6 de la mañana eran las 10 de la noche pero 
estamos entregando los termos no sabíamos si era domingo si era lunes si era festivos 
todos los días para nosotros era igual pero yo tengo un hijo en esa época tenía un año 
y mis dos hijas mayores una de 15 y una de 9 me decía mamá pero por qué por qué 
tantos por qué tanto esfuerzo yo le decía el esfuerzo es para poder de pronto estar 
ahora mismo sin tapabocas podernos abrazar poder continuar una vida normal como 
realmente la estamos haciendo ahora mismo Barranquilla número uno en vacunación 
como usted lo dice gracias al esfuerzo de mis compañeras de todo el trabajo porque 
esto va de la mano agarrado de todas las partes administrativas nos apoyaron mucho 
en ese momento entonces pues aquí estamos dándole a toda, Jaime Pumarejo, 
¿cuánta gente vacunaste?, ¿sabes cuántas puyas pusiste? es realmente ya yo perdí la 
cuenta porque se colocaban prácticamente grupos de a seis porque el vial venía por 
seis dosis y eran filas de a 30 y siga ahí adelante en un protocolo que queríamos entre 
más vacunar más rápido posible creo que iba a ser mucho más efecto de disminuir 
un poco las consecuencias del virus.  
 
Jaime Pumarejo: así es, Barranquilla te debe a ti a todas tus compañeras una gratitud 
inmensa porque se enfrentaron en el momento más difícil y nos dieron esperanzas nos 
dieron vida salvaron vidas porque perdimos a mucha gente pero más fue la que 
salvamos gracias a ese fuerte tuyo y al de tu compañera que falleció y el de tantas 
más que vivimos en las calles de Barranquilla pero escoger a Liseidis no fue al azar 
Humberto lo hizo con mucho atino porque él quería escoger a alguien que recibiera la 
primera vacuna y que representara aquella primera línea que estaba enfrentando al 
virus pero que a veces pasaba desapercibida que no solo es el doctor y la doctora que 
no solo es la jefe de enfermeras o el paramédico que a veces también hay héroes que 
a veces no vemos y que son los profesionales administrativos de apoyo que les dan 
la oportunidad a nuestros centros asistenciales a salvar vidas y les representaba a 
tantas personas que nos que nos apoyaron en el momento más difícil que cuando 
entraban a UCI había que entrar prácticamente como un robocop con todos los 
elementos de bioseguridad pero ellas entraban a diario a limpiar hacer aseo y a cuidar 
a personas que estaban en unas condiciones muy difíciles y no podían cuidarse sólo 
ellas lo hicieron y por eso ella recibió la primera vacuna entre tanta gente.  
 
Jaime Pumarejo: ¿Qué significó Liseidis para ti ser la primera vacunada y cómo fue ese 
ese momento en el que te enteraste Liseidis, -a mí me llamaron en la noche me dijeron 
Liseidis tú vas a ser la primera mujer vacunada de Barranquilla sentí emoción después 
de tanto temor tanto miedo porque nosotros al levantarnos a llegar a nuestro sitio de 
trabajo encontrar muchas personas fallecidas eso nos tocaba duro porque decíamos 
hoy son ellos mañana puede ser uno de nuestros familia nuestros hijos pero eso me 



 

 

llenaba de mucho valor y yo soy una mujer muy de fe yo le decía a mis compañeros 
hay que orar hay que orar y pedirle a dios que nos cubra con su sangre preciosa que 
nosotros vamos a salir de esto porque había esperanza cuando me dijeron que iba a 
ser la primera mujer vacunada llegó la cura.  
 
Jaime Pumarejo: ¿Y qué dijeron tus compañeros?, -muchos querían renunciar pero 
cuando yo siempre era el empuje de ellos les decía no ya pudimos con esto vamos a 
terminar no vamos a renunciar Dios está con nosotros y nosotros nos colocamos en el 
parqueadero hacíamos oraciones llegaban los médicos las enfermeras a orar con 
nosotros y cuando yo me vacuné la mayoría se me acercó como vieron que yo me 
vacuné y al rato empecé a laborar mi compañero jefe mañana habla que me vacuné 
a mí también yo me voy a colocar mi primera vacuna y pues mira que estoy ya después 
de tanto miedo de tanto temor que tuve llegaba a mi casa y no podía ni darle un beso 
a mis hijos cuando ya mi hijo me dijo, mami vas a ser la primera mujer vacuna de 
Barranquilla le dije sí hijo y así poder llegar con esa confianza y abrazarte que tenía 
como meses que ni siquiera abrazada a mis hijos por temor de ser paciente 
asintomático y llevar el virus a mi casa. 
 
Jaime Pumarejo: Liseidis represento a miles funcionarios de la salud y además en uno 
de los caminos fue uno de los puntos neurálgicos que más recibió pacientes críticos 
en la UCI del Adelita de Char teníamos 16 camas UCI antes y llegamos a tener más 
de 100 camas UCI en el adelita de Char, lo convertimos en el centro de referencia para 
la mayoría de los hospitales públicos y privados, gente que nunca pensó que iba a ser 
tratada en un hospital público terminó pasando por el hospital adelita de Char y 
recibiendo de las mejores atenciones en Colombia y le dimos la oportunidad nuestro 
sistema público a fortalecerse y de esta pandemia nació una oportunidad que tenemos 
hoy y es que Barranquilla hoy llego a tener o tiene todavía el mayor número de UCI por 
habitante de toda Latinoamérica inclusive tiene y es comparable con ciudades como 
Nueva York, Chicago, París tiene el doble que el promedio nacional de EE.UU. en UCI 
por habitante nuestro sistema de salud es robusto le prestó servicios no sólo a 
Barranquilla sino a Bogotá a Medellín a la región caribe y a otras ciudades como hasta 
San Andrés se estima que más de 1000 pacientes fueron trasladados por medios 
aéreos o terrestres hacia la ciudad en el momento más difícil y eso lo hicieron nuestros 
médicos tuvimos momentos difíciles si muy difíciles momentos en que de madrugada 
estábamos desocupando camas revisando rondas viendo como hacíamos más 
eficiente nuestro sistema porque nos desbordaba una crisis pero tuvimos una 
respuesta oportuna de nuestro sistema de salud que hoy está fortalecido y está 
fortalecido por dos cosas que hoy se vuelven muy relevantes en Colombia la primera 
porque tenemos una salud pública robusta más del 50 por ciento de los barranquilleros 
se atienden a través de un sistema que es gestionado por una empresa 
mayoritariamente pública esa empresa es mired y esa empresa cree y trabaja en la 
promoción y prevención para asegurarnos que el aseguramiento y la gestión del 



 

 

paciente sea para evitar que se enfermen para que lleguen al puesto de atención 
primaria de salud y de ahí se gestione su salud y no tengamos que curar las 
enfermedades que hacen deteriorar la calidad de vida perder la vida y que al mismo 
tiempo son las más costosas de trabajar así que con ese modelo hoy Colombia viene 
a Barranquilla a emularlo a conocerlo y a ver cómo pasamos de hace 14 años a las 
famosas redes hospitales que pagaban mal a su gente que perdía 500 millones de 
pesos al mes y en donde teníamos centros de atención deficiente a un sistema donde 
hoy tenemos el mayor número de UCI por habitante, donde tenemos indicadores de 
salud envidiables pero donde tenemos además mucho más por recorrer estos tres 
años hemos entregado este año entregamos el centro el paso Nazaret que es 
prácticamente un hospital para una población desatendida y antes de que se acabe 
el otro año estaremos entregando el nuevo hospital de Barranquilla que es también 
un centro de referencia de alta complejidad y estaremos entregando el centro de salud 
mental San Camilo que hace parte de ese legado que nos dejó el padre Cirilo son 
procesos que estamos trabajando pero de que estas fabulosas mujeres hacen que 
sean posible y le dan vida porque hoy ellas hacen parte del conglomerado de salud 
pública más eficiente de Colombia y por eso hoy yo creo que más que cualquier otra 
cosa ellas merecen un aplauso porque representan a todas esas personas que dieron 
de sí en el momento más difícil de Barranquilla de los últimos 100 años muchas gracias 
a las dos estaremos siempre eternamente agradecidas. 
 
Robert Barraza: Muchas gracias alcalde por esta expresión del balance de gestión en 
materia de salud escuchaba a Julis y Liseidis nos hablaban de echar palante no bajar 
la guardia y una palabra que me conectó fue la pregunta que le hizo el hijo fue porque 
lo hace mamá y ella dijo por abrazarnos y qué bacano poder abrazarlos yo creo que 
ese es un regalo que nos merecemos gracias a ustedes ya todo el equipo así que 
nuevamente un fuerte aplauso para ustedes. Claudia Ávila: Así es Robert son unas 
heroínas sin duda y creo que también el apoyo administrativo y todas las personas 
que estuvieron detrás es admirable y también es un gran honor de verdad haber 
contado con tanto apoyo acá en la ciudad de Barranquilla, el distrito también quiero 
contarles que ha priorizado muchísimo en la inversión en programas sociales tal como 
nos lo cuenta el gerente de desarrollo social el señor Alfredo Carbonell en el siguiente 
vídeo. 
 

La principal apuesta de la alcaldía distrital de Barranquilla es trabajar por la 
superación de la pobreza es por eso que el 68% de la inversión que se hace del 
presupuesto anual del distrito de Barranquilla se destina a la inversión social es decir 
a trabajar por la salud la educación la cultura el deporte y programas de gestión social 
para los más vulnerables adicionalmente hacemos un gran esfuerzo en seguridad 
alimentaria son 200 mil personas que se atienden diariamente gracias a este cúmulo 
de programas logramos a corte de 2021 según cifras dan sacar a 99 mil personas de 



 

 

la pobreza monetaria la prioridad de la alcaldía distrital de Barranquilla es invertir en 
la gente . 
 
Robert Barraza: Y para hablar de este tema tenemos invitadas muy especiales y 
tenemos a Diana Cortizos y Julia Otero ambas recibieron el título de propiedad de su 
vivienda y hoy tienen sus casas 1a como decimos en la región caribe colombiana 
gracias al programa de mejoramiento y Diana Rolón una de las tantas madres 
beneficiadas de los programas de seguridad alimentaria de primera infancia,  alcalde 
como velamos por el bienestar de los hogares barranquilleros y como estos programas 
transforman vidas. 
 
Jaime Pumarejo: Bueno yo creo que aquí uno pensando en que ha pasado en 
Barranquilla en los últimos años y quizás los barranquilleros muchos no nos damos 
cuenta de las transformaciones y ahora que yo veía y me acordaba todo lo que ha 
pasado a la chinita cuando hace 14 años pensar en hacer un parque como el que 
hicimos el parque Ernesto McCausland en la chinita resultaba un imposible porque 
inclusive la gente decía no lo hagas porque eso no va a durar y mira cómo está al 
mismo tiempo hoy haciendo una obra que llevábamos esperando casi 50 años que 
es la adecuación y el mejoramiento del caño de la auyama paraque no podamos 
volver a verlo inundado y muchas otras cosas que han llegado como el bilingüismo y 
el mejoramiento de colegios que estamos haciendo y demás pero yo creo que el 
milagro de una gestión continua a veces también es en las cosas que no nos damos 
cuenta que se van edificando una tras otra y Diana hace muchos años recibe un título 
de vivienda y ese título de vivienda luego le da la oportunidad a postularse a un 
mejoramiento yo quisiera que nos contaran cómo fue ese proceso cómo se sintieron 
cuando hace muchos años se concluye una lucha que es tener el título y que significó 
eso y como cambió la vida de la familia y luego como eso te dio las ganas y la 
posibilidad de acceder a un mejoramiento. 
 
Bueno, bueno buenos días yo recibí este título allá en el Elías Chegwin a manos del 
alcalde Alex Char ya eso hace por ahí precisamente 10 años yo me sentí favorecida 
porque la verdad que mi papá no busca lo nuestro o sea nunca tuvimos la oportunidad 
de ese título porque él murió y dejó a mí desde herencia la casa pero tuvo con un 
tiempo ser compartida porque ahora hace 10 años porque mi mamá también murió y 
tuvo cuatro hijos aparte entonces me tocó dividir la casa por la mitad y así otros 
hermanos por parte de madre, bueno yo no estoy agradecida con el señor alcalde 
todo lo que me ha pasado ahora en adelante con el mejoramiento de vivienda que 
estoy bendecida ese mejoramiento viviendo me ha caído al pelo porque yo tengo una 
cocina uff mejor dicho que no se imagina a nadie pero yo te voy a agradecer tener el 
piso radiante, el cuarto mío le pusieron ventana tengo ventilación también me pusieron 
baldosado, bueno un patio pequeñito pero siempre eso lo lograron poner bonito las 
paredes de la parte del patio también estaba verdosa también la pusieron bien acá 



 

 

delante también me facilitaron la parte de adelante cambiar la parte de la entrada 
también me le pusieron baldosa y eso me ha sentido orgullosa me he sentido 
satisfactoria no le tengo queja a la alcaldía porque ellos son los hacedores de los de 
los programas bueno yo me siento favorecida con eso y le doy gracias al señor alcalde 
y a la Presidencia de la República también. 
 
Jaime Pumarejo: ¿En qué parte de la chinita vives tú? -yo vivo en la carrera 12, la 12 
con la 15. Jaime Pumarejo:  Y cómo sientes que ha cambiado el barrio? -bueno el 
barrio se ha cambiado por una buena, ahora lentamente le están haciendo algunas 
de las obras de alcantarillado hay unas partes que no tenía este lo mejor como dice 
usted el parque muy central para nosotros para los niños está más caro tenido porque 
la gente la está cuidando nosotros tenemos también líderes comunes en el barrio ya 
todos.  
 
Jaime Pumarejo: Ahí más entre otras nació el programa de guarda parquecitos que 
son los niños que cuidan el parque ese programa de mejoramiento le ha llegaban a 
miles de barranquilleros y le da una oportunidad como dices de tener una mejor 
calidad de vida pero también mejor salud porque un piso de material consolidado 
significa la oportunidad de que no entran las enfermedades respiratorias a tu hogar 
una cocina enchapada te permite manipular mejor los alimentos y evitar que haya 
enfermedades y al mismo tiempo problemas de malnutrición de los niños así que este 
impacto que tiene una cocina un baño y un piso tiene un impacto impresionante en 
los indicadores de pobreza multidimensional pero también en la calidad de vida y en 
la dignidad de muchas familias que como hemos dicho necesitan un empujón porque 
han hecho un esfuerzo increíble y le faltaba un poquito y ese poquito se los dieron los 
impuestos de los barranquilleros representados en esta obra que entre otras hacen 
albañiles ingenieros que casa a casa se sientan con cada una de estas familias a 
entender sus necesidades porque algunos ya tienen por ejemplo el baño hecho y dice 
que cambiemos el baño por un poquito más de esto o necesito más de esto y menos 
de esto entonces cada una de esas viviendas es una obra distinta en la cual se hace 
un balance y la que se hace un trabajo para que ellas queden contentas con ese 
trabajo que se está haciendo es un trabajo muy dispendioso pero lo increíble es 
también como esas personas que entran al hogar de estas personas lo hacen con el 
mejor cariño y yo me voy tranquilo cada vez que entregamos una porque siempre me 
dicen que como les fue de bien con personas que trabajaron en su hogar.  
 
Jaime Pumarejo: Julia tu llevas 40 años viviendo ahí en la chinita y en tu hogar -yo fui 
invasora de la chinita, entré un 3 de marzo a las 10 de la noche por todo el monte y 
todo porque yo necesitaba un techo para mis hijas. Jaime Pumarejo: Tú llegaste a este 
sector de la chinita porque ya había otro yo ya estado, -sí señor entonces de todas 
maneras señor alcalde yo me siento muy agradecida porque si usted hubiera visto mi 
hogar se hubiera conmovido grandemente, hoy en día yo le doy gracias por este 



 

 

mejoramiento de vivienda porque me hicieron me hicieron mi baño me enchaparon la 
sala mi cuarto mi terraza y yo estoy muy agradecida primeramente con Dios y segundo 
con usted señor alcalde por habernos dado esta oportunidad de mejoramiento de 
vivienda porque primero que todo tenemos que poner a Dios por delante y después 
seguimos nosotros yo entonces yo estoy muy agradecida porque yo vivía yo trabajaba 
en el mercado vendedora ambulante con mi esposo y mi esposo murió hace un año 
y yo quedé usted entonces usted sabe, a mis hijos no le pude dar estudios como para 
que me ayudaran no porque era una persona muy o sea una persona una persona 
pobre pero yo aspiro a terminar mi casa más adelante si Dios me da la oportunidad 
porque es primero Dios que todo y le digo hoy en día señor alcalde que Dios me lo 
bendiga grandemente, grandemente y que le dé vida para que siga ayudando a las 
personas que verdaderamente necesiten. 
 
Jaime Pumarejo: Así es Julia. para además recordarte que nosotros los funcionarios 
públicos somos un instrumento de la voluntad de los barranquilleros que con sus 
impuestos y con el trabajo que se retribuyen en este en esta ayuda que se le puede 
dar a las personas para mejorar la calidad de vida y el barrio ha cambiado también 
ese barrio que tú que tú invadiste -ha cambiado porque antes si no se podía pero hoy 
en día así hoy en día si mire uno a veces nosotros a veces duramos en la puerta está 
sentada ahí hablando hasta las 10 pm 1 am y gracias a Dios no le tenemos miedo 
ahora mismo a nada porque ya nadie se mete con uno, hay vías, sí señor, hay parque, 
canchas, la vía ahora mismo pavimentaron las calles nosotros tenemos la calle de allá 
pavimentada pero fue por esfuerzo propio pero también fueron allá midiendo porque 
van a pavimentar esa también estamos esperando como ustedes mandan pero se 
vienen otras condiciones porque queríamos pasar un diciembre sabroso a 
pachanguear yo ya no pachangueo yo pachangueo con Jesucristo el rey de reyes y 
señor de señores.  
 
Jaime Pumarejo: Eso pasa en la mayoría de los barrios de Barranquilla del suroccidente 
del suroriente que fueron haciendo su vivienda poco a poco con esfuerzo que poco a 
poco los hemos venido mejorando y este programa para mí es de los más bonitos que 
hay porque le da la oportunidad de lo que han visto afuera de su casa que ahora llega 
adentro con la canalización de los arroyos la pavimentación de las vías la construcción 
de los parques de los CDI de los colegios y faltaba a veces la casa de mucha gente 
de llegar a la casa y esa casa yo creo que hoy para muchas familias está mejor gracias 
a ese esfuerzo colectivo de los barranquilleros.  
 
Jaime Pumarejo: Diana cuéntanos tu experiencia como madre de un hijo en una sede 
y cómo es ese proceso cómo te sientes cuando dejas a tu criatura en ese espacio y 
que te da la oportunidad a hacer además en San Luis estamos estrenando un nuevo 
CDI y muy bonito que está al lado de un colegio hermoso en donde me imagino que 
también sueña que algún día vaya a tu hijo también y estudié con cuéntanos cómo es 



 

 

eso -bueno, buenos días si primero que todo pues comencé a averiguar no sabía iba 
a iniciar a elaborar proyecto donde voy a dejar a mi hijo no sé voy a estar prácticamente 
todo el día por fuera mi mamá me puede ayudar a cuidarlo pero no todo el día y 
comencé a ver igual me lo recomendaron no muy bueno los niños los atienden súper 
bien en cuanto a las actividades pedagógicas como alimentarias el niño va a estar 
muy bien cuidado me acerqué pero si hay grupos presenté todos los papeles el niño 
ingresó cuando ingresó el niño pues se encontraba bajo de peso no lo sabía porque 
él es cachetoncito en lo pensé inmediatamente me hicieron el seguimiento con la 
nutricionista ella pues me guío para que el niño pues comiera pues todos sus nutrientes 
todos lo de siempre y gracias a Dios pues ya el niño lo puedo decir totalmente sano 
muy nutrido el pues yo lo dejo se queda feliz contento y se mamá mañana voy para 
el colegio yo si mañana vas para el colegio voy a jugar con los amiguitos voy a pintar 
voy a me dice muchas cosas con tanta alegría entonces me llena de alegría porque 
sé que el niño está bien cuidado el niño está bien alimentado a él le hacen siempre 
su control como todos los niños y pues gracias a dios pues ya siempre sale en cuanto 
a la nutrición muy bien.  
 
Jaime Pumarejo: Muy bien y como tú hay 43 mil o más de cuarenta y pico mil familias 
que en Barranquilla reciben ese ese beneficio y es un esfuerzo increíble que hace la 
ciudad de Barranquilla y el ICBF pero hacemos un convenio y los atendemos 
directamente desde la ciudad de Barranquilla y fuimos catalogados como el mejor 
operador de la primera infancia en Colombia con proyectos innovadores y 
complementarios como por ejemplo también poder darle el beneficio digamos 
acompañamiento a las madres gestantes de introducir el bilingüismo el inglés desde 
la primera infancia y muchas otras cosas que nos están dando la oportunidad de 
atender a esos niños hoy hay un debate a nivel nacional y es introducir la primera 
infancia dentro de las obligaciones de educación y cuidado del Estado porque hoy no 
hacen parte de eso son una actividad complementaria cuando alcanzan los recursos 
pero lo que nos ha demostrado la ciencia es que esos primeros años de 0 a 5 años 
son los más importantes de nuestra niñez pero al mismo tiempo le dan la oportunidad 
como tú lo decías a las madres a salir a buscar un mejor futuro para seguir estudiando 
para no tener que abandonar también su vida laboral y de esa manera también 
valerse por sus propios medios y eso también significa inclusión eso significa darles 
oportunidad a madres cabezas de hogar y por eso es que este programa de la primera 
infancia debe ser cada día más fortalecido y debe dar las oportunidades a mujeres 
como tú a que persiguen sus sueños ya que tus hijos los que tienes hoy los que 
vendrán a que se sientan bien atendidos porque esos años cierran brecha es por eso 
que es una gran apuesta de esta ciudad y si bien lo hacemos bien lo tenemos que 
hacer cada día mejor porque la realidad es que tenemos que seguir expandiendo ese 
programa muchas gracias por esa experiencia. 
 



 

 

Claudia Ávila: Alcalde sin duda estas tres mujeres son la razón de ser y hacen que 
todo ese trabajo del distrito valga la pena así que ustedes muchísimas gracias por 
sumarse a esta ola de transformación ciudadana y ahora nosotros vamos a hablar 
sobre revolución educativa porque lo que ha sucedido en los últimos años en la ciudad 
es una verdadera revolución vamos a conocer entonces de qué se trata esta evolución 
en el siguiente bloque Robert.  Robert Barraza: Así es bilingüismo, becas de universidad 
al barrio los tres pilares de esta revolución educativa la secretaria de Bibiana Rincón 
nos cuenta en el siguiente vídeo cómo se ha avanzado en este tema. 
 
[video]: La educación de Barranquilla sigue imparable en el 2021 llegamos a 80 
colegios oficiales con el programa soy bilingüe impactando a 39 mil estudiantes y 860 
docentes además con el propósito de brindar más oportunidades para nuestros profes 
otorgamos 300 becas en especializaciones y maestrías otorgamos 2400 becas de 
programas técnico profesional a jóvenes a través de universidad al barrio entendiendo 
que la lectura es primordial en la recuperación de aprendizajes en el 2021 leímos más 
de 25.000 libros y por último para la permanencia y bienestar de nuestros estudiantes 
entregamos más de 14 millones de raciones en 2021 de alimentación escolar así 
avanza la transformación educativa de nuestra Barranquilla.  
 
Robert Barraza: Y para hablar de este tema llamamos al tablero Elian Justin Smith Tovar 
estudiante de grado 11 del colegio Marco Fidel Suárez y a John Jairo Maldonado Oñoro 
técnico profesional en operaciones portuarias de universidad al barrio ellos van a contar 
que no está saco Barranquilla por estos programas alcalde. 
 
Jaime Pumarejo: Bueno yo quisiera a veces cada vez que más que pasamos mucha 
historia yo quisiera hablar horas de todo lo que hemos hecho y todo lo que falta se me 
olvida que ya hicimos los las rendiciones de cuentas sectoriales pero este un sector 
muy importante porque este es un sector como como la primera infancia que nos da 
la oportunidad de cerrar brechas y de devolvernos una ciudad cada día más 
competitiva uno trabaja en la dice la teoría de lo público que uno trabaja para varios 
frentes para varias cosas pero en últimas uno trabaja en una ciudad para algo que 
llaman conformar capital y la gente cuando prensa que el capital piensa que es en 
plata capital es plata pero no capital tiene la primera capa y es la más importante que 
es el capital humano el capital humano te da la oportunidad de ser productivo de 
generar empleo de ser atractivo porque la gente viene y te visita o invierte en la ciudad 
uno puede tener la ciudad más bonita del mundo pero si ahí vive gente incapaz sin 
ganas sin educación sin cultura esa ciudad no va a progresar lo primero que hay que 
tener es educación y un capital humano con ganas con cultura y que sabe echar 
palante y es por eso que nosotros hemos creído y le invertimos a que el futuro de 
Barranquilla son nuestros jóvenes son nuestros niños y por eso estamos haciendo yo 
creo que una inversión increíble en la educación porque yo creo que va a cambiar esta 
ciudad y el programa de bilingüismo nace con historias como la de Elian porque antes 



 

 

que hubiera bilingüismo aquí había una rectora que se inventó el primer colegio 
bilingüe oficial de Barranquilla ella así que nadie le dijera que había que hacerlo y así 
muchos programas fueron haciendo por escuchar a nuestros rectores a nuestros 
profesores ya nuestros estudiantes así que aquí hay una historia más de un colegio 
que entre otras le decía a Elian que ayer se ganaban en el torneo intercolegiado de 
fútbol el Marco Fidel Suárez que también ha crecido y ha visto cómo se ha ensanchado 
y como se ha puesto bonito y cómo ha mejorado en calidad educativa pero también 
en calidad deportiva y muchas otras cosas pero Elian me decían que tú estabas 
frustrado antes porque tú no te habías tenido la oportunidad de aprender un segundo 
idioma y que tu papá hablaba inglés que tú tenías ese interés y esas ganas porque 
no nos cuenta cómo fue ese proceso y lo que significa para ti para la persecución de 
tus sueños para tu autoestima para tu futuro tener un segundo idioma, -bueno señor 
alcalde lo que le puedo decir es cómo usted acaba de decir mi padre habla diferentes 
idiomas habla papiamento, habla portugués, habla holandés, español, inglés y él ha 
sido siempre un una meta seguir una figura ya que siempre he querido ser y él siempre 
me ha guiado y cuando apareció el programa de soy bilingüe soy bilingüe de 
bilingüismo eso me abrió los ojos y me mostró grandes oportunidades ya que con él 
me asocié como en sites donde pude mejorar mi inglés fortaleza fortalecerme con el 
sentir de que guau esto me está abriendo puertas en inglés abre puertas y esto es 
hacer así me sentía más cerca de mi papá y también tener conversaciones con él estar 
con él y también de realizar mis metas porque uno piensa porque aprender otro idioma 
porque ir a otro idioma que ni siquiera conozco que ni siquiera me interesa pero es 
que el inglés abre puertas no sé para dónde porque por ejemplo yo con asocié con 
sites hice todo el proceso con ellos y pude tener la asociación con ellos que cuando 
me graduara después de graduarme podrías hacer con ellos de manera laboral 
abrirme puertas de manera laboral y también de que me podrían enviar a otro país 
eso me emociono bastante ya que podría ser amigo a mi padre feliz y mejor dicho a 
mi familia y hasta mi colegio feliz porque ellos fueron los que me llevaron ellos fueron 
los que me estuvieron poniendo mis metas y mis sueños ya que gracias a ellos estoy 
aquí ahora mismo hablando con usted.  
 
Jaime Pumarejo: Muy bien ese es el futuro de Barranquilla [Aplausos]. Yo creo que 
quizás no nos damos cuenta pero la obra más importante que vamos a dejar en 
Barranquilla va a ser el bilingüismo porque en todos los colegios públicos de 
Barranquilla ya se está enseñando el bilingüismo y en los que en los que no lo han 
abordado completamente lo abordarán en el 2023 y pretendemos con la ayuda del 
concejo de Barranquilla dejarlo obligatorio durante los próximos ocho años y nuestro 
socio sería el gobierno inglés el British Council que hoy le enseña el programa de 
bilingüismo a nuestros profesores de nuestros estudiantes se convertiría en el socio a 
largo plazo es un gran programa pero al mismo tiempo necesita mucha evangelización 
Elian necesita que jóvenes como tú le cuenten a los niños ya los padres la importancia 
del bilingüismo y como eso te abre puertas y te da la oportunidad como tú lo decías 



 

 

tú hoy tienes ya un trabajo prácticamente asegurado sabes que cuando te gradúas a 
tener la oportunidad de trabajar pero ese es un solo el primer peldaño de tu vida 
porque eso te da la oportunidad de seguir estudiando y de seguir mejorándote y algún 
día soñar con algo cuéntanos cuál es ese sueño que tienes tú, -yo tengo mi sueño en 
si de por si es darle una mejor una mejor vida a mis padres porque nosotros venimos 
de procesos en malas condiciones hemos vivido en casas de otras personas hemos 
estado por ahí por allá e incluso por temas económicos nos fuimos para otro por no 
pareció a una isla curación y hemos estado allá hemos sobrevivido como hemos 
podido y en sí es una gran emoción esto porque gracias al inglés de por sí y como 
ustedes están diciendo para los jóvenes tienen que verlo para qué sirve este idioma 
tiene tienen que ver para qué sirve aprender otros idiomas si no le puedes tratar con 
palabras.  
 
Jaime Pumarejo: ¿Cuándo te gradúas y cuando tienes ese primer empleo en cuanto 
cuando tú estás esperando graduarte para ir a trabajar?, -si enseguida porque esto es 
así al aprender a aprender esto ha sido tan emocionante para todo el proceso que 
estaba haciendo y yo también he estado invitando a mis compañeros ey habla inglés 
te puedes ir a otro país y puedes hacer, completar tus metas puedes realizar tus sueños 
y no sólo eso sino que en las pruebas ICFES para sentirlo ready for the future del 
programa en el que yo estoy ahora mismo me está preparando para hacer mis pasos 
me está preparando para tener un mejor desempeño en el inglés y así como usted 
está diciendo cumplir mis metas. 
 
Jaime Pumarejo: Muy bien felicitaciones Elian yo sé que vas a hacer a tus padres muy 
orgullosos y el otro día en el programa de inglés para el trabajo que es diferente a su 
bilingüe tenemos casi 4.000 jóvenes que estamos becando para que aprendan y 
puedan conseguir un trabajo como Elian la otra vez estaba un joven que me decía 
luego su padre que él llevaba 20 años trabajando y que su hijo en su primer empleo 
iba a ganar más que él iba a ganar dos millones y medio de pesos que le habían 
otorgado en su primer empleo y estaba ya empezando a trabajar y su padre era el 
más orgulloso porque decía mi trabajo lo hice bien porque eduqué a mi hijo y él hoy 
es mejor que yo mejor en el sentido de que puede darle una mejor calidad de vida a 
su familia y puede apoyarlo el padre era el más orgulloso así que yo estoy seguro que 
tu familia también estará muy orgullosa de ti socio felicitaciones y que entusiasmo tan 
bonito y por eso es que nosotros trabajamos para poder cumplir sueños para poder 
ayudarte a cumplir tus sueños porque no lo cumplimos nosotros y para recordarte otra 
cosa muy importante esto no es regalo esto no lo hacemos nosotros esto es un 
merecimiento que tú te lo ganaste con tu esfuerzo con tu trabajo con tu tesón y hoy 
eso se ve reflejado en un futuro próspero así que esto es tuyo no es de más nadie así 
que saboréalo, aprovéchalo y John Jairo yo creo que tú también haces parte para 
nosotros de otros los programas más bonitos que hay fuera es un hijo del IED de san 
salvador y hoy estás en universidad del barrio hay 5000 jóvenes como tú en una de 



 

 

las universidades más grandes de Barranquilla que es la universidad del barrio una 
oportunidad que yo creo que también te da la oportunidad de soñar cuéntanos cómo 
aplicaste cómo fue el proceso y qué aspiraciones tienen, -bueno la historia de cómo 
de cómo logré quedar en universidad barrio es una historia muy interesante pero antes 
quisiera contarle un poquito de mi historia yo soy egresado de la institución educativa 
oficial san salvador es más ahí también fui beneficiario de un programa de doble 
titulación con el ITSA, estudié procesos industriales mientras terminaba mi último curso 
de bachillerato y la verdad es que la expectativa que yo tenía cuando iba a terminar 
pues y mi colegio era muy diferente a la que yo me encontré yo desde que sido 
pequeño cuando yo estaba todavía en el vientre de mi mamá mi papá nos abandonó 
a mí ya mi familia a mi mamá le tocó una vida bastante dura con mi hermano tengo 
un hermano mayor y a medida que pasó el tiempo incluso antes de graduarme ya yo 
estaba trabajando a los 17 años empecé a trabajar estaba en décimo grado yo me 
acuerdo trabajaba estudiaba en la mañana trabajaba en las tardes porque la situación 
en mi casa estaba un poco pesada yo siempre he sido buen estudiante modestia 
parte de que todos todas las personas todos los jóvenes tienen las habilidades para 
ser buenos estudiantes a veces lo que hace falta esa actitud y un poquito de 
motivación pienso yo pensaba yo decía un beso y buen estudiante aquí me va bien 
en el colegio sé que cuando sabe que yo vaya para la universidad es se hace mi lugar 
eso hace lo mío pero el panorama con el que me encontré fue muy diferente porque 
yo vi una familia que estaba necesitada mi mamá no trabajaba nosotros contábamos 
con la ayuda de un tío de nosotros que al final ya no pudo ayudarnos más y en lo que 
ésta era esperando que yo me graduara para que yo asumiera pues la 
responsabilidad de mi familia después de que termine mi 11 grado y como no podía 
estudiar no tenía oportunidades todas las universidades eran pagadas y en la única 
universidad pública que había los horarios no me gustaban con el trabajo y era una 
responsabilidad que yo no podía soltar yo no podía decirle a mi mamá simplemente 
no podía decir mami no cuentes con esa plata porque voy a estudiar porque como iba 
a hacerlo y empecé a trabajar dure trabajando dos años dos años y alcalde cada vez 
que pasa un año yo me viera al espejo y yo decía se me está pasando el tiempo tengo 
ya 22 años no estoy estudiando nada veía como mis sueños se iban abajo porque en 
el colegio mi principal aspiración era poder seguir estudiando yo estudié procesos 
portuarios a mí me encanta mucho todo lo que tiene que ver con la industria con los 
puertos precisamente por eso fue que leí esta carrera porque aquí en Barranquilla ese 
es uno de los principales fuentes de trabajo Barranquilla cuenta con muchos puertos y 
bueno al yo ver la situación como ésta empecé a desanimar me bastante yo tenía 
miedo de que mi situación de vida se convirtiera en una vida mediocre en un trabajo 
simple ganando un salario mínimo y yo no quería eso para mi vida pero no tenía las 
herramientas para poder lograr algo mejor no tenía las herramientas para poder salir 
adelante recuerdo que yo estaba un día en el trabajo yo trabajo en una empresa que 
se llama megaceite soy operario de producción yo laboro ahí desde las 7 de la 
mañana hasta las 5 de la tarde recuerdo que un día estaba en hora de almuerzo y 



 

 

me llegó un correo electrónico de la alcaldía yo me preguntaba para qué me quiere la 
alcaldía, ellos que quieren conmigo, recuerdo que abrí el correo y resulta que me llegó 
una noticia que yo creo que fue de parte de Dios yo soy cristiano yo creo mucho en un 
Dios que abre puertas que nadie puede cerrar yo creo en un dios que da oportunidades 
grandes y cuando vi la información me están hablando de un programa de becas de 
universidad al barrio de la alcaldía distrital de Barranquilla y me están diciendo que 
tres universidades están dando carreras con una beca 100% paga en un horario que 
me convenía al punto desde las 6 de la tarde hasta las 9 de la noche y en ese 
momento yo dije señor yo sé que tú me estás hablando esto es para mí y enseguida 
empecé a inscribirme en cada una de las universidades yo si no quedo en una o la 
otra pero me quedo sin estudiar y resulta que bueno al final quede la Autónoma 
estudiando procesos portuarios y ahora mismo me encuentro pues gracias a esta 
oportunidad que me brinda la alcaldía y pues el plan de gobierno que usted ha 
ofrecido estoy estudiando y estoy cumpliendo mis sueños. 
 
Jaime Pumarejo:  Yo creo que no hay mucho que agregar yo creo que lo que hay que 
agregar es que eso es lo increíble que nos da la educación a las personas que lo 
saben aprovechar la oficina de puedes se creó con ese objetivo y es una oficina que 
se encarga si bien en la alcaldía no tiene la responsabilidad de la educación superior 
constitucional y legalmente nosotros creamos una oficina que se llama puedes que es 
un enlace con nuestros jóvenes que se han graduado de nuestros colegios y la 
educación superior entonces activamente estamos buscando a nuestros jóvenes 
graduados de los últimos años para saber en qué andan y les mandamos información 
para aquellos que quieran seguir estudiando que busquen oportunidades las puedan 
encontrar se hace de manera masiva ahí y tú no tuviste que hablar con nadie no tuviste 
que hacer palanca simplemente te inscribiste y te dieron la noticia así es así es 
simplemente tuve que dar un correo electrónico y al igual que yo hay otras personas 
que yo conozco que también están disfrutando de esto y yo quisiera dirigir unas 
palabras y de pronto ahora algún joven que no está estudiando y aún algo que están 
estudiando si me permite quisiera decirles algo esta oportunidad que nos está 
brindando la alcaldía es una oportunidad que tenemos que aprovechar porque para 
muchos jóvenes que tienen los recursos que de pronto tienen el dinero de estudiar es 
una rutina voy a mi universidad estudio mis cosas hago lo que tenga que hacer pero 
para muchos es un peldaño al éxito para mí es un peldaño al éxito si yo no hubiera 
tenido esta oportunidad probablemente ahora estaría triste seguiría frustrado y yo 
quiero decirles que lo aprovechen mucho que el que no pueda trate de buscar la 
manera de hacerlo porque quiero hablar un poquito también acerca de lo difícil que 
es estudiar y trabajar ya yo trabajo me levanto a las cuatro y media de la mañana 
hago todo lo que tengo que hacer salgo a mi casa a las seis bueno no tengo mucho 
de pronto el salario no me alcanza para pues todos los días bastante plata yo ando 
en bicicleta y yo creo que es un esfuerzo que es necesario nada que valga la pena en 
la vida es fácil nada que realmente pueda marcar la diferencia se logra con esfuerzo 



 

 

bajo sino pagando un precio yo todos los días pagó el precio de aproximadamente 
todos los días dos horas en bicicleta alcalde desde mi casa a mi trabajo desde el 
trabajo a la universidad de la universidad a mi casa otra vez recuerdo que un periodo 
de tiempo en mi trabajo donde yo tenía que  incapacitarme cada 15 días pero no 
porque estuviera enfermo sino que estaba muy cansado pero yo siempre le digo a mis 
compañeros de trabajo que cada vez que llego en la bici la gente me dice si tú eres 
como un Nairo Quintana y yo les digo yo que todo tiene un precio y a los que están 
estudiando valor en este programa que se les ha dado ya los que no están estudiando 
busquen la forma porque yo creo que la educación es la base de una sociedad creo 
yo en eso.  
 
Jaime Pumarejo: Esa es la realidad, dos cositas breves la primera este programa 
universidad del barrio cabe anotar que nosotros lo empezamos hace diez años y estos 
dos últimos dos años y medio lo hemos fortalecido mucho ha crecido mucho el número 
de beneficiarios primero porque pudimos hacerlo pero segundo cabe anotar porque el 
concejo de Barranquilla nos dio una idea y la hicimos en conjunto el año pasado 
cuando debatíamos el estatuto tributario de la ciudad el concejo se acercó y nos dijo 
oiga no hay una posibilidad de nivelar en la industria y comercio que paga el sector 
financiero con el industria y comercio que pagan en el sector financiero en Bogotá 
vamos a subir los poquitos los bancos que están ganando platica y vamos a destinar 
esos recursos para un proyecto específico y les hablamos y dijimos vamos a dar becas 
ellos también lo querían y les pareció fabuloso pedimos vamos a destinar todo ese 
recurso adicional que vamos a recaudar para fortalecer el programa de inglés para el 
trabajo y de universidad al barrio le contamos a los bancos increíblemente nadie chistó 
nadie dijo que no y hoy Barranquilla está recaudando más impuestos y esos impuestos 
se pagan con gusto y esos impuestos se usan para darle una oportunidad a estos 
jóvenes a cumplir sus sueños y a Barranquilla a tener un capital humano que nos va 
a hacer una mejor ciudad eso es lo que hagamos un círculo virtuoso impuestos bien 
cobrados impuestos bien utilizados en el futuro que se vuelve un futuro colectivo 
porque todos estos jóvenes tus compañeros que tú decías todos los jóvenes que van 
a trabajar contigo en ese callcenter, BPO y en tantos más son un peldaño para una 
Barranquilla mejor les cuento también que estamos terminando de estructurar el 
programa el nuevo puerto de aguas profundas de Barranquilla espero que lo dejemos 
estructurado y envía de su construcción a partir del próximo año así que quizás ese 
esfuerzo de lenguaje en ese esfuerzo del conocimiento portuario puede ayudarlos a 
trabajar en ese futuro de Barranquilla que será próspero porque existen personas como 
ustedes todo ese esfuerzo todas esas ganas es lo que moldea al líder porque yo les 
puedo decir que el éxito no es un camino fácil siempre se encuentra uno con 
adversidades pero él es el líder y el gran ejemplo no es el que encuentra todo hecho 
es el que a pesar de las adversidades sale adelante y ustedes lo están demostrando 
así que qué orgullo que nos acompañe muchas gracias de verdad. 
 



 

 

Claudia Ávila: Bueno mucha actitud perseverancia motivación creo que esas tres 
palabras que nos han dejado como reflexión nuestros invitados el día de hoy es lo que 
nos llevábamos así que muchísimas gracias por eso y el alcalde lo mencionaba hace 
poco él decía otro de los temas clave también ha sido la formación de docentes alcalde 
y hay un gran testimonio que queremos mostrarle a todos los barranquilleros que es 
el señor Luis Carlos Zabaleta él es profe del colegio Jorge Robledo así que los invitamos 
a ver el siguiente vídeo. 
 
[Video]: oy Luis Carlos Zabaleta Ortega docente de la institución educativa digital 
Jorge Robledo Ortiz soy beneficiario del programa de becas de la alcaldía distrital de 
Barranquilla esta es una gran oportunidad que me ha permitido crecer como persona 
me ha permitido crecer profesionalmente transformar mis prácticas pedagógicas y 
aportar al servicio de esta gran comunidad hemos diseñado nuevas propuestas para 
construir desde la escuela ese anhelo de sociedad  
 
Robert Barraza: Bueno hemos recibido alcalde más de 200 preguntas y comentarios 
en redes sociales tenemos en este momento 400 personas en el auditorio y 400 
conectadas en redes sociales algunas preguntas serán respondidas por el alcalde en 
este recinto otras quedarán consignadas en el acta por parte de nuestro equipo relator, 
una pregunta que nos hacen apoyando el tema de educación alcaldes es si es posible 
llevar este programa de bilingüismo desde preescolar pregunta que los han reiterado 
en redes sociales.  
 
Jaime Pumarejo: Bueno el tema del bilingüismo es para nosotros como decíamos 
quizás el legado más grande que le vamos a poder dejar a Barranquilla porque va a 
transformar la ciudad hay cosas que quizás no sabemos los barranquilleros la primera 
es que nosotros en Barranquilla ya no graduamos bachilleres somos la única ciudad 
en Colombia de las ciudades principales que no gradúa bachilleres gradúa técnicos 
laborales y eso es un gran logro porque mal o bien cuando tú sales de tu colegio te 
estás graduando con una capacidad para ganarte la vida práctica para algunos no es 
la ideal porque a veces no puedes escoger la carrera pero mal o bien ya diste cursos 
ya aprendiste de la practicidad de ganarte la vida y estamos innovando ahora con 
jóvenes y el SENA para que puedan también escoger algunas carreras porque los 
colegios tienen siempre 2,3,4 opciones y algunos quisieran otras pero dentro de esas 
cuatro opciones hay una gran oportunidad entonces estamos graduando entre 12.000 
14.000 15.000 técnicos laborales al año ya no bachilleres pero luego nos dimos cuenta 
que los programas de bilingüismo tenían que mejorar y que los programas que 
teníamos actualmente tenían una gran falencia y era que se enseñaba solo inglés en 
las clases de inglés y que la clase de inglés se enseñaba solo desde bachillerato 
entonces buscamos dos grandes aliados la Universidad del Norte y el British Council 
les dijimos cómo mejoramos pero además fuimos a un colegio que es un colegio 
propio que es el colegio Jorge Nicolas Abello y aprendimos como ellos lo habían hecho 



 

 

y empezamos a entender cómo era la cosa y nos dimos cuenta que había que 
enseñarle a los jóvenes usando primero otras clases para enseñar inglés entonces que 
eventualmente las matemáticas la física la química la filosofía las otras cosas que se 
dictan en colegio se hicieran también con el otro idioma y por eso empezamos a 
trabajar en darle clases a los otros profesores y empezamos un programa en donde 
hoy tenemos ya el cronograma y el plan de inversión para asegurarse de que antes 
de que acabe el 2023 todos nuestros 154 colegios públicos las más de 200 sedes van 
a tener bilingüismo es decir inglés y español desde primaria en todas sus sedes 200 
mil niños aprendiendo dos idiomas graduándose con dos idiomas a partir de cuatro o 
cinco años vamos a empezar a ver ese resultado pero lo más increíble es que lo vamos 
a tratar de dejar asegurados los recursos y los operadores que sería el British Council 
asegurado por los próximos años para que eso no se pueda truncar y veamos ese 
esfuerzo de largo plazo reconocido, desde hoy ya estamos también invirtiendo en los 
CDI para que algunos tengan el modelo del bilingüismo y tenemos aproximadamente 
mil beneficiarios de ese programa pero es un programa semilla todavía hoy lo 
importante es consolidar el bilingüismo desde primaria en todos nuestros colegios y 
asegurar que el colegio dure a través del tiempo porque sería una injusticia darle 2,3,4 
años de inglés a un joven que ingresa a primaria y luego abandonar el proceso a 
mitad de camino y es por eso que tenemos que hacer ese esfuerzo para que eso 
quede a largo plazo y que no importa donde hayan nacido o cómo te llames te 
gradúas hablando inglés del colegio seríamos la primera ciudad en Latinoamérica de 
lograr ese cometido y si Barranquilla hoy está orgullosa cómo estará cuando todos 
nuestros hijos hablen inglés. 
 
Claudia Ávila: Alcalde muchísimas gracias por esa información porque nos hace 
pensar que lo que nos queda del 2022 y por supuesto 2023 vamos por muchísimo 
más yo quisiera aprovechar en este momento para contarle a todas las personas que 
nos acompañan que deben diligenciar el formulario de evaluación para nosotros es 
muy importante porque eso es lo que va a evidenciar justamente esta rendición de 
cuentas y todo lo que ha sucedido aquí la participación en nuestra audiencia pública 
de rendición de cuentas Robert ahora vamos a un tema que yo sé que a ti te gusta 
mucho y a muchos de los presentes aquí al alcalde ni se diga vamos a hablar sobre 
deporte.  
 
Robert Barraza: Así es si el inglés transforma vidas el deporte por supuesto que también 
transforma vidas con el deporte podemos ver mejores barranquilleros encausados en 
la ruta del éxito y de la disciplina tal como lo ratifica el Secretario de Recreación y 
Deportes Gabriel Berdugo en el siguiente vídeo veamos. 
 
[Video]: n el 2021 en las secretarías de recreación y deporte tuvimos varios programas 
entre eso Barranquilla activa y recreativa impactamos más de 23.000 barranquilleros 
Barranquilla protagonizó los juegos panamericanos junior Cali Valle 2021 sirviendo 



 

 

como sucede en los deportes de béisbol y sóftbol en los escenarios Édgar Rentería y 
Edgardo Schemel con la participación de 400 atletas y oficiales de equipo de once 
países impactamos más de 3600 niños y niñas en 10 deportes para destacar la 
natación tuvimos a 800 niños que hoy en Barranquilla saben nada Barranquilla fue 
designada oficialmente por Panam Sports como la sede de los juegos panamericanos 
y parapanamericanos 2027 evento deportivo internacional que más atletas congrega 
después de los juegos olímpicos con la participación de 41 países de las américas  
 
Robert Barraza: Y llamamos a esta cancha o en este caso particular llamamos a esta 
piscina a Luis Miguel Arango papá orgulloso de Paulina porque está con nosotros y de 
Sofía que está en clase dos grandes nadadoras gracias a las escuelas de formación 
deportiva alcalde estas chicas no sabían nadar ahora saben nadar y le están 
enseñando al papá.   
 
Jaime Pumarejo: Bueno Luis Miguel además porque en menos de un año vamos a 
estar estrenando playa en la playa de puerto mocho que vamos a poder ir a bañarte 
con tus hijas ya vas a estar tranquilo y de pronto pasa el mal rato tu pero ya no 
cuéntanos Paulina y Luis Miguel cómo fue esa experiencia porque terminaron 
inscribiéndose ese programa como lo conocieron y cómo fue la experiencia de 
participar en un programa de formación deportiva que no es usual en Barranquilla que 
es la natación qué le dirían a los otros niños para que se aventuren a probarlo cómo 
fue? fue difícil fue fácil cómo fue la experiencia. -Buenos días alcalde a todos los 
presentes las hijas mías Alma Sofía y Paulina siempre he tratado de inculcarles el tema 
del deporte como un estímulo como un vehículo creador de hábitos y ellas han 
practicado varios deportes a lo largo de su corta vida y cuando nos enteramos de que 
el distrito iba a abrir el programa de natación pues llama bastante la atención porque 
no es usual tenerlo con esa facilidad y seguimos los pasos que aparecían en redes 
sociales las inscribimos y tardó un par de semanas más o menos en que nos dieron 
la noticia de que ya podían asistir a una clase a determinados horarios y ha sido 
bastante gratificante porque ellas no sabían nada a pesar de ser costeño creo que el 
común denominador acá en la costa que uno no sabe nadar no se tira a la piscina y 
parece que sí pero no y con ellas ha sido bastante un progreso bastante satisfactorio 
porque en unos tres meses que estuvieron el año pasado aprendieron, pasaron de 
nadar 0 a nadar bastante bien y se han divertido han tenido progreso en el caso de 
Paulina está en la selección ya de carreras del programa que ya nos cuenta un poquito 
qué tal le ha aparecido qué es lo que más te gusta? -nadar, y como te va mejor? en 
carrera o clavado? -carrera. 
 
Jaime Pumarejo: Y que te gusta nadar mariposa libre el cual? -libre, y eres rápida? -sí, 
tú sabes que en la natación no era un fuerte nuestro en la costa y en Colombia así 
que personas acercándose al deporte de pronto tú eres la próxima campeona de 
natación del atlántico y por qué no de Colombia te lo sueñas así? -sí, muy bien y que 



 

 

otros deportes te gustan? -patinaje, y en ruta? -sí, tú eres muy sucinta con tus palabras 
concretas si sabe lo que quiere muy bien paulina y me decía que está en el maría 
inmaculada en qué curso estás? -segundo grado, segundo grado y te gusta estudiar 
también -sí, muy bien Paulina sabe lo que quiere, qué le dirían a los padres fue difícil 
fue fácil fue y -realmente en natación particularmente lo complejo es que les llama la 
atención a muchas personas entonces era cosa de estar muy pendiente llenar la 
solicitud y luego el acceso fue fácil decirle a los padres algo que desde mi experiencia 
yo he tenido claro todo el tiempo y es que el deporte es un vehículo al éxito o al tener 
vida sana conozco un sinnúmero de testimonios de niños que vienen desde complejos 
desde realidades sociales complejas y el deporte la saca adelante partiendo de eso 
le diría que apoyen a sus hijos, hijas en cualquier deporte que vean que le interesa no 
tiene que ser solamente fútbol el ajedrez el voleibol karate taekwondo, la cosa está en 
que lo apoyen porque a veces uno quiere que puesto sueña con tener un goleador la 
vida me manda dos niñas y practicaron karate, patinaje, ballet casi gana al ballet 
afortunadamente ya natación les gusta más y nada eso el orgullo que uno siente 
cuando llega a una piscina y se tiran solicita es bastante grato.  
 
Jaime Pumarejo: Chévere y yo creo que eso es una muestra increíble yo tengo una 
anécdota personal yo a los 17 a 16 años fui campeón de béisbol del atlántico en el 
Tomás Arrieta cuando la cosa no era tan bonita como el Edgar Rentería pero era la 
cancha donde todos aspirábamos jugar y lo fui con un equipo que se llamaba los 
marlins en honor a Édgar que ese año quedaba campeón por el año pasado había 
sido su debut en los marlins y lo hice con un equipo de jóvenes en donde la mayoría 
eran de barrios del suroriente y suroccidente de Barranquilla y muchos de montecristo 
y del barrio abajo había un par de pelados de colegios privado yo era uno de ellos 
que nos habíamos metido ahí pero se volvió interesante porque en ese momento nos 
dimos cuenta que nos habíamos unido y estábamos aprendiendo a manejar nuestras 
emociones a manejar los conflictos cuando las cosas no salían bien al mismo tiempo 
empezamos a encontrar la manera como cuestionarnos y trabajar en equipo a 
enfrentar las derrotas es decir a generar valores positivos en muchos de nosotros hoy 
lo recordamos cuando nos encontramos en la calle y lo recordamos como uno de las 
anécdotas más increíbles de nuestra vida después de tantos años recordamos eso con 
afecto y decimos ese momento fue un momento cumbre de nuestra vida lo recordamos 
pero además puedo decir que yo sabía que yo no iba a ser profesional que no iba a 
llegar allá no tenía el talento no tenía la capacidad pero lo que sí puedo decir es que 
el deporte me hizo mejor persona y es por eso que esta escuela de formación deportiva 
no harán que lleguen todos a ser profesionales pero sí harán que Paulina y que todos 
los que participan en ellos tengan mejores valores sean mejores personas y es por eso 
que tenemos que creer en el deporte. -Sí, así es de hecho más allá desde el programa 
en sí y otras realidades paralelas en las que uno se puede ayudar con el mismo 
programa y hay ejemplos que parecen sencillo pero ayudan yo sé que aquí a más de 
un padre una madre les cuesta darle la comida a los niños o a las niñas porque no 



 

 

quieren comer lentejas porque no quieren comer huevos el tema desde que ya están 
entrenando me ha servido porque yo le explico que una buena alimentación la hace 
rendir entonces ya desayunan su huevito todos los días ya a regañadientes pero se 
comen las lentejas, las zaragoza y siempre la natación me va a seguir teniendo como 
estímulo para muchas cosas cumplan en el colegio y el sábado hay entrenamiento 
cosas así.  
 
Jaime Pumarejo: Muy bien bueno Paulina queremos verte triunfando y nadando muy 
duro muy rápido y cosechando muchos éxitos, -gracias, Jaime Pumarejo: que te vaya 
muy bien vida.   
 
Robert Barraza: Muy bien allá estaba Paulina con su papá que quería futbolista pero 
ahora tiene dos nadadoras espectaculares en su casa que le están enseñando nadar 
alcalde a propósito nos preguntan cómo pueden acceder las personas los niños 
jóvenes a estos programas y qué viene en materia de deporte para Barranquilla.  
 
Jaime Pumarejo: Bueno, vienen muchas cosas el primero es que seguimos siendo 
referentes deportivos en Colombia a nivel de alto rendimiento mantenemos 
obviamente la sede de la selección lo cual sí atrae turismo atrae empleo pero también 
es una más es un tema aspiracional para nuestros jóvenes mantenemos los 
Intercolegiados mantenemos al mismo tiempo el tema de la liga de béisbol dentro de 
muy poco tendremos además juegos de selección Colombia aquí en la ciudad pero 
además de eso hemos hecho un esfuerzo muy grande para generar las escuelas de 
formación deportiva cada día con más vigor porque la tarea nuestra desde el distrito 
es generar escuelas de formación y espacios deportivos y ahí es donde más de 
nuestros más de 240 parques recuperados y los que vienen han sido un gran escenario 
de formación porque la labor constitucional del distrito de Barranquilla es formar, 
apoyar a las escuelas de formación en los clubes y luego el más bien las instalaciones 
deportivas las que ayudan al fomento y las de alto rendimiento luego ya las ligas y el 
alto rendimiento es o debe ser manejado por los departamentos y por el gobierno 
nacional y esa primera capa que es darle la oportunidad a nuestros jóvenes a 
acercarse a tener las bases técnicas a acompañar a acompañar y hacer parte del 
deporte ha sido fundamental la construcción de escenarios el mantenimiento de sus 
escenarios y eso nos ha dado la oportunidad de soñar con unos juegos 
panamericanos y muchos se preguntan que un juego panamericano un juego 
panamericano es después de los olímpicos el segundo juego de mayor importancia 
en el mundo y de mayor afluencia en el mundo vienen deportistas desde Canadá 
EE.UU. México hasta llegar hasta llegar a argentina Brasil y la argentina son los juegos 
valga la redundancia panamericanos por los segundos juegos en importancia pero 
además como nosotros tuvimos la oportunidad de hacer unos buenos juegos 
centroamericanos construir infraestructura de calidad nos va a dar nos va a dar la 
oportunidad de hacer los juegos panamericanos más baratos que se han hecho en la 



 

 

historia porque ya tenemos la mayoría de la infraestructura construida y eso nos da la 
oportunidad de invertir mucho en la formación deportiva para esos juegos yo creo que 
eso va a ser un antes y un después en la manera como se ve a Barranquilla pero 
también va a ser un antes y un después en la manera como Barranquilla se 
autogestiona y tenemos que aprovechar eso para que sea un legado, Cali se identifica 
en los juegos de los años 1970 como una transformación de ciudad en los juegos 
panamericanos nosotros tenemos que aprovechar ese momento y por eso desde hoy 
tenemos que volverlo un proyecto de ciudad en donde no solo se involucre el gobierno 
nacional, la alcaldía, la gobernación y el sector deportivo sino que se involucre la 
academia que se involucre el sector social y obviamente el sector digamos de 
desarrollo urbano para que ese esfuerzo que va a ser el gobierno que va a ser el 
distrito que va a ser la gobernación se vuelva un esfuerzo que deje un legado positivo 
en desarrollo urbano en calidad de vida y en formación deportiva como formador de 
valores y de capital humano, así que lo que viene para el deporte es promisorio y 
cuando nosotros vemos que tenemos 800 jóvenes formados en natación en 
Barranquilla pero que nos desbordan las solicitudes eso nos demuestra que las cosas 
se están haciendo bien pero que tenemos que seguir haciéndolas aún mejor para 
inscribirse solo hay que estar pendiente de las convocatorias y mediante la página 
web mediante redes sociales o mediante las convocatorias que hacemos en los 
parques se pueden inscribir y pueden inscribir a sus jóvenes.  
 
Claudia Ávila: Alcalde muchísimas gracias lo que viene ahora particularmente a mí me 
emociona muchísimo antes de contarles de qué se trata quiero decirles que todas las 
preguntas van a ser respondidas eso es muy importante aclararlo para la gente que 
está haciendo todas esas preguntas a través de las redes sociales vamos a entregar 
también los formularios para durante el transcurso si no es aquí sino posteriormente 
irles dando todas las respuestas a cada uno de los ciudadanos así que muchísimas 
gracias por participar y el tema que me emociona alcalde ya usted hizo el abreboca 
es que después de haber acogido los centroamericanos y del caribe recordemos en el 
2018 la ciudad va a dar un gran salto continental en organización en eventos porque 
en el 2021 nos designaron como las sedes de los juegos panamericanos 2027 así que 
vamos a ver este vídeo que sé que todos vamos a terminar igual de emocionados. 
 
[video]  
 
Claudia Ávila: Excelente un fuerte aplauso entonces para continuar con un tema 
maravilloso a esta hora alcalde cómo se va a preparar o cómo se está preparando hoy 
a Barranquilla para recibir este el segundo evento deportivo más importante de 
américa. Jaime Pumarejo: Bueno el segundo evento más importante del mundo, lo 
más importante es que nos estamos preparando primero con nuestros jóvenes con 
nuestra juventud dándoles la oportunidad de soñar en participar en sus juegos porque 
estar en los juegos panamericanos tenerlos en Colombia significa que vamos a poder 



 

 

acceder a muchas más pruebas que las que normalmente acceden por que tener la 
oportunidad de tener mucho más contingentes local en las pruebas que no habrían 
participado o no se habían clasificado de otra manera pero además de eso nos 
estamos preparando trabajando con el gobierno entrante para empezar a planificar 
cómo hacer unos juegos que cumplan con el cometido que sean eficientes en el gasto 
pero lo más importante que dejen un legado a largo plazo un legado que cambie el 
desarrollo humano de la ciudad que cree una ciudad más inclusiva con elementos de 
espacio público y deportivos de calidad y que al mismo tiempo nos posiciones para 
generar empleo, empleo que sea duradero que crezca y que al mismo tiempo 
posiciones Barranquilla en el mundo hay casos de éxito como Londres de quien 
estamos aprendiendo a través de la embajada como París ofrecido mucha 
capacitación como Santiago y Lima que acaban de hacer los juegos y tienen lecciones 
aprendidas que nos están enseñando inclusive otros países y ciudades como Asunción 
en Paraguay que nos está mostrando cómo diseñaron su velódromo y lo hicieron a un 
cuarto del costo de lo que otro velódromo se venían construyendo de todas estas cosas 
estamos aprendiendo para empezar la etapa de diseño y la etapa de factibilidad de 
ya muchos de los grandes proyectos que vienen en estos panamericanos pero los 
panamericanos se desarrollarán en el año 2027 para algunos pueden ser mucho 
tiempo pero no lo es y además requiere del trabajo en conjunto imagínense de tres 
administraciones del estado colombiano arrancó con el pasado presidente lo tendrá 
que estructurar y dejar andando y prácticamente listo este presidente y lo verá y lo 
disfrutara el presidente que viene lo mismo sucede con el alcalde, nosotros nos 
ganamos fuimos otorgada a hacer y será el próximo alcalde o alcaldesa quien pueda 
terminar haciendo los juegos así que es un esfuerzo colectivo de políticas públicas de 
Barranquilla y de Colombia pero al mismo tiempo es un esfuerzo que no solo puede 
sostener y esto lo más importante la alcaldía y el gobierno nacional lo tenemos que 
sostener a través del comité olímpico lo tenemos que sostener a través de los diferentes 
gremios y colectivos deportistas y lo tenemos que sostener a través de la sociedad civil 
barranquillera que se apersone de unos juegos que no son de Jaime que no son de 
Pedro que no son de Cujavante o de ninguno de los otros grandes atletas que 
esperamos ver ahí no son de Anthony son de todos nosotros porque pueden 
representar un legado para la calidad de vida de los barranquilleros y por eso tenemos 
que saber aprovecharlo y trabajar juntos para lograrlo. 
 
Claudia Ávila: Sin duda a los panamericanos 2027 van a marcar un hito para nuestra 
Ciudad, pero también en el año 2021 fue muy importante para la cultura. Robert 
Barraza: Y así nos lo cuenta la propia secretaria de cultura y patrimonio María Teresa 
Fernández. 
 
[video]: El 2021 fue el año de la reactivación cultural 1.161 iniciativas culturales se 
beneficiaron a través de nuestro sistema digital de símbolos impactando directamente 
a más de 33 mil 600 artistas 30.000 personas se beneficiaron de los programas 



 

 

gratuitos de formación artística de nuestra ciudad casas distritales de cultura escuela 
digital de arte y tradiciones populares edad y bibliotecas públicas distritales más de 
600 agentes de las industrias creativas y culturales participaron de actividades de 
difusión y formación cultural materializamos dos declaratorias distritales de bienes de 
interés cultural una la de la colección de siete obras del maestro Alejandro Obregón y 
la otra la de nuestro tradicional barrio abajo del río  
 
Jaime Pumarejo: ¿Por qué le decimos el año de reactivación artística y cultural al 2021?, 
yo diría por dos razones primero porque estamos en el nuevo templo de la cultura de 
Barranquilla uno de los dos porque todavía muchos estudiantes siguen esperando con 
mucho anhelo que ya podamos ver abierto el teatro y más bien el espacio de la 
facultad de bellas artes yo también quiero verlo renovado porque entre otras de ahí 
salió una tía mía que hoy es una pintora reconocida en todo el mundo se llama Rosario 
Heins si no la han conocido pues los invito a que la conozca pero ese espacio será 
recuperado por la universidad y será recuperado por la gobernación pero hoy tenemos 
este espacio que tiene un significado muy importante porque se llama la fábrica de la 
cultura en la que era el antiguo el antiguo patio de la fábrica de Coltabaco este espacio 
es la nueva casa de la EDA la Escuela Distrital de Artes que nació como una idea de 
varios pedagogos y artistas de diferentes ramas de la cultura hace muchos años y se 
ha ido fortaleciendo durante el tiempo hoy, hoy esta cultura tiene un espacio pero tiene 
una EDA fortalecida que anualmente está sacando a 1500 estudiantes graduados de 
técnicos en diferentes áreas en artes plásticas, en danza en música y en muchos otros 
aspectos, pero además tenemos el renacimiento después del COVID de la 
presencialidad de nuestras casas de cultura que llegan a los diversos barrios y tienen 
más de 30.000 beneficiarios en los diversos barrios casas de cultura que te acercan 
con actividades lúdicas y culturales después de tu horario educativo lo que hace que 
estos jóvenes igual que el deporte tengan actividades complementarias que le 
generan valor le genera el sentido de pertenencia y al mismo tiempo al final nos 
acercan a los alumnos también los acercan a un a un plan de vida productivo y 
promisorio y los alejan de los malos pasos eso es lo que hace la cultura y es lo que 
estamos invirtiendo hoy vemos a maría con quien pudimos compartir porque ella fue 
prácticamente también la anfitriona de la fábrica de cultura cuando estábamos 
abriéndola y haciendo digamos es a esas visitas guiadas a los primeros a las primeras 
personas que pasaron por aquí y ella les pudo mostrar lo que ella lograba hacer con 
un pincel hoy tenemos una fábrica llena de vida porque está llena de estudiantes pero 
yo quisiera que nos contaras cómo fue tu experiencia con la edad cómo ha sido tu 
experiencia en esta que se convirtió tu segunda casa por un rato y cuáles son los 
sueños estudios del futuro y cómo te ha ayudado esta experiencia. -Buenos días señor 
alcalde, bueno yo quiero hablarle un poco de lo que ha sido mi proceso artístico 
cuando yo estaba pequeña pues no sabía el propósito de por qué había nacido pero 
poco a poco fue creciendo fui entendiendo los propósitos de Dios, cuando yo estaba 
en el colegio, el colegio donde yo estudiaba hizo convenio con las casas distritales de 



 

 

cultura ahí me formé por 5 años y luego cuando el profesor ya me vio mucho talento 
me motivo para que me escribiera en la Escuela Distrital de Arte pues yo no lo yo no 
lo creía porque yo decía cómo voy a ir y pues yo dependo de otra persona para poder 
movilizarme, pero el profesor me dijo de que no me quedara ahí de que lo intentará y 
fue cuando fui a realizar el examen en la Escuela Distrital de Arte donde exitosamente 
pasé pero se me complicaba por el transporte en sí y yo después le ponía todas las 
manos a Dios le decía que yo amaba sus propósitos y que yo iba a aceptar su voluntad 
fue en el 2020 cuando se metió la pandemia y pues dejó muchas muchos corazones 
tristes por partidas de familiares pero para mí fue una bendición porque todas las 
clases se fueron virtualmente y pues mi mamá también se había quedado sin empleo 
y no podía pueden venir todos los días a las clases, pero luego que se metieron las 
clases virtuales ya no podía asistir a las clases virtuales tampoco porque no tenía una 
herramienta tecnológica pero cuando yo le mandé el mensaje a usted que si me voy 
a colaborar para una herramienta tecnológica y pues gracias a usted yo puede asistir 
a todas mis clases virtuales y me puede graduar el año pasado de pintura artística ya 
hoy es el examen para poder ingresar a dibujo artístico y pues con el favor de Dios voy 
a poder lograr quedar aquí y decirles de que estoy muy agradecida por cómo me han 
acogido aquí por la inclusión social que han hecho la alcaldía de Barranquilla por 
incluirme por incluirme con mi discapacidad y quiero decirles a todos a todos hoy de 
qué Barranquilla tiene inclusión social y que cuando hay sueños y vas de la mano de 
Dios todo se puede lograr.  
 
Jaime Pumarejo: Maria Vega recuérdense de ese nombre porque algún día los cuadros 
de ella estarán expuestos en todos los rincones del mundo y será una artista muy 
reconocida porque pinta con el corazón generalmente porque ella tiene una historia 
de vida que nos demuestra que si se puede que ella no se rindió ante la adversidad 
yo recordaba se me ha olvidado te cuento que nuestra amistad había nacido por ese 
mensaje que tú me enviaba en un momento difícil de pandemia diciendo yo tengo 
talento tengo ganas pero no tengo una herramienta tecnológica no tengo cómo recibir 
esas clases y pudimos trabajar con la Secretaria de Cultura y darte la oportunidad de 
seguirlo haciendo pero hoy estamos muy contentos porque tú representas a las 
generaciones de jóvenes de las casas de cultura y representas a las futuras en las 
generaciones de la EDA de la fábrica de cultura demostrando que hay cultura y que 
hay talento en Barranquilla y al final creo que cuando la gente te ve pintar te ve la 
determinación y te ve las ganas se da cuenta que no hay limitaciones que las 
limitaciones las impone es tu no porque tú no te has dejado achicopalar por lo que tú 
dices fue una condición y que aunque te cuestionas te hoy tienes propósitos hoy tienes 
ganas y la EDA y la casa de cultura antes te dieron la oportunidad de sacar a relucir 
ese talento que tú tenías adentro como como te imaginas tu futuro maría que te 
imaginas pintando como como te sueñas tú los próximos años de tu vida. -Bueno pues 
yo me imagino viajando por todo el mundo que todo el mundo conozca mi arte y sobre 
todo representar a Barranquilla que no hay limitaciones y que todo se puede lograr 



 

 

con perseverancia y esfuerzo. Jaime Pumarejo: ¿Qué es lo que más te gusta pintar? -
El olor de la pintura, el olor de la pintura Jaime Pumarejo: Y las cosas que nos motivan, 
María muchas gracias y espero verte triunfando y espero verte siendo parte de esta 
casa por muchos años y dándole la oportunidad a jóvenes a que también aprendan 
de ti, -muchas gracias. 
 
Claudia Ávila: Alcalde precisamente son muchas, muchas, muchísimas las historias 
que se tocan y las vidas también de artistas que se transforman con esos estímulos 
que entrega la alcaldía distrital de Barranquilla por eso quiero invitarlos a todos a ver 
el siguiente vídeo de varios hacedores y ciudadanos que trabajan por la cultura de 
nuestra ciudad- 
 
[video]: Hola mi nombre es Benjamín de Ávila presidente del festival nacional trans de 
la cumbia soy Teresa Rodríguez directors y presidente de la fundación intégrame, mi 
nombre es Aldair Henriquez Rivera más conocido como puma locutor de la calle, soy 
miembro del colectivo la figura hip hop, soy Julio Mario Sanchez director del Congo 
Reformado, hemos sido ganadores del portafolio de estímulo de la secretaría de 
cultura, soy beneficiario de la convocatoria de portafolio de estímulos del año 2021 
este portafolio nos sirvió fue de mucha gran ayuda porque lo utilizamos para los gastos 
logísticos de nuestra danza de nuestro grupo Congo Reformado logrando con esto el 
fortalecimiento y el desarrollo de habilidades de pobres con discapacidad de nuestra 
fundación adquirimos mucho aprendizaje muchos conocimientos para enseñar nos 
ayudó mucho para crear espacios que instruyan adecuadamente a la juventud ha sido 
una experiencia muy satisfactoria que ha contribuido a la circulación y al 
fortalecimiento del sistema distrital de cultura  
 
Robert Barraza: Alcalde una de las preguntas que hemos recibido en nuestras redes 
sociales se refieren a los centros culturales en Barranquilla, veamos el vídeo que nos 
hizo llegar el estudiante de Deimer Espinoza. 
 
[video]: Mi nombre es Deimer Espinoza tengo 23 años soy estudiante y actualmente 
me encuentro aquí en el parque cultural del caribe, atrás se encuentra el museo del 
caribe sacado desde el 2020 y al lado tenemos el museo de arte moderno que inició 
obras en el 2015 y actualmente un elefante blanco, el 26 de febrero del presente año 
el alcalde anunció la recuperación de este complejo cultural sin embargo hasta la 
fecha no se conoce avances del proceso por eso le pregunto al alcalde que hasta 
cuándo vamos a estar sin este complejo cultural, si ampliamos el panorama se ha 
entregado obras como el museo del carnaval y la fábrica de cultura no obstante para 
una ciudad de 1.300.000 habitantes según el DANE sin incluir el área metropolitana 
hay escasa infraestructura cultural como por ejemplo incluso los teatros y bibliotecas 
que se está haciendo para solucionar esta problemática.? 
 



 

 

Claudia Ávila: Bueno son 6000 personas que se han certificado en la EDA alcalde y 
otras 23.000 en las casas distritales de cultura que nos puede decir sobre estos datos 
y este tema en particular.   
 
Jaime Pumarejo: Bueno, la pregunta es muy relevante y muy importante, nosotros 
tenemos hoy unas digamos mucha infraestructura cultural que se ha ido recuperando 
como esta es la que estamos, pero al mismo tiempo tenemos unos rezagos históricos 
y esos rezagos corresponden a temas que tenemos como sociedad que superar y por 
qué digo como sociedad porque el parque cultural del caribe y el museo de arte 
moderno nunca han sido propiedad del distrito de Barranquilla ni de la gobernación 
del atlántico e inclusive no son propiedad tampoco del gobierno nacional, ahora bien 
fueron construidos con dineros del Estado pero con unas fundaciones y esas 
fundaciones donaron el terreno donaron algunos recursos y estaban gestionando esos 
parques y la construcción de esos centros desafortunadamente la sostenibilidad y el 
modelo financiero que escogieron hizo que se declarara no se tuvieran que declarar 
en quiebra en ley de insolvencia porque sus ingresos no les daban para pagar sus 
gastos y el modelo no fue eficiente de esa manera hoy el distrito de Barranquilla lo 
que está tratando de hacer es rescatar ese patrimonio que en realidad es público 
porque nos pertenece a todos porque fue construido con nosotros en conjunto con 
esas fundaciones privadas que hicieron un esfuerzo loable pero que terminaron 
desafortunadamente en un parque cerrado y en un museo medio construido, en el 
momento estamos tratando de hacer un esfuerzo en el cual el distrito va a tener que 
invertir o va invertir casi 9 mil 700 millones de pesos en la compra de los predios donde 
está el parque cultural del caribe y el museo de arte moderno vamos a hacer una 
inversión de 9 mil y pico de millones y casi 3 mil millones que ya hicimos para comprar 
todas las manzanas o la manzana muy grande donde está la plaza, el parque cultural 
del caribe y el museo de arte moderno al mismo tiempo la gobernación se ha 
comprometido en gestionar unos recursos de regalías de 15 mil millones de pesos 
para terminar la segunda parte del museo de arte moderno lo que estamos esperando 
o terminando es que el parque cultural quien construye el museo termine la primera 
etapa que le falta muy poco así que esperamos que este año finiquitemos la compra 
del parque cultural y del museo de arte moderno que pase a ser propiedad del distrito 
de Barranquilla y que el otro año podamos empezar la terminación del museo de arte 
moderno y al mismo tiempo la apertura del parque cultural del caribe en donde lo 
vamos a asumir y vamos a buscar un modelo mixto en donde las fundaciones y la 
sociedad civil puedan seguir participando y ayudándonos a operar pero que al mismo 
tiempo ya sepamos y tengamos en nuestro haber cómo patrimonio público el parque 
cultural y el museo de arte moderno lo mismo sucedía con el Amira de la Rosa, el 
Amira era un bien administrado por el Banco de la República pero el Banco de la 
República nunca podía invertir dinero al Amira de la Rosa porque no era de él ¿De 
quién era Amira de la Rosa?, el Amira de la Rosa era de la sociedad de mejoras 
públicas de Barranquilla que si bien era una sociedad con unos fundadores con 



 

 

intereses loables era una fundación privada es decir si la sociedad de mejoras públicas 
algún día quebraba pues el parque Amira de la Rosa lo embargaban y ahí podían 
poner un centro comercial, no había una limitación porque su propiedad era privada 
lo que lo que se hizo a partir de hace un par de años es lograr que la sociedad de 
mejoras públicas le cediera la propiedad de la vida al Banco de la República y el banco 
ha hecho dos compromisos muy importantes muy importantes el primero ya está 
haciendo los diseños con el plan de salvamento cultural y arquitectónico del Amira de 
la Rosa para no solo traerlo nuevamente a su otrora gloria sino alrededor hacer un 
complejo cultural con otros tipos de escenarios y de aulas y de infraestructuras que 
apoyen la cultura en Barranquilla pero además y más importante aún es que el Banco 
de la República se ha comprometido con Barranquilla en operar a largo plazo el Banco 
de la República y el complejo cultural que crearán eso que nos da la sostenibilidad a 
largo plazo y se comprometen a ser gestores culturales en la ciudad de Barranquilla el 
banco se toma su tiempo quisiéramos que hiciera las cosas más rápido pero son 
prendas de garantía en que vamos a tener un Amira de la Rosa igual o mejor que el 
que teníamos antes que vamos a tener un complejo cultural alrededor que no teníamos 
antes y que tendrá el mejor gestor cultural porque va a ser mantenido financiado y 
gestionado por el Banco de la República, así que es una gran noticia y lo más 
importante es que el Amira de la Rosa vuelve a ser un bien público administrado por 
uno de los mejores gestores culturales y lo mismo va a pasar con el parque y con el 
museo que pasarán a ser de propiedad del distrito y vamos a gestionarlos y hacerlos 
nosotros es una inversión muy grande que estamos haciendo los barranquilleros para 
recuperar el parque cultural y el museo del arte y el museo de arte moderno casi 10.000 
millones de pesos y una inversión que ya hicimos el año pasado de más de 3 mil 
millones de pesos pero lo hacemos porque sabemos que es importante recuperar la 
cultura y los espacios culturales en la ciudad y así como hoy tenemos fábricas el otro 
año esperamos que tengamos el museo de arte moderno que le demos el nombre 
que se merece yo estoy postulando que se llame el museo Obregón pero lo abriremos 
al público en que sea él quien vote como se llamará el museo de arte moderno de 
Barranquilla y que nuevamente le demos vida también al parque cultural.  
 
Claudia Ávila: Bueno alcalde muchísimas gracias por recordarle a todos los ciudadanos 
esas noticias importantes en materia cultural y a Robert y los ciudadanos toda esa 
oferta de la que ya hemos hablado hemos pasado por cultura hemos pasado por 
deportes en materia educativa empleo todo esto está disponible para locales y para 
todos como veamos el siguiente vídeo. 
 
[video]: a secretaria distrital de gobierno en el año 2021 ha venido fortaleciendo el 
cuerpo de bomberos en la ciudad de Barranquilla por tanto entregó 140 equipos de 
protección para la atención de emergencia además 50 equipos de aire auto contenido 
que permitirá la atención efectiva de las emergencias en la ciudad de Barranquilla por 
otro lado dentro de la política de dirección animal que se lleva en la ciudad de 



 

 

Barranquilla iniciamos la construcción de nuestro centro de bienestar animal además 
logramos la realización de 4500 esterilizaciones en la ciudad con relación al trabajo 
de la población migrante en la ciudad de Barranquilla se realizaron siete mil cuarenta 
y seis atenciones a grupos familiares en nuestro centro de integración local además 
logramos una alianza con distintos cooperantes internacionales teniendo en nuestro 
centro no solamente la atención distrital sino la atención de cooperación internacional 
y de grupos bases en la ciudad   
 
Robert Barraza: Hay una población que cuando llega a Barranquilla siente que es una 
ciudad de puertas abiertas y la población inmigrante hoy tenemos en el set y nos trae 
a Lynette que llegó de Venezuela hace 4 años y encontró en esta ciudad una ciudad 
abierta para oportunidades. Jaime Pumarejo: Así como Lynette hay muchos en 
Barranquilla ahora mismo Lynette es una colombiana retornada así que ella no hace 
parte de los casi 150.000 venezolanos que hemos acogido en Barranquilla durante los 
últimos cuatro años es la expansión demográfica más grande de un área 
metropolitana en los últimos años y en las últimas décadas en el mundo casi el 8% de 
los barranquilleros hoy nacieron en Venezuela piense en eso de hoy hace cuatro años 
cambió Barranquilla y hoy de cada diez personas que te encuentras una no nació en 
Colombia y llegó hace cuatro años eso pone un estrés en nuestro sistema de 
educación donde hoy el 10 por ciento de los niños que van a nuestros colegios son 
venezolanos donde hoy el digamos son 20 mil niños de 200 mil lo mismo pasa en 
nuestro CDI y lo mismo pasa en nuestros sistemas de salud pero donde hacemos un 
esfuerzo para acogerlos y por eso hemos sido reconocidos a nivel mundial como una 
de las ciudades que mejor gestiona a los migrantes lo gestiona no dándoles lo que 
no tenemos porque no somos una ciudad que tiene todo pero lo gestionamos 
dándoles una acogida amable y digna como dimos nosotros no es que haya mucho 
aquí pero le echamos agüita la sopa cuando sabemos que el vecino tiene necesidad 
y nosotros podemos ayudar y eso es lo que ha caracterizado a Barranquilla el centro 
de migrantes el centro de oportunidades y eso es lo que viene a contarnos Lynette hoy 
ella llegó a Colombia y quisiera que nos contaras un poco tu historia cómo fue retornar 
porque llegaste a Barranquilla de dónde venían y cómo fue esa aproximación al centro 
oportunidades y que significó en tu vida y para tu familia.  -Hola buenas tardes a todos 
mi nombre es Lynette soy una cesarense enamorada de la ciudad de Barranquilla 
retorné al país estudié en Venezuela y por las situaciones sociales que se presentaron 
en ese país tuve que regresar pero me encontré como una Barranquilla que ha 
cambiado en todos los ámbitos una ciudad transformada llena de oportunidades no 
solamente para los colombianos que retornamos sino para esas personas migrantes 
que vienen buscando una mejor vida y se quedan enamorada de Barranquilla por su 
gente por la calidad humana que pueden encontrar aquí por el acceso al trabajo estoy 
muy enamorada de mi país estoy muy orgullosa de Barranquilla por todo lo que ha 
logrado yo hice parte de un proyecto que se llama todos somos Barranquilla que es 
un proyecto de empleabilidad para los migrantes y colombianos retornados y es 



 

 

increíble la cantidad de personas que lograron inscribirse más de 6.300 personas se 
inscribieron y sólo 106 quedamos seleccionada entonces las personas están creyendo 
en Barranquilla que algo bueno están haciendo y que las personas no solamente se 
quedan aquí sino que trabajan y contribuyen con el desarrollo económico de nuestra 
ciudad porque la gente está apostando en alto por esta ciudad tan hermosa que nos 
ofrece tantas oportunidades. 
 
Jaime Pumarejo: Lynette y a partir del programa que recuerdo que visité cuando 
estabas cuando estaba creándose ese programa le dio la oportunidad a muchos a 
emprender y otras a buscar trabajo cómo fue tu experiencia que terminó pasando en 
tu vida, -bueno el problema consistía en varias etapas primero la preparación 
académica también apoyo psicosocial porque no es fácil retornar el país cuando ya 
uno ha tenido una vida en otra ciudad el apoyo psicosocial fue clave el apoyo del 
centro de oportunidades también fue increíble unas personas que trabajan con una 
calidad humana intachable que no solamente nos ayudan a preparar la hoja de vida 
sino que nos relaciona con empresas para poder ejercer laboralmente y creo que el 
centro de oportunidades ha sido una de las oficinas más importantes que yo he 
conocido aquí en Barranquilla.  
 
Jaime Pumarejo: Si, así es Lynette y hay una teoría que nos enseñó el PNUD entre otras 
recordando porque nace el centro de oportunidades nace en un momento en que 
estábamos tratando de desviar a la gente del mototaxismo a otras oportunidades 
laborales más fructíferas no necesariamente prohibiendo y atacando el mototaxismo 
sino dando las oportunidades distintas y nació porque Alfredo Carbonell que está por 
aquí con nosotros y yo en conjunto con varias otras personas de la alcaldía recibimos 
al PNUD quien nos dio la idea de crear el centro de oportunidades nos dieron la 
metodología y nos explicaron algo muy importante cuando hay círculo vicioso de 
pobreza no hay oportunidades y las oportunidades no se generan porque nadie en el 
barrio está trascendiendo y consiguiendo un trabajo entonces hay dos maneras de 
atacar la pobreza una es dándole asistencia a todo el mundo pero ahí tú lo que creas 
es una base asistencial que tiene pocas oportunidades de salir adelante decían y la 
teoría del PNUD que han probado en todo el mundo es que hay que tratar de sacar y 
darle oportunidades laborales a algunas de esas personas que eso no se logra de un 
día para otro pero oportunidades laborales de gran factura de calidad que tengan 
oportunidades de crecimiento y que preparen a esas personas y esa persona que está 
en su entorno tiene amigos que le faltan oportunidades empieza a ser jalonada por 
esa otra porque tú te vuelves el motor de todo un sector y de tu familia y luego también 
de tus amigos a los cuales los puedes ubicar y decirle mira esto está sucediendo 
dirígete acá en esta empresa están contratando entonces se empieza a generar un 
círculo virtuoso en donde pocos empiezan a jalonar a otros que hacen falta entonces 
yo creo que esa es tu experiencia a Lynette ese primer trabajo te dio la oportunidad de 
ayudar a mucha gente no? -sí gracias a la gestión del centro de oportunidades hoy 



 

 

estoy ejerciendo mi profesión y en mi país que es lo más importante, entonces seis mil 
personas se inscribieron ojalá pudiesen por lo menos 3.000 hacer parte de este 
proyecto que más personas crean en estas iniciativas que más personas se unan para 
que puedan beneficiar a muchísimas más personas y que hoy en día tenga una 
calidad de vida así como yo la tengo es verdad es cierto créanlo porque yo soy muestra 
de cosas increíbles están ocurriendo en Barranquilla. 
 
Jaime Pumarejo: Así es como tú hay miles más que atendemos todos los días Lynette 
los dueños de los carros mulas, de las VTA que estamos haciendo la transferencia se 
hace a través del centro oportunidades porque no es sólo prohibir el carro mula es 
darle una opción de vida a esa familia que lleva 30 años asoleándose y sacando 
adelante a su familia y eso lo que tratamos de hacer con el centro oportunidad no sólo 
es decirle que una actividad es prohibida o ilegal sino darle una oportunidad de vida 
a esa persona que no tiene alternativas y eso es lo que hace el centro oportunidades 
y eso es lo que tratamos de que se acerque a las poblaciones en donde necesitan ese 
acompañamiento para generar su propio empleo porque lo dice alguien que me 
enseñó muchas cosas hace muchas décadas que me dijo que el amor la familia y el 
espacio que uno está con sus hijos con su familia con sus padres con todo el mundo 
es el primer regalo que uno le da al mundo lo primero que uno le deja lo más grande 
que no lo deja al mundo es lo que uno le deja a su familia a sus seres queridos en 
sus amigos por el segundo regalo que no le deja es su trabajo porque es lo que uno 
más hace a lo que más le dedica tiempo y si uno lo puede hacer uno se siente 
recompensado se siente lleno se siente satisfecho y siente que tiene un propósito en 
la vida así que darle la oportunidad a alguien de conseguir un empleo o emprender 
lo vuelve un miembro productivo de la ciudad le da la oportunidad de satisfacer ese 
deseo y esa capacidad de cumplir sus sueños pero al mismo tiempo de solucionar sus 
problemas por sus propios medios y eso no tiene sustituto así que estamos muy 
contentos de que seas hoy vocera de este programa. -muchísimas gracias a todos. 
 
Robert Barraza: Ahí vemos los testimonios que como el de Lynette nos llenan de alegría, 
pero alcalde lo cierto es que nos enfrentamos a los retos grandes pandemia y 
migración como lo hicimos? 
 
Jaime Pumarejo: Hay dos choques al sistema que se generaron por la pandemia y por 
la migración claro está porque demandan recursos porque lo demandan en un 
momento en donde están bajando las capacidades de financiación y de recursos en 
la ciudad y al mismo tiempo porque no había una manera de enfrentarlo basándonos 
en las experiencias previas nos tocó modelar nos tocó aprender nos tocó innovar y nos 
tocó equivocarnos y volver a empezar yo creo que lo enfrentamos porque pudimos unir 
la ciudad en los momentos más difíciles de la pandemia por ejemplo con los juntas 
de acción comunal con los agentes de control con el concejo, con los ediles con los 
gremios y la sociedad civil pudimos llegar a todos los barrios a contarles y hablarles 



 

 

de lo que estaba pasando en la ciudad de las necesidades que teníamos de atender 
y desmitificar la pandemia la vacunación y muchas otras cosas de atacar las noticias 
falsas de darle la oportunidad a la gente de que se hicieran las pruebas de que se 
vacunara y encontrara en su momento una atención oportuna y que no le diera miedo 
buscar esa atención lo mismo hemos hecho con la migración haciéndola visible ante 
el mundo requiriendo o buscando apoyo en el mundo hace un año y medio 
lanzábamos la oficina de relaciones internacionales muchos se preguntaron para qué 
iba a servir esa oficina y si simplemente sería un puesto y una burocracia más esa 
oficina al día de hoy creo que ha gestionado casi 8 millones de dólares en recursos no 
reembolsables la mayoría destinados al manejo de la migración y de la pandemia en 
los próximos días vamos a dar el anuncio de una fundación que va a generar un millón 
de dólares en donación directa a la ciudad hace menos de tres meses contábamos 
cómo vamos a construir huertas comunitarias en conjunto con la unión europea para 
generar cuatro huertas urbanas comunitarias para seguridad alimentaria pero también 
para darle contacto con la naturaleza a nuestra juventud todo eso lo estamos haciendo 
porque sabemos que no podemos solos y que esos dos ejes como la migración y la 
pandemia debían a ser atendidos con ayuda internacional con ayuda del gobierno 
nacional pero también con ayuda del sector privado y yo creo que eso es fundamental 
que hemos sabido pedir ayuda y saber que nosotros no sabemos y no podemos con 
todo. 
   
Claudia Ávila: Barranquilla es sin duda una ciudad de puertas abiertas pero también 
es una ciudad de propietarios. Robert Barraza: El anhelo más grande de muchas 
familias es tener una casa propia y digna Barranquilla le ha apostado a generar las 
condiciones necesarias para que haya una buena oferta de vivienda y que sea 
asequible para todos. Claudia Ávila:  Así es Robert por eso ciudad de propietarios se 
encarga de facilitar los procesos para que los barranquilleros también adquieran 
vivienda nueva digna y propia la meta para el 2021 era disponer de al menos 2.000 
viviendas VIS y VIP en Barranquilla y la secretaria de planeación Diana Mantilla nos 
cuenta entonces todos los detalles de qué se trata en el siguiente vídeo. 
 

En el 2021 la secretaria de planeación se acercó a los barranquilleros 
estuvimos presente con más de 13.600 personas asesorándonos en los diferentes 
programas que tiene el distrito de vivienda, pudimos otorgar 660 títulos de propiedad 
en diferentes barrios de la ciudad esto nos permitió tener una gran cantidad de 
acercamientos con la comunidad para consolidad sus copropiedades capacitación de 
administradores juntas administrativas y permitirles también que conozcan todos los 
programas interinstitucionales que cuenta la alcaldía distrital también logramos 
habilitar más de 4 mil hectáreas de suelo orientadas a todo el proyecto del gran 
malecón del río y la carrera 38 que va a articular todas estas nuevas ciudadelas que 
se están desarrollando en este sector de la ciudad  
 



 

 

Robert Barraza: Y uno de los beneficiarios de este programa se encuentra con nosotros 
ella es Susy Carolina Hoyos Blanco, bienvenida Susy y nos va a contar alcalde su 
experiencia con este proyecto maravilloso.  -Buenas muchas gracias por la invitación 
mi nombre es Susy Hoyos tengo 28 años y creo que como cada uno de los que 
estamos aquí uno de nuestros primeros sueños es tener nuestra vivienda propia a 
pesar de que venía de una vivienda familiar tomé la decisión de mudarnos junto con 
mi esposo y mi hija hacia un proyecto vivimos actualmente en puerta dorada complejo 
que está relativamente nuevo es muy bonito nos acercamos acá primero con la 
intención o promesa de compra y venta con un apartamento nos mudamos 
arrendados yo trabajaba en la parte de lo que era eventos cuando empieza la 
pandemia en el 2020 tenía tres meses de haberme mudado haber hecho un contrato 
con la persona dueña de la vivienda llega a la pandemia me cancelan el contrato 
pues laboral me piden el apartamento cancelan mí pues esa promesa de compraventa 
porque la persona dueña del apartamento me dice que por temas de salud y eso pues 
decide darle el apartamento a sus hijos para que vayan a vivirlo entonces yo quedo 
en el aire que hago sino una fuente de empleo fija e independiente siempre he sido 
con otras actividades pues a pesar del trabajo formal que tenía pero en este momento 
me acerco a la sala de ventas por una bendición de dios me dan toda la información 
de los subsidios pues que podemos obtener y en un año tengo mi vivienda me la 
entregaron hace un año el 11 de agosto del año del 2021 gracias a Dios tengo el 
placer de disfrutar de esta de este apartamento junto a mi familia es una verdad 
gratificante cuando nos entregan las llaves y decimos bueno al iniciar el proceso uno 
dice yo me meto en esto como voy a hacer para pagar las cuotas cómo voy a tener 
esos ingresos y voy a tener por la cantidad de años con esa seguridad de poder pagar 
la cuota pero inicialmente el temor de pronto es como pago una cuota inicial de una 
casa como tengo yo ese ese recurso tan grande de un momento a otro pero entonces 
llega a esto estos subsidios que nos dan bastante apoyo para poder lograr ese sueño 
entonces pues gracias a eso puedo contar con mi vivienda en este momento dejó de 
pagar el alquiler que estaba pagando que estaba en 700 mil pesos y ahora estoy 
disfrutando y estoy pagando un bien qué es para mí para mi familia y un futuro para 
mi hija por un valor inferior a lo que estaba pagando con el valor del arriendo. 
 
Jaime Pumarejo: Muy bien yo creo que es tu historia eso sí tiene dos aristas muy 
importantes que muy pocos conocen la primera es que tú no eras una empleada 
formal en ese momento cuando conseguiste el subsidio y el cierre financiero es decir 
el crédito de tu vivienda entonces mucha gente cree que tiene que tener un empleo y 
que tiene que tener una nómina y que si no le prestan para comprar su casa pero tú 
demuestras que no que si se puede lo que hay es que saber explicar la situación y 
demostrar que tienes unos ingresos y que pues si estás pagando un arriendo de 
manera periódica que tú tienes capacidad de pago y que te pueden prestar tu caso 
como hiciste con quién hablaste como los convenciste cuenta,  -bueno obviamente 
esto es un sueño que se puede alcanzar siempre uno teniendo una organización pues 



 

 

como lo dice demostrando al banco cuando está en una capacidad de pago a pesar 
de que no tener un ingreso de pronto establecido todos los meses pero pues de una 
forma organizada consignando en el banco logrando estas cosas no puedes acceder 
y bueno el crédito al presentarnos a cualquier proyecto pues visitamos varios y como 
obviamente ya estamos viviendo en el mismo proyecto nos gustó ese porque pues ya 
estábamos viendo cómo iba la obra cómo estaba construido y ya estábamos 
disfrutando del entorno como tal entonces pues nos acercamos a la sala de venta la 
asesora nota la información nos dice bueno de acuerdo a tus ingresos tienes 
posibilidad de ingresar de acceder a este subsidio por este monto este si tienes estos 
ingresos a este otro ellos dan muchas asesorías con respecto a los subsidios 
independientemente a eso también hay dentro de los mismos proyectos hay personas 
que te pueden dar la información y también hay para acceder a información en los 
temas a la alcaldía y una oficina pues que brinda información acerca de estos 
subsidios.  
 
Jaime Pumarejo: Así es y la invitación es a que se acerquen porque hoy hay un dato 
que quizás muchos no saben Barranquilla en la segunda ciudad que más otorgó 
vivienda de interés social y prioritaria en Colombia a nivel global es decir en números 
absolutos superamos a ciudades que son mucho más grandes que nosotros como 
medir como Medellín, Cali y en números per cápita cuando vimos los números por 
números de habitantes fuimos la primera de lejos superando inclusive a Bogotá es 
decir le dimos la oportunidad utilizando bien el subsidio nacional sí pero abriendo 
nuestro programa ciudad de propietarios que le da la instrucción la pedagogía y el 
acompañamiento a gente como sucia muchas familias a darse cuenta que pueden 
comprar una vivienda acompañándolos hacer eso y ese programa de ciudad de 
propietarios también está acompañado del programa de titulación de vivienda en 
donde estamos llegando a diferentes barrios aplicando una ley que nace desde las 
necesidades de Barranquilla que nos permite comprar predios a valor catastral que 
han sido digamos invadidos por de alguna manera digamos urbanizados durante las 
últimas décadas pueden ser adquiridos un valor catastral y luego entregados por el 
10% del valor catastral comprados y luego entregados a sus digamos actuales dueños 
o beneficiarios o poseedores como lo queramos llamar y acceder a ese título de ese 
bien eso lo venimos haciendo en muchos barrios de Barranquilla y también hace parte 
del programa ciudad de propietarios pero lo otro Susy que vale la pena que tú le 
cuentes a la gente es que hoy tú pagas ya lo dijiste pero hay que repetirlo tú pagas 
hoy menos por tu vivienda que lo que pagaban en arriendo. -así es. 
 
Jaime Pumarejo: y arriendo siempre vas a tener que pagar así que hoy tú te pagas a 
ti misma, -así es bueno la invitación para todas las personas que de pronto nos ven 
que no se necesita tener un empleo formal para acceder a este sueño tan grande que 
de tener una vivienda propia si estamos pagando de pronto un valor inferior bueno yo 
pagaba 700 mil pesos en arriendo y ahora estoy pagando 670 mil pesos es menor y 



 

 

yo sé que el dinero es para mí vivienda y no es para la dueña del propiedad, Jaime 
Pumarejo: la dueña eres tú, así que si es para la dueña pero la dueña eres tú y 
viviendas de interés prioritario están pagando cuotas en promedio 250 mil 300 mil 
pesos cuando un apartamento en un barrio está rondando los 500 600 mil pesos así 
que un buen negocio ser dueño de tu hogar y un buen negocio acercarte y soñar con 
eso así que Susy muchas gracias por ser ese ejemplo para tantas familias y para hacer 
la muestra de que sí se puede ser. 
 
Claudia Ávila: Fuerte el aplauso que se escuche para Susy Carolina muchísimas gracias 
por ese testimonio que demuestra que Barranquilla es una verdadera ciudad de 
propietarios y quiero contarles que han llegado por redes sociales más de 300 
preguntas recordemos que todas se van a ir respondiendo poco a poco y ahora 
recibimos a través de redes sociales justamente una que se ha repetido alcalde en 
2019 la Triple A recibió un reconocimiento del Instituto Nacional de Salud por la calidad 
de agua que suministraba certificado que el riesgo a la salud por su consumo era del 
0 por ciento porque ahora que la empresa pasó a manos del distrito el agua sale turbia 
y se presta un mal servicio? 
 
Jaime Pumarejo: Es una muy buena pregunta y tiene una respuesta muy interesante 
lo primero es que a partir de este año y en menos de un mes por fin vamos a poder 
decir algo que llevábamos más de 20 años esperando y es que la Triple A vuelve a 
ser de los barranquilleros en su mayoría recuperando el 65% de la inversión esperemos 
y esperamos perdón que eso se haga antes de que finalice el mes y que por fin 
Barranquilla pueda tomar posesión plena de las acciones de la Triple A en sus 65 por 
ciento esto lo logramos haciendo una operación financiera en el cual los socios 
minoritarios privados tienen que asumir todo el pago inicial y toda la deuda financiera 
para la compra de ese activo se lo estamos comprando al gobierno nacional a través 
de la SAE que venía administrando lo temporalmente pero sin que Barranquilla tenga 
que endeudarse para hacerlo o poner un peso lo que hace es que el socio minoritario 
pone toda la plata y luego de las utilidades que genera la mayoría de la sociedad al 
ser pública va pagando esa inversión así que después de tantos años volvemos a 
tener una empresa pública barranquillera y no todo la inversión y el crecimiento lo 
tendremos que hacer solo con impuestos porque somos la única ciudad principal de 
Colombia que todo lo que hacemos lo hacemos con nuestros impuestos con nuestros 
bolsillos ahora por fin tendremos una empresa sólida y en crecimiento ahora bien 
durante las últimas décadas que hemos visto que la empresa ha estado en una etapa 
de interinidad porque era administrada y lo será hasta dentro de un par de semanas 
por la sociedad administrada por la Sociedad de Activos Especiales esa interinidad 
hacía que no se hicieran las inversiones necesarias que necesitaba la ciudad y aunque 
la red es nuestra estaba concesionado a un tercero ese tercero por actos de corrupción 
la perdió y luego fue administrada por la SAE, la SAE luego no las vende pero esa venta 
se finiquitarán los próximos días en el cual tomaremos ya control de la empresa que 



 

 

se presentaron esas fallas que hemos visto las últimas semanas y hace un par de 
meses se presentan porque hay dos arroyos de aguas que no deberían como decirse 
introducirse verterse al río magdalena que provienen de Soledad y Malambo que 
estaban llegando desafortunadamente a la bocatoma de la Triple A esa o era tratada 
era manejada y no presentaba un riesgo para la salud en materia de salud pública 
pero si tenía sedimentos sólidos de lodos que hacían que tuvieran ese color y 
desafortunadamente tuvimos esos dos problemas durante esas semanas críticas que 
tuvo que hacer la triple a la Triple A tuvo que invertir en algo que no le correspondía e 
hizo unas inversiones en Soledad y en Malambo en donde está desviando esos caños 
o esos arroyos para que lleguen directamente hasta el lecho del río magdalena que 
corre y que no llega a la bocatoma de la Triple A esas inversiones importantes que ha 
hecho en la Triple A no las debía o tenía que asumir la triple a pero los asume para 
asegurar la salud pública de los barranquilleros y estamos trabajando con la CRA para 
que hagan un plan de mejora con estos municipios les advierto algo que quizás bueno 
algo que no hemos dicho nosotros públicamente todavía hace un par de semanas 
como alcalde de Barranquilla presentamos una demanda prácticamente a todos los 
entes que tienen injerencia en el río magdalena a todas las entidades territoriales para 
que hagamos un plan de salvamento del río magdalena no sólo en su gestión 
ambiental sino también en la erosión que se presenta que nos hace presentar 
desafortunadamente alta sedimentación es en el río que nos hace que lleguen muchos 
materiales sólidos a la desembocadura del río magdalena y al mismo tiempo que 
hace que lleguen muchos plásticos y recibos reciclables a las fuentes del río 
magdalena en ese plan estamos asumiendo también los barranquilleros un plan de 
mejora pero esa demanda fue interpuesta hace un par de semanas por parte del 
distrito de Barranquilla pidiendo que se declaren al río magdalena como un ser sujeto 
de derechos y que ese ser que nos dio vida lo protejamos como una parte integral del 
ecosistema y el patrimonio de los Colombianos no podemos seguir olvidando el río 
desde su nacimiento hasta de su desembocadura y es por eso que hemos presentado 
esa demanda para hacer visible el legado que tenemos ese río magdalena que fue 
denominado así desde hace muchos años que Bolívar trató de entregarlo en 
administración a una sociedad alemana liderada por Elbers y que desafortunadamente 
no hemos podido hacer es el momento del río magdalena y es por eso que lo estamos 
reconociendo no sólo como una hidrovía sino también como y pidiendo que sea 
reconocido como un ser sujeto de derechos y hacía allá está  encaminada a la 
demanda para que en algunas décadas lo que nos llegue a Barranquilla sea un río 
agradable vivo con fauna con flora y con poca erosión y que al mismo tiempo puedan 
mitigar lo que sucede cuando hay altas precipitaciones en donde vemos 
desbordamientos en diversos en diversas áreas del sur del atlántico entonces para 
recapitular hay que trabajar en el río magdalena y por eso estamos haciendo eso a 
todos los gentes que tienen algo que ver con el río magdalena segundo estamos 
trabajando para mitigar las desde la Triple A los puntos que pueden ser riesgo para la 
Triple A aunque no sean de gestión o resorte de la Triple A y tercero ahora que la 



 

 

vamos a recibir tenemos que hacer un plan increíble de mejoras y de reducción de 
pérdidas ese plan que es muy importante nos va a ver bajar casi que a la mitad las 
pérdidas que tiene la triple-a hoy en pérdidas de agua técnicas y por facturación que 
estamos muy por encima del promedio nacional al mismo tiempo nos va a permitir 
tener sistemas de redundancia sistemas de redundancia que hacen que cuando por 
ejemplo se vaya a la luz en un sector y no haya una bomba que pueda bombear pues 
tengamos una planta eléctrica que pueda rápidamente suplir esa necesidad y no se 
quede en esos sectores sin agua y al mismo tiempo trabajar para que haya un 
crecimiento acorde a la necesidad de la ciudad por primera vez después de décadas 
vamos a poder planificar el crecimiento urbano de la ciudad de acuerdo y acorde a los 
servicios públicos de la ciudad y les cuento otra cosa en un par de semanas va a 
arrancar la Triple A el piloto de la energía solar en donde va a empezar a instalarle a 
varios hogares en Barranquilla los primeros paneles solares para probar y ver si en un 
par de meses podemos empezar a integrar dentro de la factura de la de la Triple A la 
instalación montaje y administración de paneles solares en los hogares en los 
comercios y las industrias de Barranquilla para que la Triple A hacia nuestra empresa 
pero que sea una empresa de energía renovable y de transición y al mismo tiempo de 
agua bien manejada de aseo bien manejado y de acueducto bien manejado. 
 
Claudia Ávila: Muchísimas gracias alcalde y en Barranquilla seguimos avanzando en 
muchos temas desde cada una de las secretarías trabajamos para que los ciudadanos 
puedan tener una ciudad más organizada y que les brinde oportunidades a todos 
vamos a ver el siguiente vídeo. 
 
[video]: Desde la Secretaria Distrital de Gestión Social son muchos y muy significativos 
los logros conseguidos a lo largo del año 2021 trabajando con el corazón con 
compromiso y con responsabilidad por los más necesitados de la ciudad de 
Barranquilla comencemos con el centro de acogida noche un lugar donde 200 
habitantes de calles pueden llegar todas las noches a dormir de una manera segura 
de una manera digna que estamos ayudando para transformar sus vidas podemos 
hablar también de un proyecto emblema del alcalde el bilingüismo en primera infancia 
estamos trabajando en esto a través de 200 agentes educativos que están en y 
realizando el primer acercamiento a la segunda lengua a 1200 niños y sabemos que 
este va a ser uno de los programas que va a transformar a la Barranquilla en el futuro 
por otro lado también tenemos 72 centros de vida al parque a lo largo y ancho de las 
5 localidades donde las personas mayores estamos ayudándoles a promover en un 
envejecimiento activo y un tema muy importante que es la erradicación del trabajo 
infantil no nos vamos a cansar de trabajar para esto llegamos 700 niños impactados 
niños que estaban exponiendo su vida en las esquinas en los semáforos y que hoy ya 
estamos atendiendo más de 200 niños atendiendo de manera directa no queremos 
ningún niño en la esquina a los niños deben estar jugando recreándose estudiándose 



 

 

y para esto le decimos a Barranquilla que se tiene que comprometer también porque 
es mejor si no das  
 
[video]: En el 2021 en el área metropolitana de Barranquilla avanzamos en la 
implementación del sibus un sistema inteligente de recaudo control y comunicaciones 
para el transporte público colectivo que mejorará la experiencia de los usuarios del 
transporte en nuestra área metropolitana también mejoramos desde los aspectos de 
planificación concluyendo la actualización catastral de los municipios de Galapa y de 
Puerto Colombia con lo cual es un paso para la armonización de las condiciones 
fiscales plan de planeación y tributarias en nuestro territorio metropolita  
 
[video]: En el 2021 fue un año de grandes retos en Transmetro donde tuvimos que 
modificar de manera permanente nuestra operación teniendo en cuenta las directrices 
del gobierno nacional bajo el liderazgo de nuestro alcalde Jaime Pumarejo 
garantizamos la sostenibilidad del sistema fuimos claves para la reactivación de la 
economía para movilizar a todos los trabajadores de los distintos sectores hicimos un 
gran esfuerzo para prestar un servicio óptimo rápido y sobre todo bioseguro trabajando 
en equipo con nuestro alcalde Jaime Pumarejo con nuestros colaboradores y con todos 
nuestros concesionarios para prestar el servicio a todos nuestros usuarios  
 
 
Claudia Ávila:  Agradecemos entonces a todos esos secretarios y gerentes también 
que participaron en ese vídeo alcalde tenemos otra pregunta esta vez del señor pablo 
pachón quien adelanta procesos de veeduría ciudadana en la ciénaga de mallorquín 
y sus alrededores envía la siguiente pregunta. 
 
[video]: Un saludo mi nombre es pablo pachón yo adelanto varios procesos de 
veeduría ciudadana en la ciénaga de mallorquín y sus alrededores quisiera preguntar 
el sector conocido como la barra o playa tranquila la continuación de la playa de puerto 
mucho alberga según la alcaldía más de 100 familias de manera irregular existe un 
plan integral para su reubicación? con cuántos de ellos se ha firmado un acuerdo 
voluntario? serán desalojados? como pasó anteriormente con el ESMAD lo mismo 
sucede con los caseteros y habitantes de la playa dos y en el tajamar que muchos 
manifiestan que tampoco han llegado a un acuerdo para su salida voluntaria de estos 
territorios a pesar de que las obras ya empezaron cuando se firmaran estos acuerdos? 
adicionalmente según pescadores de la playa cuando se abra el ecoparque no se 
podrán usar embarcaciones con motor lo cual afectaría su principal actividad 
económica cuantos de estos han sido incluidos en el proyecto? cuantos cuentan a la 
fecha con una alternativa para su subsistencia? esas serían las preguntas y muchas 
gracias a la alcaldía por tenerme en cuenta para este ejercicio  
 



 

 

Jaime Pumarejo: Bueno esas son preguntas que valen la pena hacer y entre otras se 
hacen hoy cobran relevancia porque estamos virando hacia la ciénaga que habíamos 
olvidado y estas personas estaban olvidadas por nosotros cuantos sabíamos que 
había una ciénaga de Mallorquín? que había una barra en la ciénaga? que había algo 
llamado playa dos?, les confieso que probablemente la mayoría ni siquiera saben 
todavía dónde quedan esos sitios que he mencionado así que hoy le estamos dando 
luz a algo que no habíamos visto le estamos dando vida y reconocimiento y dignidad 
a un gran tesoro que teníamos y habíamos olvidado en el momento en que llegamos 
a recuperar la ciénaga lo hicimos caminando y hablando con la gente que allí habita 
y hasta el día de hoy a nadie lo habíamos reubicado o desalojado cuando llegamos 
al principio de la administración había una orden judicial que pedía la recuperación 
de un bien distrital que había sido invadido en el medio de ese desalojo una discusión 
con las personas que allí habitaban y nos pidieron hacer una mediación amigable o 
una socialización luego de cómo podíamos buscar salidas para que no tuvieran que 
ser evacuados ese espacio se detuvo o esa diligencia la logramos detener y luego 
empezamos un proceso de trabajo con la comunidad en donde hoy ya la mayoría de 
las personas que tenían que salir lo hicieron de manera amigable y al mismo tiempo 
hoy con las personas que trabajan en el tren o en los trenes turísticos lo estamos 
haciendo también de manera amigable y con una discusión que lleva meses andando 
de socialización lo mismo estamos haciendo con las personas que estaban ocupando 
de manera informal algunas de los sectores donde va la estación del tren y algunos 
que son ya poseedores con legítima propiedad o algunos también con el título de 
propiedad con todos ellos estamos dialogando y buscando para que se puedan 
incorporar al proceso y al proyecto a largo plazo o para que reciban una compensación 
además de eso a los pescadores los estamos ayudando todavía a no a todos pero los 
estamos ayudando con socializaciones porque queremos incluirlos en dos procesos 
en el primero es que la actividad de ellos no se va a ver perjudicada no va a ver y no 
se va a permitir embarcaciones a motor distinta a aquellas que tradicionalmente se 
han permitido ahí y ellos hacen un tránsito por la ciénaga de Mallorquín más no pescan 
en la ciénaga de Mallorquín y por eso lo que tenemos que tratar de hacer es buscar 
la manera para que ellos puedan salir mar afuera a pescar como hoy lo hacen pero 
lo hagan de una manera más amigable con el medio ambiente es decir que tener un 
ecoparque pero permitir la pesca como ellos lo vienen haciendo no se perjudique pero 
además que las personas que si pescan en la ciénaga de Mallorquín y lo hacen lo 
hagan de una manera que vaya acorde con las necesidades del ecosistema 
valiéndonos de las investigaciones que está haciendo la Universidad del Atlántico 
valiéndonos de las autoridades ambientales y las autoridades de pesca pero además 
de eso los estamos trabajando para aproximar al proceso turístico que va a existir en 
la ciénaga de mallorquín y en ese paso vamos a llegar en un par de meses en donde 
vamos a trabajar para que ellos también sean los que hacen los tours ecoturísticos en 
el sector para que los caseteros que han estado toda la vida sean los adjudicatarios 
de las nuevas casetas cocinas y restaurantes que va a tener la ciénaga de Mallorquín 



 

 

pero que al mismo tiempo podamos identificar como lo hemos venido haciendo 
durante los últimos dos años a los que verdaderamente tienen derechos y están ahí 
desde hace muchos años y que no sean los que llegan a pescar en río revuelto los 
que se llevan la mayoría de los beneficios que el vivo no viva del bobo sino que aquí 
todos sean los legítimos digamos habitantes y moradores y las personas que han 
trabajado ahí durante todos los años los que reciban el beneficio de por fin ver una 
ciénaga distinta la ciénaga además está recibiendo dos componentes muy importante 
el primero la creación y la conformación del ecoparque para empezar a protegerla 
segundo la recuperación de la playa de puerto mucho que además está la ciénaga y 
la playa en un riesgo ambiental de desaparecer porque las aguas y las lluvias y las 
olas cada día van erosionando su costa lo que hemos hecho es hacer un estudio con 
Royal Haskoning para determinar cómo es la barra de protección que debe hacer para 
preservar playa dos, playa puerto mucho y obviamente la ciénaga como tal y además 
ese flujo o intercambio de agua que hay en el ingreso y salida de agua todo eso lo 
estamos preparando para presentárselo al gobierno nacional es una inversión menor 
pero creemos que vamos a poder ser cofinanciada y al mismo tiempo estamos 
trabajando para que ese ecosistema genere mejoramientos en el barrio de la playa 
perdón el corregimiento de la playa y en el barrio de las flores empezamos con una 
un anhelo que tenía la cangrejera desde hace muchos años y es que ya estamos 
construyendo el acueducto pero el alcantarillado de la cangrejera una inversión que 
superará al final los 20 mil millones de pesos que le exigimos a la Triple A y que se 
está haciendo inclusive contó con la disposición de un lote por parte de nosotros que 
está mejorando el entorno de la ciénaga que previene que se vierta agua servida a la 
ciénaga pero al mismo tiempo mejora la calidad de vida de miles de familias que 
viven en la playa y en el barrio de las flores también estamos haciendo un diseño para 
continuar con el mejoramiento del barrio y al mismo tiempo evitar que siga creciendo 
de manera informal pero que eso no haga que las personas que han vivido ahí toda 
la vida tengan que irse de ahí además de eso tenemos un proyecto muy importante 
con la CRA que arrancamos hace un par de semanas y en dos o tres semanas ya 
vamos a empezar a ver andando y es la a través de soluciones basadas en la 
naturaleza vamos a empezar a cultivar microalgas que se crean en la misma ciénaga 
de una manera digamos mucho más proactiva para que estas microalgas vuelvan a 
ser inyectadas desde el arroyo león y eso que va a ser va a mejorar la calidad del agua 
de el mismo ecosistema tanto del arroyo león como de la ciénaga de mallorquín así 
que no solo estamos atacando el mejoramiento de la calidad de vida de los 
barranquilleros la creación de un ecoparque la preservación del medio ambiente y 
luego la fuente de empleo de tanta gente que ha vivido tradicionalmente en la ciénaga 
sino que al mismo tiempo vamos a mejorar la calidad de agua mediante esta solución 
basada en la naturaleza mientras se termina de formular el proyecto del alcantarillado 
y el saneamiento regional del norte que busca que el arroyo león no viertan desde 
otros municipios y desde algunos barrios que crecieron de manera informal más 
residuos y aguas servidas a el arroyo león y ahí tenemos un trabajo muy importante 



 

 

que hacer pero lo importante es y digamos el compromiso de la alcaldía es que este 
proyecto no puede atropellar a quien ha vivido y reconocido a la ciénaga como si 
fuente de empleo y su hábito sino que tenemos que trabajar con ellos para 
asegurarnos que hoy llegan las maduras y en las maduras tienen que participar quién 
ha sido parte de la ciénaga durante tanto.  
 
Robert Barraza: Alcalde muchas gracias por la respuesta a esa pregunta del ciudadano 
Pablo Pachón llega a otra pregunta en la que coinciden redes sociales varios 
ciudadanos dice alcalde el último informe de desempeño fiscal del Departamento 
Nacional de Planeación pone en evidencia la situación de riesgo de las finanzas 
distritales con altísimos niveles de endeudamiento porque el distrito manifiesta que 
tiene un buen desempeño contrario a lo que establece el informe nacional?  
 
Jaime Pumarejo: Esa es una pregunta que vale la pena responder el informe de 
desempeño fiscal que anualmente sale por parte de planeación nacional tiene dos 
etapas la etapa preliminar donde ellos absorben datos de fuentes digamos fuentes 
oficiales pero que muchas veces están desactualizadas y que luego ellos cuelgan para 
que sean los entes territoriales los que le hacen después unas reuniones en donde se 
actualizan esos datos y se mejoran digamos la calidad del dato para que luego se 
emita un concepto ese informe final saldrá en dos o tres semanas y ahí podremos 
hablar del índice de desempeño fiscal los números nuestros y los números de quienes 
trabajan en el proceso saben que el índice cambiará drásticamente y mejorará y 
porque lo sabemos hombre porque Barranquilla tiene dos calificaciones de riesgo 
internacionales y nacionales con dos calificadoras de riesgo distintas y lo que han 
mencionado es que hay una solidez financiera y que Barranquilla hoy es no sólo sujeta 
de crédito sino que tiene calificación de riesgo como sea el riesgo de calidad de crédito 
digamos de si me fue la palabra como que se llama fidel, grado de inversión sea el 
término técnico para decir que Barranquilla está entre los parámetros de grado de 
inversión en las en los parámetros de moody's que nos hizo la calificación de crédito 
internacional y en los parámetros de Fitch que también nos hizo la calificación de 
crédito nacional y moody's hizo la local también pero además hace poco fuimos una 
de las primeras entidades territoriales en hacer una evaluación de nuestros lo que 
llaman en el mundo ESG que es nuestras muestras nuestros indicadores ambientales 
de sostenibilidad y de gobernanza y ahí entran muchas variables mucho más que la 
financiera y el dictamen que dio la calificadora de riesgo crédito e inversión 
internacional dijo que Barranquilla es sólida en su capacidad en su gestión y en sus 
indicadores de gobernanza sólida a nivel mundial en su solvencia y sostenibilidad 
financiera y en sus procesos financieras y por último sólida en sus procesos 
ambientales y que es un gran socio y por eso sus tasas y sus servicios de la deuda 
deben empezar a reducirse porque vamos a poder acceder a créditos con línea verde 
y con líneas ambientales y sostenibles y eso es una innovación que estamos haciendo 
además no hemos conseguido los mejores socios para financiar a Barranquilla ya no 



 

 

accedemos a las líneas de crédito tradicionales de los bancos sino que hemos podido 
entrar un paso más el año pasado emitimos deuda en el sector público bonos por 
primera vez al mismo tiempo y eso lo hicimos recomprando deuda financiera o banco 
o de bancos al mismo tiempo estamos accediendo por primera vez y somos la primera 
ciudad en hacerlo en tener un crédito directo con el Banco Interamericano de Desarrollo 
qué significa eso que te prestan a la mitad del interés eso significa que puedes destinar 
mucho más dinero para inversión y menos para el pago de interés pero al mismo 
tiempo significa que nos prestan a muy largo plazo a lo mismo que le prestan a la 
nación a 20, 25 años a tasas muy bajas con coberturas en pesos eso quiere decir que 
entramos a la élite de la manera como financiamos a la ciudad también nos está 
prestando y nos está acompañando con inversión no reembolsable la Agencia 
Francesa de Desarrollo la Corporación Andina de Fomento y todo esto lo hemos hecho 
porque tenemos una unos indicadores financieros sólidos un crecimiento de nuestras 
rentas donde somos la ciudad que más está creciendo sus rentas año a año y por 
último les digo lo siguiente Barranquilla no tiene empresas públicas como lo tiene 
Medellín que le financian casi que la mitad de su presupuesto de inversión no lo tiene 
como lo tiene Bogotá que tiene empresa de acueducto y alcantarillado, empresa de 
energía y empresa telefónica lo único que nos había quedado a nosotros era la deuda 
de los pensionados de las distintas empresas públicas y en la antigua telefónica que 
tenemos milagrosa y juiciosamente que pagar todos los años hoy nuestra situación es 
distinta porque adquirimos a la Triple A y esperamos que a mediano plazo nos puedan 
ayudar pero la realidad hoy es que Barranquilla hace inversiones con sus propios 
medios con los impuestos que pagamos los barranquilleros donde nos han dado una 
alta capacidad de recaudo porque hay confianza porque las inversiones se ven y 
porque al mismo tiempo somos la ciudad que más crece en la capacidad de recaudo 
de impuestos porque los barranquilleros pagan pero eso significa que hemos 
atravesado el momento más duro de la historia de Barranquilla con pandemia, 
reducción de ingresos con migración venezolana que demanda inversiones 
importantes en salud y en educación para nada más nombrar dos que son financiados 
con recursos propios pero lo hemos hecho sin generar crecimiento en los impuestos 
de los barranquilleros no hemos hecho reformas que generen un incremento a los 
ingresos o más bien un incremento al impuesto que pagan los barranquilleros no 
hemos hecho valorizaciones, no hemos hecho cambios en la mayoría de los impuestos 
que pagan los barranquilleros e inclusive hemos buscado la manera de hacer alivios 
tributarios de reducir intereses e inclusive fuimos al gobierno nacional y sacamos una 
ley con el gobierno que le daba la oportunidad a los que tenían deudas en el por 
multas de tránsito de casi que pagar sólo el 20 por ciento y a plazos a mototaxistas 
terminando pagaron hasta el 0% y sólo pagaban un pedacito a plazos y solo tenían 
que pagar el capital 0% de intereses y un porcentaje muy bajo del capital y esto le dio 
la oportunidad mucha gente de recuperar su fuente de ingresos pero además fue en 
detrimento de nuestras finanzas pero lo hicimos de una manera juiciosa  sabiendo lo 
que podíamos y lo que no podíamos y por eso hoy estamos confiados primero de que 



 

 

cuando salga el informe final que es el informe que se divulga que se discute que se 
presenta ante la sociedad que ese informe final tenga unos indicadores sólidos porque 
son los que le hemos aportado ya y le han aportado la actualización de datos al 
gobierno nacional y segundo que nuestras calificadoras de riesgo que nuestros socios 
internacionales como son la gente multilaterales están tranquilos y emitiendo 
calificaciones de crédito calificaciones de riesgo y calificaciones de gobernanza de 
solidez de transparencia de alta capacidad de gestión en la ciudad de Barranquilla y 
por eso nos colocan como como modelo en gestión fiscal y en gestión de ejecución 
hoy Barranquilla es el ejemplo del catastro multipropósito de nuestros recaudos fiscales 
es modelo porque además tenemos y fuimos la primera ciudad en ejercer la base de 
datos del ciudadano único y cada una de las inversiones que nosotros hacemos lo 
hacemos con datos subyacentes que están detrás porque llegamos a los barrios 
donde llegamos porque focalizamos la atención en diversos sectores porque hacemos 
las inversiones de los parques los en los barrios donde lo hacemos porque esos son 
los barrios que más los necesitan y porque fuimos la primera ciudad que nos dimos 
cuenta que hay que ser mucho más eficientes en los gastos, Barranquilla no es la 
ciudad que más plata tiene, no es la ciudad que más eficiente utiliza la poca plata 
que tiene y la hacemos rendir y es por eso que hoy por ejemplo nos dimos cuenta que 
nuestros ciudadanos estaban mal calificados en el SISBEN y que compartimos antes 
de que se fuera y se saliera un informe y que decía que el SISBEN y el ingreso solidario 
y demás eran una foto que se tomaba en un momento y se quedaba estática en el 
tiempo es decir alguien que había salido de la condición de vulnerabilidad seguía 
recibiendo pero alguien que había que perdido en empleo ya no lo recibía porque no 
se tomó la foto en el momento adecuado y lo que estamos haciendo nosotros es 
actualizaciones casi que diarias para que la persona que cambia de condición de 
vulnerabilidad a salir de la vulnerabilidad o de peor tener un empleo y perderlo pueda 
rápidamente ser atrapado por los datos y pueda ser asignado a un subsidio o a un 
acompañamiento o al centro oportunidades o que sepamos que en ese barrio donde 
la habitan hay muchas personas y que necesitan un apoyo y es por eso que yo diría 
que hoy Barranquilla es modelo que sabemos que eso se va a reconocer de entre un 
par de semanas pero que pueden estar tranquilos de que hace 14 años cuando 
estábamos literalmente en ley 550 a hoy ha pasado mucho tiempo y que gracias a 
ese esfuerzo colectivo de los barranquilleros hoy hemos podido cambiar la condición 
de vida de los barranquilleros y que el mejor ejecutor del presupuesto público es aquel 
que se gasta todo el dinero del año pero se lo gasta bien gastado se lo gasta en 
generar empleo en conformar capital y en atender a la población para que pueda salir 
de la trampa de la pobreza. 
 
Robert Barraza: Alcalde muchas gracias, por responder esta pregunta ciudadana 
acerca del manejo fiscal y también queremos agradecer la participación nos han 
llegado a más de 500 preguntas a través de redes sociales algunas ya han sido 



 

 

respondidas durante la revisión y la relatoría tiene las otras preguntas que también 
serán respondidas con los datos que nos han dejado en este espacio. 
  
Claudia Ávila: Así es ahora viene un tema fundamental y es muy importante por eso 
también el tema de conservar el orden y es que estamos ahora con el tema de 
seguridad y cultura ciudadana hay dos estrategias que queremos contarles esto nos 
va a traer de la mano de David Montero jefe de la Oficina de Cultura Ciudadana y 
Nelson Patrón jefe de la Oficina de Seguridad y Convivencia. 
 
[video]: esde la oficina para seguridad y convivencia ciudadana hemos desarrollado 
un importante trabajo articulado con la policía nacional desde el cual se han entregado 
herramientas para la optimización de su operatividad entre las que podemos 
mencionar la entrega de dispositivos de comunicación para la redes de apoyo 
adecuaciones construcción y reconstrucción de CAIs, equipamiento tecnológico como 
drones y cámaras de vigilancia además garantizamos las condiciones logísticas para 
el cumplimiento de sus funciones por otro lado de la mano con la ciudadanía hemos 
desarrollado un proceso integral de prevención con organizaciones comunitarias 
grupos juveniles instituciones educativas fortaleciendo así la disposición de los 
barranquilleros para convivir pacíficamente con comportamientos asociados a la sana 
convivencia  
 
[video]: n el año 2021 en nuestro primer año de operación desde la oficina de cultura 
ciudadana creamos la gran estrategia de voluntariado cívico de Barranquilla, voluntario 
es aquel joven que tiene entre 18 y 25 años y está promoviendo con campañas casa 
a casa a través del embellecimiento de entornos a través de darle ejemplo en 
actividades a niños como ser un mejor ciudadano en los barrios, más de 632 jóvenes 
de 60 barrios distintos de la ciudad iniciaron en esta gran estrategia nuestro gran 
propósito es mejorar al ciudadano barranquillero en sus comportamientos a través del 
ejemplo liderar con el ejemplo es la mejor forma de crear ciudadanía  
 
Robert Barraza: Alcalde hoy nos acompañan verdaderos ejemplos de superación y 
civismo Jorge Carrillo Marriaga, Rubí Villalobos y Moisés Ruiz, estos tres actores han 
desarrollado un importante trabajo en sus comunidades, ellos son la muestra de que 
trabajando unidos y sirviendo a los demás es posible transformar realidades y cambiar 
vidas Jorge lograste sobreponerse a contextos de conflictos en tu barrio además 
ayudaste a otros jóvenes a dejar atrás enfrentamientos callejeros y ahora sirven a la 
comunidad como policía, Ruby ha sido una líder en su comunidad acercando la oferta 
de la alcaldía en su barrio mientras que Moisés descubrió su vocación para servir como 
voluntario cívico y hoy contribuye a su ciudad desde este programa del distrito, alcalde 
tres líderes de varios temas presentados en esta sala de testimonios y experiencias de 
vida transformadas. 
 



 

 

Jaime Pumarejo: Si, yo quisiera empezar por Moisés qué digamos que hace parte de 
uno de los programas más importantes que tiene para mí la ciudad hoy en día porque 
además del bilingüismo ese programa que busca darle la oportunidad a nuestros 
jóvenes y Moisés cuéntanos un poco del programa cuéntanos de los diversos 
programas que además estás y qué mensaje le tienen a los jóvenes y cómo fue tu 
acercamiento de aproximación y tu experiencia en el programa, -bueno primero que 
todo buenas tardes a los presentes y ustedes por la invitación al evento primero 
debemos hablar de mi vida para poco a poco entrar al campo de cultura ciudadana y 
cómo convivir con mis nuevos compañeros y algunos amigos bueno soy un joven de 
22 años claramente y mi nombre es Moisés Ruiz vivo en el sector del barrio las 
américas fui personero de la institución educativa digital despertar del sur 
orgullosamente egresado de ella y desde ese entonces comencé a amar la vocación 
de trabajarle al público a mi comunidad a mi entorno y ayudarlos mejorar creo que 
desde ahí comenzó mi anhelo y mi vocación a esa gran oportunidad que me presenta 
la vida, también tengo presente que eso lo llevo en la sangre de mi abuela que en 
paz descanse fue hizo parte de la junta acción comunal y creo que debo llevar ese 
legado y agrandar un poco más pues soy el que heredó es una familia orgullosamente 
llevo eso luego el pasado año mi madre me dijo están llamando jóvenes para que 
hagan parte de un voluntariado apúntate yo hice toda la edición que vi en mi vídeo, 
quedé y poco a poco fui creciendo en el barrio no solamente en el barrio fui conociendo 
amigos fui haciendo parte de tal vocación de tal voluntariado tanto así que he llevado 
eso a distintos barrios he salido de mi barrio he visitado a los chicos de Santamaría. 
de Santo Domingo, algunos de Carrizal, 7 de abril, he trabajado gracias a esa 
oportunidad y he encontrado puertas abiertas de la mano de David Montero de mi 
supervisor Gilberto y creo que es una gran oportunidad para nosotros los jóvenes soy 
representante el día de hoy orgullosamente de aproximadamente 450 jóvenes en 50 
barrios de la localidad barranquillera creo que hoy me siento orgulloso de estar 
presente a usted y representarlos mostrando un poco de la vocación creo que usted 
claramente se ha podido dar cuenta de cómo los vecinos esta labor lo toman como 
bien vista hemos mejorado lugares hemos llegado a los colegios por medio de la del 
voluntariado pedagógico, también hago parte orgullosamente también y llevando eso 
cultura ciudadana lo bueno de ser un buen barranquillero y que no solo nos 
reconozcan por lo jocoso, solo alegres sino que nos reconozcan por ser algo amables 
cariñosos y dar ese calor humano que en muchas partes no se encuentran creo que 
es la idiosincrasia nosotros los barranquilleros tener eso el carisma de entregar la 
buena cultura ciudadana dando nuestro ejemplo considero que quiero ser un ejemplo 
para niños jóvenes y personas mayores que yo, ya que quiero que un día un niño se 
me acerque y no solo al policía le digan yo cuando grande quiero ser como tú quiero 
que a mi o alguno de mis compañeros que me están viendo en ese momento le digan 
cuando sea grande quiero ser como tú que venga un joven que o participar contigo y 
que vengan personas mayor que nosotros nos digan qué bonita labor tu siendo joven 
estás impactando en el contexto o tu entorno y dejando siempre huella es el fin de ese 



 

 

programa es dejar la huella intrínseca en cada uno para que yo porque considero que 
no es sólo un proyecto para jóvenes sino para todos y cada uno de los que están 
presente y no están viendo por la transmisión.  
 
Jaime Pumarejo: Así es moisés yo creo que ese programa es uno de los programas 
más interesantes que tenemos en la alcaldía porque le da voz y propósito a tantos 
líderes juveniles que tenemos en la ciudad y que le dio la oportunidad de encontrarse 
y de tener un propósito en común y de mejorar la condición de su barrio y encontrar 
esa vocación de liderazgo y yo creo que ese programa va a ser el semillero de muchos 
líderes futuros de muchas personas que van a triunfar y al mismo tiempo hemos 
procurado que jóvenes como dice como Moisés no sólo tengan la condición de líderes 
y voluntarios de cultura ciudadana sino que luego puedan acceder a otros beneficios 
conseguido becas hay muchos que están en otros programas y eso nos da la 
oportunidad de acompañarlos en sus sueños además Moisés y todos sus amigos 
todos los jóvenes que hoy parte hacen parte del voluntariado cívico dentro de muy 
poco van a estar lanzando el libro de cultura ciudadana de Barranquilla que vamos a 
repartir en los colegios que vamos a hacer cátedras con ellos y que ellos van a estar 
entregando y masificando en los barrios para que entendamos los deberes y los 
derechos de los barranquilleros lo que significa ser Ciudadano, la historia y el porqué 
de nuestra ciudad y que estos jóvenes se conviertan en elementos de cambio positivo 
así que Moisés yo me siento muy orgulloso de haber dado ese granito para que 
naciera ese proyecto que yo sé que va a durar por muchos años porque ustedes no lo 
van a dejar morir. -absoluto creo que le estamos dando todo de nuestro corazón 
carisma y llegando a cada uno de nosotros de los barranquilleros sembrando eso la 
buena cultura ciudadana y bueno es un placer representar a mi grupo en nombre de 
ellos estoy hoy presente y se sientan orgullosos por pertenecer a esa oficina de cultura 
ciudadana. 
 
Jaime Pumarejo: Claro que sí bueno por otro lado tenemos a Jorge que tiene una 
historia particular también de vida interesante y él nace y es hijo de uno de los 
programas y luego pasa a otro y hoy es patrullero de la policía cuéntanos un poco de 
ti y de ese paso por vuelve y juega y luego por este paso que ha dado ahora a ser 
miembro de la policía nacional, -bueno, Dios y Patria muy buenas tardes señor alcalde 
presente le extiendo un cordial saludo de todos mis superiores, mi proceso en el 
programa vuelve y juega inicio del 2017 en ese entonces lleno de muchas esperanzas 
muchos sueños por cumplir muchas ganas de salir adelante, pero me sentía 
consumido por mi entorno ahí donde llegué a llegar el programa vuelve y juega 
liderado por la oficina seguridad convivencia ciudadana y alcaldía distrital de 
Barranquilla encuentro yo una luz en ese programa porque me estaban brindando las 
herramientas alrededor salir de ese entorno sentí la confianza que me dieron inicie 
desde el peldaño más abajo como promotor de convivencia antes de promotor de 
convivencia inicie como guardián de la convivencia liderando a muchos jóvenes 



 

 

sacando adelante a mis compañeros a mis amigos que se están dejando consumir 
por las drogas el conflicto bajo la lluvia sentí que es una gran oportunidad que me 
brindaron gracias a Dios hoy acto de viaje y también hoy antemano quiero darle 
muchas gracias por brindarle 500 becas a unos jóvenes que se están en proceso de 
formación en las distintas escuelas porque no solamente cambio 500 vidas de 500 
jóvenes sino de su familia y quiero darle muchas gracias por todo eso que está 
haciendo también antemano quiero dar las gracias al doctor Nelson Patrón que más 
que en ese entonces un jefe se convirtió en mi amigo a la hora que sea uno llamaba 
siempre estaba con nosotros siempre y siempre apoyándolo a uno, emocional dándole 
consejos a uno y excelente grupo de trabajo que tiene la oficina de convivencia 
ciudadana, gracias señor alcalde es un honor ser policía. 
 
Jaime Pumarejo:  Muy bien, muy bien, qué interesante es que en tiempos como éste 
llegue a la policía un joven que estuvo muy cerca de ser atrapado por el conflicto que 
tuviste que salir de un entorno que te preocupaba y que hoy tú puedes decir que no 
solo te salvaste tú sino que ha salvado muchos compañeros y que hoy tú debes tu 
labor de policía la vas a hacer de una manera mucho más cercana y más humana a 
esos jóvenes porque tú los entiendes porque tú sabes lo que están pasando porque 
tú sabes que cuando te acerques a ellos los tienes te tienes que acercar ganando tu 
confianza tumbando barreras y no desde la animadversión sino desde el amor y la 
comprensión porque esto estaba de ese otro lado tú recibiste lo que era el conflicto 
con esa juventud, -sí claro, lo reitero es difícil criarse en un entorno donde si tienes para 
desayunar no tienes para almorzar y ahí es donde yo digo que bien es el programa 
porque el programa ingresa con su grupo de trabajo a los lugares más internos del 
barrio rescatando toda esa juventud es a su vez una inspiración que yo tuve y decidí 
ingresar poner todo de mi empeño me dieron la oportunidad de ingresar como 
promotor de la convivencia trabajando en pro de esos jóvenes que son mis 
compañeros, rescatando los de la drogadicción de la violencia con los distintos 
programas de la alcaldía pero de las distintas modalidades de la oficina de seguridad 
y convivencia ciudadana del programa vuelve y juega también con la herramienta muy 
importante de goles bajo la lluvia todo muy bien sabemos para la temporada de lluvia 
comienzan los enfrentamientos es una herramienta muy importante del programa de 
vuelve y juega ya que nosotros como estamos estábamos internamente en unos 
barrios nos daban de dotación balones, merienda entonces cambiamos los 
enfrentamientos bajo la lluvia a juegos de partido con los demás. 
 
Jaime Pumarejo:  Claro que sí, es un programa que tenemos que seguir extendiendo 
y que esperamos este año fortalecer, pero además verte hoy en ruta a ser policía o ya 
te graduaste? -sí yo me gradúe, soy egresado de la escuela policía Antonio Nariño 
aproximadamente voy para dos meses.  
 



 

 

Jaime Pumarejo: Muy bien porque estos jóvenes se graduaron con una beca que les 
dio la alcaldía Barranquilla a barranquilleros y hoy tú pasaste de ser un joven como 
dicen que no me gusta ese término en riesgo o en condición vulnerable de caer en la 
en las trampas de la violencia hoy tú eres un promotor de paz de ejemplo para muchos 
jóvenes en tu barrio así que ahora más que yo desde más que yo va a recibir tu 
agradecimiento yo al revés yo te lo doy porque tú eres ejemplo de tenacidad de que 
si se puede y de que tenemos mucho que seguir haciendo por esa juventud y desde 
tu nueva posición tú no vas a ser un policía, los buenos somos más, -así es- y tú serás 
uno de esos buenos policías. 
 
Jaime Pumarejo: Rubí cuéntanos un poquito de eso que pasa en San Salvador, como 
creaste y que significó el frente de seguridad que hemos logrado hacer con esas 
herramientas tecnológicas que ahora acompañan esos frentes y cómo se sienten 
ahora ustedes autogestionando su entorno porque esos frentes de seguridad para mí 
más que cualquier otra cosa es darle la herramienta a la comunidad a que se organice 
y que se autogestione y que nos exijan, -así es señor alcalde bueno muchas gracias 
por la invitación que Dios los bendiga a usted y a todos los que están aquí presentes 
agradecida con el Doctor Nelson Patrón, Julio Ariza, bueno tengo muchos años de estar 
en esto me gusta mucho ayudar a la comunidad soy coordinadora del frente de 
seguridad pertenezco a la red de apoyo amo a la policía nacional como si fuera un 
policía los adoro y ahora estamos implementando la policía cívica juvenil otra vez la 
estamos retomando gracias a Dios y se la doy en manos a mi hija que es consejera 
de juventud bueno empezaron los procesos cuyos se presentó un día en la casa y 
empezamos a realizar todas las actividades que nos ofrece la administración en la 
oficina de seguridad, la policía nacional que contamos siempre con su apoyo y 
empezamos a decirle a gestionar las cámaras gracias a Dios pues por medio del 
Doctor Nelson Patrón le agradezco mucho no sé dónde están pero lo quiero mucho lo 
veo en todas partes, siempre estoy molestando a Julio a cualquier hora pobrecito a 
veces está descansando y yo digo no lo voy a molestar y el medio él no me promete 
pero me dice que deje que hablé con mi jefe pero el jefe siempre dice que sí este 
gracias le agradezco mucho porque a través de ustedes de la administración hemos 
obtenido cámaras de seguridad alarmas también dentro de poco ya me prometió que 
me va a colocar cuatro cámaras que tenemos allá pendiente allá está medio que sí, 
esté bueno la facilidad que tengo esa virtud me la ha dado el señor de atraer muchas 
personas en el barrio que me quiere mucho claro. 
 
Jaime Pumarejo: Cuánta gente está en el frente de seguridad? -ahora mismo somos 
60 personas y tenemos 65 niños ahora también de la policía cívica cada vez que los 
invito a alguna reunión que tenemos con la policía con Julio con el Doctor Patrón allí 
están acompañándome porque se han dado cuenta de los buenos resultados y vamos 
a seguir adelante y lo importante de esto es el amor con que lo hacemos y las personas 
que creen en ustedes y en nosotros también como líderes de la comunidad.  



 

 

Jaime Pumarejo: Claro que si eso es lo importante y el poder de la gestión comunitaria 
y ustedes se organicen y nos exigen y son los que saben cuáles son los problemas y 
así que eso para mí es increíble como Rubí hay más de cuantos frente ya 100 el año 
pasado que ya que ya convocamos y les instalamos sus elementos tecnológicos y en 
que estamos colocando este año y ojalá 100 más que haremos el otro año mínimo 
eso significa 100 personas pero lo que vale la pena mencionar es que las mujeres son 
la mayoría de los frentes de comunidades esas 60 en alegrías personas tanto de las 
mujeres es increíble pero no piensa que la seguridad es un asunto de hombres pero 
la gestión de la seguridad barrial la exigencia a la policía nace de frentes de seguridad 
mayoritariamente liderados e integrados por mujeres y eso me enseñó mucho de cómo 
se percibe esa seguridad en los barrios -y un detalle que usted para nadie es un 
secreto que sea pisan salvadores eran unas zonas como muy calientes y a partir de 
esas cámaras y de esas alarmas las cosas han bajado porque usted sabe que ellos 
dicen ya lo está poniendo una cámara en tal parte y bueno y entonces las cosas han 
calmado de verdad que la inseguridad ha bajado total ya que hay que seguir 
trabajando y seguir trabajando de la mano de la policía nacional y del Doctor Nelson 
Patrón y de usted por su cuenta muchas gracias. 
 
Claudia Ávila: Alcalde muchísimas gracias a nuestros invitados especiales muchas 
gracias ya estamos llegando al final de esta rendición de cuentas pero antes queremos 
informarles que el informe, recuerden está publicado en nuestra página web desde el 
pasado 28 de febrero todas las preguntas se van a responder eso es muy importante 
que nos quede claro si no se hace en este espacio se hará posteriormente a través de 
los distintos medios dispuestos. 
 
Robert Barraza: Y hemos recibido más de 400 preguntas a través de redes sociales y 
también preguntas que se han hecho aquí en este emblemático lugar que nos acoge 
que es la fábrica de cultura y tal cual lo dijimos al comienzo un lugar donde los sueños 
a través del arte y la cultura se hacen realidad nos siguen llegando preguntas a alcalde 
dice como parte del ejercicio que hemos adelantado les tengo un dato Barranquilla es 
la ciudad de Colombia que más procesos de participación tiene incluso más que 
Medellín y Bogotá y esta audiencia pública es una muestra de ello a través de redes 
sociales hemos recibido preguntas de ciudadanos como reinaldo torres veamos en el 
siguiente vídeo. 
 
[video]: Buenos días mi nombre es Reinaldo Torres economistas y activistas de la 
ciudad de Barranquilla y hoy quiero hablar acerca de un punto que va reclamamos 
con bastante euforia aquí en la ciudad y es la falta de transparencia en la información 
pública de parte del distrito de Barranquilla y sus entidades porque no se le da a 
cabalidad cumplimiento a la ley 1712 en 2014 conocida como la ley de transparencia 
entidades como la ADI tienen totalmente desactualizada la información acerca de la 



 

 

contratación en el SECOP que es el sitio oficial al cual los ciudadanos debemos tener 
acceso para encontrar la información.  
 
La respuesta a Reinaldo Torres se da a través de un video por parte de la Secretaria 
General de la Alcaldía Distrital de Barranquilla María Mónica Hernández. 
 
[video]: La alcaldía distrital de Barranquilla da cumplimiento a la ley de transparencia 
de la contratación pública publicando y surtiendo a través del sistema electrónico de 
contratación pública sus procesos de contratación, con la entrada en vigencia del 
SECOP 2 en abril del año 2021 a través de esta plataforma de acceso público no sólo 
se da publicidad a los documentos contractuales sino que se surte de forma 
transaccional en tiempo real la actividad contractual en sus diferentes etapas de igual 
manera en línea con lo dispuesto en dicha ley la página web de la alcaldía cuenta 
con un micro sitio para el acceso a la contratación pública así como para enlazar al 
sistema electrónico de contratación pública SECOP 2  
 
Claudia Ávila: De esta manera entonces vamos a cerrar este bloque alcalde pues creo 
que tenemos otra pregunta no si hay otra pregunta que nos da Adriana Algarín es 
investigadora y directora de PodCaribe vamos a ver el siguiente vídeo ya nos pregunta 
precisamente sobre una de las herramientas de planificación que han hecho de 
Barranquilla una ciudad modelo de participación ciudadana. 
 
[video]: Uno de los nuevos programas implementar durante esta administración ha 
sido los planes de acción barriales, me pregunto qué criterios se utilizaron para 
seleccionar los barrios en los que ya se ha implementado este programa? además 
cuál es el cronograma previsto para completar los nuevos de 200 barrios que tiene 
Barranquilla? y tercero qué mecanismos se han concertado con la comunidad para 
hacer seguimiento a su plan de acción variable por ejemplo Ciudadela 20 de Julio que 
ya completó su proceso?, muchas gracias  
 
La respuesta a Adriana Algarín se da a través de un video por parte del Gerente de 
Ciudad de la Alcaldía Distrital de Barranquilla Juan Manuel Alvarado Nivia. 
 
[Video]: por su pregunta y por estar pendiente estos 
procesos de construcción colectiva que tenemos en la alcaldía Barranquilla cuáles son 
los criterios para escoger los barrios el más importante es pobreza multidimensional 
nosotros estamos visitando grupos de barrios que están cumpliendo y vamos con las 
pobrezas más altas a la menor y en este momento estamos en las tres todas las 
localidades pero principalmente en suroriente y suroccidente metropolitana hay que 
tener claro que cuando hacemos un plan de acción barrial tenemos cuatro pasos o 
cuatro visitas en el caso de ciudadela estamos cumpliendo y hay un documento que 
tiene acciones de corto mediano y largo sin compromisos no solo administración de la 



 

 

ciudadanía estas visitas la estamos haciendo generalmente todos los jueves y podrán 
ver las redes sociales de la alcaldía mensajes de texto y otros medios y cuáles serán 
nuestra agenda de trabajo  
 
Robert Barraza: Bueno y con esta pregunta y esta respuesta llegamos ya casi al final 
Claudio y alcalde de esta rendición de cuentas 2021 han sido más de tres horas 
explicando a los barranquilleros todo lo que se hizo en esta en este periodo de tiempo 
las vidas transformadas así que cuál es el mensaje final para los ciudadanos que han 
estado atentas de rendición de cuentas 2021. 
 
Jaime Pumarejo: Bueno hay verdad, una podríamos decirlo una nueva luz en 
Barranquilla después de pasar un año y medio encerrados con incertidumbre en donde 
vimos que se duplicaba la pobreza en esta ciudad pudimos ver cómo poco a poco 
empezamos a salir adelante con una vacunación efectiva y volvernos la ciudad con 
mejor y mayor vacunación en el país con una recuperación económica en donde 
inclusive estamos viendo que nuestros niveles de informalidad empiezan a reducirse 
con una juventud que empieza a ver en universidad al barrio en inglés para el trabajo 
y los programas de cultura ciudadana de casas de cultura y del bilingüismo un futuro 
que nos otorgarán una mejor ciudadanía y mejor preparada para ingresar al mercado 
laboral o a cumplir sus sueños en cultura el deporte o en emprendimiento es el futuro 
colectivo es el que nos dará la oportunidad de crear una ciudad que no tiene que 
perseguir a la violencia como un mal endémico de nuestros barrios no tiene que seguir 
viendo que generamos cárceles y generamos recompensas y que cada día nos 
tenemos que defender de extorsionistas y de clanes organizados que utilizan a 
nuestros jóvenes para el microtráfico para la venta de estupefacientes para la extorsión 
y para muchas otras cosas el mal de la violencia se va a solucionar a largo plazo con 
estas acciones que le van a dar oportunidad a nuestros jóvenes, si hay que seguir 
trabajando para reducir los niveles de violencia en los últimos días hemos estado en 
una conversación, en materia de futuro lo que vemos es una ciudad que le está 
devolviendo a la capacidad de gestionarse a nuestros ciudadanos y eso es lo que yo 
destacó los frentes de seguridad que vamos a sumar 200 este año y 300 antes de 
irnos le entregan la capacidad de gestión y de competencia de vigilancia, vigilancia a 
quien a las autoridades a esos frentes de seguridad ya no somos nosotros sino ellos 
los que nos exigen y le exigen a la autoridad ya no son no somos nosotros sino ellos 
los que por ejemplo nos han dicho que es gestionando a los violentos a los que utilizan 
armas es que tenemos que priorizar ese delito para ver una reducción de los crímenes 
violentos en Barranquilla y por eso estamos arrancando un proceso con el sector 
privado con el sector público para exigirle al INPEC y trabajar con el Consejo Superior 
de la Judicatura para que asigne una priorización a los delitos cometidos con armas 
de fuego pero además vemos la autogestión en los planes como así vivo mi barrio que 
están buscando gestionar el territorio desde hacia arriba son los ciudadanos los que 
están diciendo que le falta al barrio y como lo tenemos que mejorar y esa autogestión 



 

 

está dando el nacimiento de una nueva democracia una democracia en donde líderes 
que no se sabían que eran líderes están emergiendo donde se están organizando los 
sectores y donde el plan de Barranquilla 2100 que se ha gestionado en una ciudad 
que crece hasta el año 2100 de una manera organizada y una manera colectiva ha 
generado la posibilidad de que bueno de generar unos planes barriales pero esos 
planes barriales no son barrios por barrios sino que son en un concepto de vecindarios 
en donde se escogen 3,4,5 barrios que tienen una homogeneidad y que tienen y 
comparten servicios y territorios en esos vecindarios se está creando un plan de 
desarrollo barrial que busca que sea la misma ciudadanía a través de la junta de 
acción comunal quien le exige a esta alcaldía y a la que viene que se necesita y 
nosotros mediante una publicación que haremos de cada uno de esos planes va a 
poder decir que haremos nosotros que dejaremos estructurado y formulado para el 
próximo gobierno que podrá ser el próximo gobierno y que podrá hacer el gobierno 
que sigue y eso significa que no importa quién sea el alcalde o en la alcaldesa de 
Barranquilla que siga la comunidad tendrá una herramienta para exigir en todos los 
frentes, frentes de convivencia, frentes de seguridad frentes de educación frentes de 
infraestructura y frentes de servicios públicos por hablar de algunos es decir ya 
pasamos de un plan de desarrollo formulado en una campaña y que simplemente 
cada cuatro años va migrando a un plan subyacente que ha generado en el territorio 
y que tiene que seguir ampliándose y desarrollándose y revisándose con la junta de 
acción comunal que entre otras Deivis me corriges pero se renovaron más del 60% de 
las juntas de acción comunal de los liderazgos de la junta de acción comunal durante 
el último mes esas elecciones muestran que la democracia en los barrios está viva que 
quieren y buscan mejorar la calidad de vida de su gente y que al mismo tiempo con 
esos territorios y con esas personas tenemos que seguir generando la calidad de vida 
que nos merecemos al final tenemos mucho por hacer pero una ciudad que se llama 
imparable no es una ciudad que tiene todo solucionado es mucho más que un 
eslogan de campaña o que un eslogan de una alcaldía una ciudad imparable es 
aquella que como estos jóvenes y estas personas que se pararon aquí hoy recogen 
los las oportunidades que se le entregan y las aprovechan para salir adelante una 
ciudad imparable en la que sabe que tenemos muchas cosas que hacer y que en un 
año y medio ya yo no seré alcalde y tendremos nosotros que seguir colectivamente 
trabajando para gestionar nuestro territorio por eso yo hoy les mando un mensaje y el 
mensaje es que nos asumamos como ciudadanos de Barranquilla con derechos pero 
también con deberes, deberes de participar, deberes de trabajar, deberes de gestionar 
y mejorar el entorno en donde vivimos y para esos deberes hay mecanismos 
democráticos como la elección de las juntas de acción comunal cuántos de ustedes 
saben quién es el miembro de la junta de acción comunal cuando se eligieron y quién 
es su presidente cuántos interactúan con los ediles de su localidad cuantos participan 
en las convocatorias que se hicieron cuántos hicieron preguntas a la rendición de 
cuentas y están esperando una respuesta que será entregada los invitó a participar a 
tomar las riendas y acompañarnos a que este bus se siga moviendo hacia la 



 

 

prosperidad colectiva hacia una creación de una sociedad más justa y hacia la 
generación de calidad de vida y empleo muchas gracias por acompañarnos y espero 
verlo de nuevo. 
 
Robert Barraza: Alcalde muchas gracias, de esta manera terminamos la rendición de 
cuentas 2021, Claudia luego de más de tres horas de transmisión desde la fábrica de 
cultura.  
 
Claudia Ávila: así es muchísimas gracias a todos los presentes a las personas que nos 
acompañaron a través de las redes sociales y de seguir construyendo esta Barranquilla 
que recordemos que todos.  
 
Robert Barraza: Recordemos que todas las preguntas van a ser respondidas a través 
de los diferentes correos y datos que nos dejaron a través de la del portafolio que 
entregamos de la opción de este formato para que ustedes dejarán sus preguntas y 
sean recogidas más adelante.   
 
Claudia Ávila: así es. Robert Barraza: Hasta entonces muchas gracias. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

3. PETICIONES, QUEJAS, RECLAMOS Y SUGERENCIAS 
 
Para la audiencia pública de rendición de cuentas vigencia 2021 se habilitó desde el 
mes febrero de 2022 un formulario en línea en la página web de la alcaldía para que 
los ciudadanos formularan sus preguntas sobre la gestión realizada en la vigencia 
2021, también se habilitó el asistente omnicanal -ALBA y el día del evento se puso a 
disposición de los asistentes el formulario en físico. 
 
 

Formularios con preguntas 
Formulario en línea 58 
Formulario en físico 19 
ALBA 147 

Total 224 
 
 

Formularios físicos en blanco 
Formulario en físico 69 

Total 69 
 
 

Formularios físicos con felicitaciones y observaciones 
Formulario en físico con felicitaciones y observaciones 15 

Total 15 
 
 
A continuación se relaciona la gestión de las preguntas que se recibieron desde el mes 
de febrero de 2022, a fecha de corte 18 de agosto de 2022. 
 
 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

1 ALBA 
Polo Ramos, Libia 

Isabel 
EXT-QUILLA-22-

082159 
QUILLA-22-

102759 

2 ALBA 
Castro Amador, 

Neife 
EXT-QUILLA-22-

082171 
QUILLA-22-

107880 

3 ALBA 
Mendoza Herrera, 

Yocelin 
EXT-QUILLA-22-

082177 
QUILLA-22-

092493 

4 ALBA 
Jimenez Angulo, 

Veronica 
EXT-QUILLA-22-

082193 
QUILLA-22-

106403 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

5 ALBA 
Palomino Acosta, 

Jerlys 
EXT-QUILLA-22-

082194 
QUILLA-22-

092506 

6 ALBA 
Coronado 

Cemacareth, 
Jhonatan José 

EXT-QUILLA-22-
082195 

QUILLA-22-
099314 

7 ALBA 
Frago, Martha 

María 
EXT-QUILLA-22-

082223 
QUILLA-22-

106749 

8 ALBA 
Roca Romanos, 

Melisa Rosa 
EXT-QUILLA-22-

082225 
QUILLA-22-

098771 

9 ALBA 
Marenco Ortega, 

Jeraldine 
EXT-QUILLA-22-

082239 
QUILLA-22-

102865 

10 ALBA Muñoz, Jorge 
EXT-QUILLA-22-

082240 
QUILLA-22-

093787 

11 ALBA 
Quiroz Hernandez, 

Zuleima Isabel 
EXT-QUILLA-22-

082242 
QUILLA-22-

102638 

12 ALBA 
Lopera cataño, 
Sandra Milena 

EXT-QUILLA-22-
082254 

QUILLA-22-
093235 

13 ALBA Pabón Pérez, Gretty 
EXT-QUILLA-22-

082281 
QUILLA-22-

113762 

14 ALBA 
Bandera Jimenez, 

Yamile María 
EXT-QUILLA-22-

082284 
QUILLA-22-

092172 

15 ALBA 
Morales Ortega, 

Kevin David 
EXT-QUILLA-22-

082308 
QUILLA-22-

092500 

16 ALBA 
Torres García, 

Alexandra María 
EXT-QUILLA-22-

082309 
QUILLA-22-

095429 

17 ALBA Chico Prieto, Yudis 
EXT-QUILLA-22-

082313 
QUILLA-22-

093234 

18 ALBA 
Ayala Sandoval, 
Jacob de Jesús 

EXT-QUILLA-22-
082324 

QUILLA-22-
103608 

19 ALBA 
Ayala Sandoval, 
Jacob de Jesús 

EXT-QUILLA-22-
082328 

QUILLA-22-
092175 

20 ALBA 
Alvarado Gomez, 
Karen del Carmen 

EXT-QUILLA-22-
082329 

QUILLA-22-
093992 

21 ALBA 
Nieto Pardo, 

Yuleimis Xiomara 
EXT-QUILLA-22-

082336 
QUILLA-22-

091974 

22 ALBA 
Berdugo Maury, 

Dany Elena 
EXT-QUILLA-22-

082342 
QUILLA-22-

103442 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

23 ALBA 
Altamar Rentería, 
Bridney Michelle 

EXT-QUILLA-22-
082345 

QUILLA-22-
093161 

24 ALBA 
Hernández 

Caballero, Ana 
María 

EXT-QUILLA-22-
082351 

QUILLA-22-
092886 

25 ALBA 
Perez Martinez, 

Yolima del Socorro 
EXT-QUILLA-22-

082354 
QUILLA-22-

092779 

26 ALBA 
Bermúdez 

Bahamon, Kelly 
Susana 

EXT-QUILLA-22-
082355 

QUILLA-22-
094006 

27 ALBA 
Giménez Yepez, 
Anamary Yudith 

EXT-QUILLA-22-
082366 

QUILLA-22-
101533 

28 ALBA 
Morales Martinez, 

Jafet Josua 
EXT-QUILLA-22-

082383 
QUILLA-22-

092776 

29 ALBA 
Aguilar García, 

Jhonny 
EXT-QUILLA-22-

082385 
QUILLA-22-

099224 

30 ALBA 
Riquett Polo, Iliana 

María 
EXT-QUILLA-22-

082391 
QUILLA-22-

101748 

31 ALBA 
Gómez Barrios, 

Javier 
EXT-QUILLA-22-

082392 
QUILLA-22-

093192 

32 ALBA 
Guete San Juan, 

Yara Andrea 
EXT-QUILLA-22-

082404 
QUILLA-22-

093233 

33 ALBA 
Ruiz Mercado, 

Miguel 
EXT-QUILLA-22-

082407 
QUILLA-22-

092146 

34 ALBA 
Caparroso 

Mercado, Mercedes 
EXT-QUILLA-22-

082411 
QUILLA-22-

092101 

35 ALBA Valencia, Deicy 
EXT-QUILLA-22-

082418 
QUILLA-22-

093122 

36 ALBA 
Martinez Daza, 

Emperatriz Cecilia 
EXT-QUILLA-22-

082422 
QUILLA-22-

094090 

37 ALBA 
Roca Jiménez, 
Humberto Luis 

EXT-QUILLA-22-
082423 

QUILLA-22-
093803 

38 ALBA 
Alarcón Amaris, 
Eladia Mercedes 

EXT-QUILLA-22-
082430 

QUILLA-22-
091977 

39 ALBA 
Paez Petro, Stefany 

Yuliet 
EXT-QUILLA-22-

082436 
 

40 ALBA 
Cantillo Ahumada, 

Luz Marina 
EXT-QUILLA-22-

082439 
QUILLA-22-

101726 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

41 ALBA 
Ribon Buelvas, 

Marisol del Carmen 
EXT-QUILLA-22-

082448 
QUILLA-22-

092848 

42 ALBA Figueroa, Laura 
EXT-QUILLA-22-

082452 
 

43 ALBA 
Morales Toscano, 

Marta Isabel 
EXT-QUILLA-22-

082471 
QUILLA-22-

133403 

44 ALBA 
Suarez Delgado, 
Maria Alejandra 

EXT-QUILLA-22-
082473 

QUILLA-22-
092428 

45 ALBA Ariza, Mario 
EXT-QUILLA-22-

082474 
QUILLA-22-

092415 

46 ALBA 
Araque Cervantes, 

Aliana 
EXT-QUILLA-22-

082501 
QUILLA-22-

092029 

47 ALBA 
Daza Rodríguez, 

Rony Alberto 
EXT-QUILLA-22-

082530 
QUILLA-22-

092308 

48 ALBA 
Villanueva Lugo, 
Rafael Eduardo 

EXT-QUILLA-22-
082531 

QUILLA-22-
118974 

49 ALBA 
Noriega Meza, 
Darling Isabel 

EXT-QUILLA-22-
082575 

QUILLA-22-
093287 

50 ALBA 
Estrada Sarmiento, 

Jaime Enrique 
EXT-QUILLA-22-

082585 
QUILLA-22-

092259 

51 ALBA 
Ortega Arzuza, José 

Dolores 
EXT-QUILLA-22-

082586 
QUILLA-22-

092295 

52 ALBA 
Cárdenas Tirado, 

Isela 
EXT-QUILLA-22-

082591 
QUILLA-22-

123638 

53 ALBA 
Caicedo Sanchez, 

Yonny Alberto 
EXT-QUILLA-22-

082592 
QUILLA-22-

091985 

54 ALBA Cortes Ibarra, Meri 
EXT-QUILLA-22-

082593 
QUILLA-22-

091982 

55 ALBA 
Palomino Nieto, 

Yanerh 
EXT-QUILLA-22-

082601 
QUILLA-22-

092944 

56 ALBA Pavia Diaz, Yosmira 
EXT-QUILLA-22-

088682 
QUILLA-22-

098552 

57 ALBA 
De la Hoz Ramirez, 
Alexander Jesus 

EXT-QUILLA-22-
088727 

QUILLA-22-
099065 

58 ALBA 
Ortiz Perez, Dina 

Luz 
EXT-QUILLA-22-

088808 
QUILLA-22-

099249 

59 ALBA 
Bula Rojano, Eliana 

Patricia 
EXT-QUILLA-22-

088998 
QUILLA-22-

099052 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

60 ALBA 
Cienfuegos Maza, 

Darlis 
EXT-QUILLA-22-

099209 
QUILLA-22-

110492 

61 ALBA 
Cervantes Mercado, 

Tibaldo 
EXT-QUILLA-22-

099303 
QUILLA-22-

111501 

62 ALBA 
Duque Viloria, 

Saray Ester 
EXT-QUILLA-22-

099365 
QUILLA-22-

118662 

63 ALBA 
Del Toro 

carrasquilla, Fidela 
EXT-QUILLA-22-

105493 
QUILLA-22-

128389 

64 ALBA 
Caldera Mendez, 

Juna Edis 
EXT-QUILLA-22-

110356 
QUILLA-22-

129095 

65 ALBA 
Ortiz Zambrano, 

Steve 
EXT-QUILLA-22-

110400 
QUILLA-22-

128885 

66 ALBA 
Sierra Carrillo, 

Damaris Johanna 
EXT-QUILLA-22-

110408 
QUILLA-22-

128833 

67 ALBA 
Villar Cabarcas, 
Shirley María 

EXT-QUILLA-22-
110461 

QUILLA-22-
129353 

68 ALBA 
Pertuz Ramírez, 

Delia Maria 
EXT-QUILLA-22-

110464 
 

69 ALBA 
Orozco Velasquez, 

Dubis María 
EXT-QUILLA-22-

110467 
QUILLA-22-

131469 

70 ALBA 
Sara Ospino, Everlis 

Lorena 
EXT-QUILLA-22-

110489 
QUILLA-22-

129263 

71 ALBA 
Monsalvo 
Mendoza, 

Colombia Maria 

EXT-QUILLA-22-
110511 

QUILLA-22-
129320 

72 ALBA 
Rangel Anaya, 
Sandy Sthefany 

EXT-QUILLA-22-
110528 

QUILLA-22-
127682 

73 ALBA Padilla, Patricia 
EXT-QUILLA-22-

110560 
QUILLA-22-

142725 

74 ALBA 
Pernett Gascón, 

Yeimi Ladi 
EXT-QUILLA-22-

110567 
QUILLA-22-

126551 

75 ALBA 
Mercado Cueto, 

Yuliana 
EXT-QUILLA-22-

110569 
QUILLA-22-

125402 

76 ALBA Guerrero, Ignacio 
EXT-QUILLA-22-

110571 
QUILLA-22-

125669 

77 ALBA 
Constante Rada, 

Ivonne 
EXT-QUILLA-22-

110577 
QUILLA-22-

129069 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

78 ALBA 
Berrio Hernandez, 

Yennifer Esther 
EXT-QUILLA-22-

110582 
QUILLA-22-

129079 

79 ALBA 
Guette Mendez, 
Biancamairene 

EXT-QUILLA-22-
110598 

QUILLA-22-
137059 

80 ALBA 
Martinez Peña, 
Bleidis Esther 

EXT-QUILLA-22-
110600 

QUILLA-22-
125865 

81 ALBA Bernal, Guillermo 
EXT-QUILLA-22-

110617 
 

82 ALBA 
Salas Muñoz, 
Daniela Esther 

EXT-QUILLA-22-
110621 

QUILLA-22-
127941 

83 ALBA 
Ortega García, 

Deisy 
EXT-QUILLA-22-

110628 
QUILLA-22-

129190 

84 ALBA 
Aguilar Garcia, 

Humberto 
EXT-QUILLA-22-

110639 
QUILLA-22-

145641 

85 ALBA 
Hernández M, 

Humberto 
EXT-QUILLA-22-

110646 
QUILLA-22-

128052 

86 ALBA 
Lascano Espitaleta, 

Belkys Maria 
EXT-QUILLA-22-

110713 
QUILLA-22-

129091 

87 ALBA 
Ospino Fernández, 

Luz Estela 
EXT-QUILLA-22-

110718 
 

88 ALBA 
Cassis Rodriguez, 

Roberto Rafael 
EXT-QUILLA-22-

110733 
QUILLA-22-

133113 

89 ALBA 
Galeano Rojas, 

Jaqueline 
EXT-QUILLA-22-

110734 
QUILLA-22-

135134 

90 ALBA 
Ortega Guzman, 
Javier Eduardo 

EXT-QUILLA-22-
110736 

QUILLA-22-
126620 

91 ALBA 
Jimenez Bolivar, 

Jose 
EXT-QUILLA-22-

110754 
QUILLA-22-

136505 

92 ALBA 
Rodriguez Santiago, 

Jose del Carmen 
EXT-QUILLA-22-

110756 
QUILLA-22-

140595 

93 ALBA Ojeda, Lizeth 
EXT-QUILLA-22-

110773 
QUILLA-22-

140286 

94 ALBA 
Vuelva Rivaldo, 
María Alejandra 

EXT-QUILLA-22-
110778 

QUILLA-22-
126377 

95 ALBA 
Manga Garcia, 
Laura Vanessa 

EXT-QUILLA-22-
110779 

 

96 ALBA 
Castro Vargas, 

Maritza 
EXT-QUILLA-22-

110784 
QUILLA-22-

140977 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

97 ALBA 
Amador Oviedo, 

Wilmer 
EXT-QUILLA-22-

110791 
 

98 ALBA 
Echeverría 

Baldovino, Hosman 
EXT-QUILLA-22-

110795 
QUILLA-22-

130776 

99 ALBA 
Torres Martínez, 

Yuranis 
EXT-QUILLA-22-

110798 
QUILLA-22-

126743 

100 ALBA 
Arrieta Ordoñez, 
Mónica Patricias 

EXT-QUILLA-22-
110804 

QUILLA-22-
149739 

101 ALBA 
Molina  Molina, 
María Alvenis 

EXT-QUILLA-22-
110805 

QUILLA-22-
149758 

102 ALBA 
Mercado Meriño, 

Ricardo José 
EXT-QUILLA-22-

110806 
QUILLA-22-

134634 

103 ALBA 
Fernández Rojas, 
Erika del Carmen 

EXT-QUILLA-22-
110809 

QUILLA-22-
136814 

104 ALBA 
Castellar Agudelo, 

Ricardo Enrique 
EXT-QUILLA-22-

110812 
QUILLA-22-

127849 

105 ALBA 
Severino Gallardo, 
Roque Leonardo 

EXT-QUILLA-22-
110815 

QUILLA-22-
141754 

106 ALBA 
Molina Suarez, 

Carlos José 
EXT-QUILLA-22-

110818 
QUILLA-22-

130302 

107 ALBA 
Ortiz Padilla, Zoila 

Rosa 
EXT-QUILLA-22-

110820 
QUILLA-22-

133636 

108 ALBA 
Guerra Pasó, 

Yaneth 
EXT-QUILLA-22-

110825 
QUILLA-22-

126473 

109 ALBA Rada, Ganergy 
EXT-QUILLA-22-

110827 
QUILLA-22-

127277 

110 ALBA 
Cespedes Barrero, 

Nidia Edith 
EXT-QUILLA-22-

114443 
QUILLA-22-

133632 

111 ALBA 
Vergara Rivas, 
Ricardo David 

EXT-QUILLA-22-
114444 

QUILLA-22-
134279 

112 ALBA 
Polo Castro, Eliana 

Mercedes 
EXT-QUILLA-22-

114504 
QUILLA-22-

140678 

113 ALBA 
Villanueva 

Marulanda, Deunis 
Viviana 

EXT-QUILLA-22-
114508 

QUILLA-22-
131330 

114 ALBA 
Díaz Calderón, 

Lorisse 
EXT-QUILLA-22-

119693 
QUILLA-22-

139200 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

115 ALBA 
Cañizares Rivera, 

Clara Eliza 
EXT-QUILLA-22-

119713 
QUILLA-22-

139148 

116 ALBA 
Jinete Blanco, 
Fredys Manuel 

EXT-QUILLA-22-
119731 

QUILLA-22-
146080 

117 ALBA 
Rojas Fontalvo, 
Margarita Rosa 

EXT-QUILLA-22-
119753 

QUILLA-22-
137230 

118 ALBA 
Granados Orta, 

Nancy 
EXT-QUILLA-22-

122486 
QUILLA-22-

145930 

119 ALBA Velasquez, Malany 
EXT-QUILLA-22-

122741 
QUILLA-22-

141929 

120 ALBA 
Urrego Acosta, Julio 

Enrique 
EXT-QUILLA-22-

122782 
QUILLA-22-

140881 

121 ALBA 
Gonzalez Perez, 

Ingris 
EXT-QUILLA-22-

122829 
 

122 
Formulario 
en línea 

Castro Vidal, Raúl 
Alberto 

EXT-QUILLA-22-
126531 

 

123 
Formulario 
en línea 

Rivera Mercado, 
Dinaluz 

EXT-QUILLA-22-
126544 

QUILLA-22-
146161 

124 
Formulario 
en línea 

Carpio Palacio, 
Ivonne 

EXT-QUILLA-22-
126598 

QUILLA-22-
146259 

125 
Formulario 
en línea 

Baldovino Gallardo, 
Luiggi 

EXT-QUILLA-22-
126610 

QUILLA-22-
151822 

126 
Formulario 
en línea 

Acosta Lopez, 
Lisdaily 

EXT-QUILLA-22-
126613 

 

127 
Formulario 
en línea 

Ramos Gutierrez, 
Kelly Johana 

EXT-QUILLA-22-
126617 

QUILLA-22-
149631 

128 
Formulario 
en línea 

Serrano Ramos, 
Melisabeth 

EXT-QUILLA-22-
126653 

QUILLA-22-
144584 

129 
Formulario 
en línea 

Guzmán, Marelvis 
EXT-QUILLA-22-

126658 
QUILLA-22-

158811 

130 
Formulario 
en línea 

Sierra, Nevis 
EXT-QUILLA-22-

126675 
QUILLA-22-

149765 

131 
Formulario 
en línea 

Carranza Sierra, 
Enrique Alberto 

EXT-QUILLA-22-
126702 

QUILLA-22-
146157 

132 
Formulario 
en línea 

Carranza Sierra, 
Enrique Alberto 

EXT-QUILLA-22-
126704 

QUILLA-22-
164162 

133 
Formulario 
en línea 

Rodallega, Enna 
Consuelo 

EXT-QUILLA-22-
126708 

QUILLA-22-
144804 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

134 
Formulario 
en línea 

Rodallega, Enna 
Consuelo 

EXT-QUILLA-22-
126709 

QUILLA-22-
146412 

135 
Formulario 
en línea 

Escorcia, María 
EXT-QUILLA-22-

126711 
QUILLA-22-

146216 

136 
Formulario 
en línea 

Lizarazo Galvis, 
Beatriz 

EXT-QUILLA-22-
126716 

QUILLA-22-
150139 

137 
Formulario 
en línea 

Padilla, Amalia 
EXT-QUILLA-22-

126732 
QUILLA-22-

144810 

138 
Formulario 
en línea 

Cepeda, Marlis 
EXT-QUILLA-22-

126735 
QUILLA-22-

167466 

139 
Formulario 
en línea 

Andrade Fontalvo, 
Pabla Isabel 

EXT-QUILLA-22-
126739 

QUILLA-22-
160538 

140 
Formulario 
en línea 

Valencia, Luz Stella 
EXT-QUILLA-22-

126829 
QUILLA-22-

149620 

141 
Formulario 
en línea 

Marquez Panza, 
Yudy Esther 

EXT-QUILLA-22-
126916 

QUILLA-22-
158538 

142 
Formulario 
en línea 

Cepeda Villegas, 
William David 

EXT-QUILLA-22-
127329 

QUILLA-22-
172694 

143 ALBA 
Ortiz Pacheco, 
Maira Milena 

EXT-QUILLA-22-
130012 

QUILLA-22-
157368 

144 ALBA Torres Yaruro, Jorge 
EXT-QUILLA-22-

131816 
QUILLA-22-

187492 

145 ALBA 0, 0 
EXT-QUILLA-22-

136140 
QUILLA-22-

180760 

146 ALBA 
Cueto Ballestas, 
Jaime Alfonso 

EXT-QUILLA-22-
136155 

QUILLA-22-
161869 

147 ALBA 
Avendaño 

Montenegro, 
Martha 

EXT-QUILLA-22-
136161 

QUILLA-22-
164232 

148 ALBA 
Cueto Ballestas, 
Gustavo Adolfo 

EXT-QUILLA-22-
136498 

QUILLA-22-
160585 

149 ALBA 
Donado Vargas, 

Dagoberto Enrique 
EXT-QUILLA-22-

140462 
QUILLA-22-

168969 

150 ALBA Ortiz Ruiz, Ashley 
EXT-QUILLA-22-

140524 
QUILLA-22-

166460 

151 ALBA Garcia, Marlene 
EXT-QUILLA-22-

141070 
QUILLA-22-

188650 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

152 ALBA 
Camacho Ochoa, 
Jenny Elizabeth 

EXT-QUILLA-22-
146639 

QUILLA-22-
189968 

153 ALBA 
Torregrosa 
Contreras, 

Margarita Rosa 

EXT-QUILLA-22-
146697 

QUILLA-22-
200284 

154 
Formulario 
en línea 

Roca, Jair 
EXT-QUILLA-22-

146708 
QUILLA-22-

180219 

155 ALBA 
Hernandez 

Melenge, Leoncio 
EXT-QUILLA-22-

154157 
QUILLA-22-

201456 

156 ALBA Meléndez, Alberto 
EXT-QUILLA-22-

154284 
 

157 ALBA 
Pico Canchila, Eimy 

Dayana 
EXT-QUILLA-22-

154285 
QUILLA-22-

198560 

158 ALBA 
Hernandez Soto, 
Florentino Javier 

EXT-QUILLA-22-
154287 

QUILLA-22-
194807 

159 ALBA 
Troya Vanegas, 

Marbeluz 
EXT-QUILLA-22-

154291 
QUILLA-22-

200024 

160 ALBA 
Montes Rebolledo, 

Claudia Isela 
EXT-QUILLA-22-

155763 
QUILLA-22-

196381 

161 ALBA Munive, Leonilde 
EXT-QUILLA-22-

155792 
QUILLA-22-

199342 

162 ALBA 
Hernández 

Sánchez, Yennys 
Josefina 

EXT-QUILLA-22-
155817 

QUILLA-22-
195244 

163 ALBA 
Rodriguez Yusti, 

Jorge 
EXT-QUILLA-22-

155977 
QUILLA-22-

198259 

164 ALBA 
Martinez Rodriguez, 
Maribel del Carmen 

EXT-QUILLA-22-
155995 

QUILLA-22-
201289 

165 
Formulario 
en línea 

Hernandez Peña, 
Yuly Marcela 

EXT-QUILLA-22-
156107 

QUILLA-22-
194871 

166 
Formulario 
en línea 

Jimenez Fontalvo, 
Rafael 

EXT-QUILLA-22-
156171 

QUILLA-22-
198862 

167 
Formulario 
en línea 

Rincón Hernández, 
Beatriz 

EXT-QUILLA-22-
156172 

QUILLA-22-
203542 

168 
Formulario 
en línea 

Montaña, Leidy 
EXT-QUILLA-22-

156213 
QUILLA-22-

195013 

169 
Formulario 
en línea 

Quintero, Karen 
EXT-QUILLA-22-

156256 
QUILLA-22-

194984 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

170 
Formulario 
en línea 

osuna, Vanessa 
EXT-QUILLA-22-

156308 
 

171 
Formulario 
en línea 

Atencio Carranza, 
Yessica 

EXT-QUILLA-22-
156350 

QUILLA-22-
195019 

172 
Formulario 
en línea 

Bettin Rodriguez, 
Greisy Stefany 

EXT-QUILLA-22-
156364 

QUILLA-22-
198457 

173 
Formulario 
en línea 

Bohórquez 
Mendoza, Enerys 

EXT-QUILLA-22-
156390 

QUILLA-22-
195261 

174 ALBA 
Pérez Berrío, 

Everlides Isabel 
EXT-QUILLA-22-

156394 
QUILLA-22-

198586 

175 
Formulario 
en línea 

Diaz Vasquez, 
Emerson 

EXT-QUILLA-22-
156397 

QUILLA-22-
198462 

176 
Formulario 
en línea 

Aguilar, Luisa 
Fernanda 

EXT-QUILLA-22-
156453 

QUILLA-22-
198795 

177 
Formulario 
en línea 

Polo Farias, Laura 
Marcela 

EXT-QUILLA-22-
156455 

QUILLA-22-
195003 

178 
Formulario 
en línea 

0, Liceth 
EXT-QUILLA-22-

156461 
QUILLA-22-

202646 

179 
Formulario 
en línea 

Mujica Bertel, Lina 
María 

EXT-QUILLA-22-
156462 

QUILLA-22-
202576 

180 
Formulario 
en línea 

Acosta Lopez, Liz 
EXT-QUILLA-22-

156463 
QUILLA-22-

199314 

181 
Formulario 
en línea 

Acosta Lopez, Liz 
EXT-QUILLA-22-

156466 
QUILLA-22-

199153 

182 
Formulario 
en línea 

Romero Morales, 
Ginna Paola 

EXT-QUILLA-22-
156483 

QUILLA-22-
197924 

183 
Formulario 
en línea 

Díaz López, Clarena 
EXT-QUILLA-22-

156534 
QUILLA-22-

203961 

184 ALBA 
Lizarazo Zarache, 

Marilin 
EXT-QUILLA-22-

156544 
QUILLA 22-

195152 

185 
Formulario 
en línea 

Pertuz Solano, Rosa 
EXT-QUILLA-22-

156562 
QUILLA-22-

195104 

186 
Formulario 
en línea 

Rodriguez Núñez, 
Yamira 

EXT-QUILLA-22-
156565 

QUILLA-22-
208710 

187 ALBA 
Ujueta González, 
Wendy Johanna 

EXT-QUILLA-22-
156566 

QUILLA-22-
195115 

188 
Formulario 
en línea 

Hernández, Stefany 
EXT-QUILLA-22-

156571 
QUILLA-22-

203965 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

189 
Formulario 
en línea 

Padilla Cañate, 
Silvana 

EXT-QUILLA-22-
156574 

QUILLA-22-
195168 

190 
Formulario 
en línea 

Hernández, Sandra 
EXT-QUILLA-22-

156578 
QUILLA-22-

198480 

191 
Formulario 
en línea 

Muñoz, Rony 
EXT-QUILLA-22-

156582 
QUILLA-22-

198496 

192 
Formulario 
en línea 

Quesada Padilla, 
Ricardo Antonio 

EXT-QUILLA-22-
156583 

QUILLA-22-
194990 

193 
Formulario 
en línea 

Pizarro, Nelson 
EXT-QUILLA-22-

156584 
QUILLA-22-

195170 

194 
Formulario 
en línea 

Almanza, Monica 
EXT-QUILLA-22-

156585 
QUILLA-22-

195031 

195 
Formulario 
en línea 

Sánchez Rangel, 
Enaldo 

EXT-QUILLA-22-
156588 

QUILLA-22-
198493 

196 
Formulario 
en línea 

Almarales Almagro, 
Miladis Esther 

EXT-QUILLA-22-
156590 

 

197 
Formulario 
en línea 

0, Meredith Medina 
Boutique 

EXT-QUILLA-22-
156592 

QUILLA-22-
196360 

198 
Formulario 
en línea 

Borrero Ariza, María 
José 

EXT-QUILLA-22-
156595 

 

199 
Formulario 
en línea 

0, Meredith Medina 
Boutique 

EXT-QUILLA-22-
156596 

QUILLA-22-
209615 

200 ALBA 
Rodriguez Yusti, 

Jorge 
EXT-QUILLA-22-

156700 
QUILLA-22-

198474 

201 
Formulario 
en línea 

González, Johnny 
EXT-QUILLA-22-

156704 
QUILLA-22-

195133 

202 
Formulario 
en línea 

0, Junta de Acción 
Comunal del barrio 

Los Andes 

EXT-QUILLA-22-
156705 

QUILLA-22-
200241 

203 
Formulario 
en línea 

0, Televista S.A.S 
EXT-QUILLA-22-

156722 
QUILLA-22-

198812 

204 ALBA 
Marquez Castro, 

María Elena 
EXT-QUILLA-22-

157260 
QUILLA-22-

197467 

205 
Formulario 
en físico 

Andueza Paredes, 
Tirso Elias 

EXT-QUILLA-22-
161670 

QUILLA-22-
204242 

206 
Formulario 
en físico 

Llanos Rodriguez, 
Griselda Teresa 

EXT-QUILLA-22-
161751 

QUILLA-22-
202770 



 

 

No. Medio 
Emisor / 

Destinatario 
Radicado de 

entrada 

Radicado 
de 

Respuesta 

207 
Formulario 
en físico 

Lizarazo Galvis, 
Beatriz 

EXT-QUILLA-22-
161823 

QUILLA-22-
210144 

208 
Formulario 
en físico 

Lizarazo Galvis, 
Beatriz 

EXT-QUILLA-22-
161825 

QUILLA-22-
215622 

209 
Formulario 
en físico 

Silva Yanez, Jose 
Trinidad 

EXT-QUILLA-22-
161830 

QUILLA-22-
202285 

210 
Formulario 
en físico 

Almanza Castro, 
Virgelina Luz 

EXT-QUILLA-22-
161841 

QUILLA-22-
202756 

211 
Formulario 
en físico 

Rolong Pico, Diana 
Carolina 

EXT-QUILLA-22-
161867 

QUILLA-22-
202630 

212 
Formulario 
en línea 

Andrades Fontalvo, 
Pabla Isabel 

EXT-QUILLA-22-
161910 

QUILLA-22-
215494 

213 
Formulario 
en físico 

Perez Contreras, 
Guillermo 

EXT-QUILLA-22-
161998 

QUILLA-22-
202784 

214 
Formulario 
en físico 

Mier Jalkh, Lucia 
EXT-QUILLA-22-

162008 
QUILLA-22-

204238 

215 
Formulario 
en físico 

Alcázar Salcedo, 
Liliana 

EXT-QUILLA-22-
162027 

QUILLA-22-
203993 

216 
Formulario 
en físico 

Castro Ordoñez, 
Maria Isabel 

EXT-QUILLA-22-
162030 

QUILLA-22-
202292 

217 
Formulario 
en físico 

Giacometto 
Marquez, Gianis 

Maria 

EXT-QUILLA-22-
162100 

QUILLA-22-
208452 

218 
Formulario 
en físico 

Buelvas Castro, 
Dilson Santiago 

EXT-QUILLA-22-
162158 

 

219 
Formulario 
en físico 

Manjarrez Sanchez, 
Orlando 

EXT-QUILLA-22-
162208 

QUILLA-22-
202779 

220 
Formulario 
en físico 

Manjarrez Sanchez, 
Orlando 

EXT-QUILLA-22-
162221 

QUILLA-22-
202870 

221 
Formulario 
en físico 

Carrillo Rojano, 
Isabel Segunda 

EXT-QUILLA-22-
163244 

QUILLA-22-
206487 

222 
Formulario 
en físico 

Gutierrez Rengifo, 
Valentina 

EXT-QUILLA-22-
163250 

QUILLA-22-
204405 

223 
Formulario 
en físico 

Ramos Caballero, 
Loida Maria 

EXT-QUILLA-22-
163506 

QUILLA-22-
203888 

224 
Formulario 
en físico 

0, Junta de Acción 
Comunal Santa 

María 

EXT-QUILLA-22-
163525 

QUILLA-22-
210367 



 

 

4. EVALUACIÓN 
 

4.1. CARACTERIZACIÓN DE LAS PERSONAS QUE DILIGENCIAN EL FORMATO DE 
ASISTENCIA  
 
Los asistentes que presenciaron la audiencia pública de rendición de cuentas en la 
Fábrica de Cultura se distribuyeron de la siguiente forma: 
 

 
 
 
 

GENERO 
NÚMERO DE ASISTENTES POR 

GÉNERO 
PORCENTAJE DE ASISTENTES POR 

GÉNERO 

FEMENINO 196 49% 

MASCULINO 203 51% 

LGBTQIA 0 0% 

TOTAL 399 100% 

 
 
 
 
 
 



 

 

4.2. EVALUACIÓN DE LA AUDIENCIA PÚBLICA DE RENDICIÓN DE CUENTAS 
SECTORIAL 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



 

 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

4.3. BALANCE DE RESPUESTAS Y SUGERENCIAS O MEJORAS PARA TENER EN 
CUENTA DE LAS PREGUNTAS Y EVALUACIÓN DEL EVENTO 
 
Después de realizar el balance de las respuestas, sugerencias y observaciones 
recibidas por la ciudadanía a través de los formatos de participación y de evaluación, 
se concluye que la gran mayoría de las inquietudes fueron en torno a las acciones 
tomadas por la administración en materia de seguridad en la ciudad de Barranquilla, 
el avance e impacto de las obras en la Ciénaga de Mallorquín, el avance de las obras 
viales y canalización de los arroyos, como obtener una vivienda y sus subsidios, 
oportunidades de emprendimiento, estado de las finanzas. 
 
Respecto a la evaluación del evento, el 84% de los encuestados afirma que durante la 
vigencia 2021 se ha cumplido con las metas propuestas, un 82% ha cumplido con sus 
expectativas, un 90% considera que ha contribuido al desarrollo de la ciudad y un 87% 
cree que ha mejorado las condiciones de vida de la población más necesitada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

5. CONCLUSIONES 
 
La Audiencia de Rendición de Cuentas, se cumplió a cabalidad, siguiendo el orden 
establecido conforme a lo dispuesto a la normatividad y a los lineamientos del 
Departamento Administrativo de la Función Pública. 
 
Durante el desarrollo de esta se mostró el impacto que se tuvo en la población 
Barranquillera, así mismo, se contó con el testimonio de primera mano de los 
beneficiarios de los proyectos y programas. 
 
Así mismo el Señor Alcalde Jaime Pumarejo, cumplió con el total de su presentación 
exponiendo todos los avances que se desarrollaron conforme al Plan de Desarrollo 
Distrital para la vigencia 2021, paralelamente se abrió un espacio a la ciudadanía con 
las inquietudes o comentarios que tenían con respecto a lo expuesto. 
 
En cuanto a la percepción sobre los temas desarrollados en el proceso de rendición de 
cuenta, se concluye que la ciudadanía asistente tiene una percepción positiva de los 
mismos y en un alto porcentaje opinan que estos van por buen camino. 
 
En cuanto a la ejecución del plan de desarrollo se concluye que los asistentes opinan 
que este ha contribuido al desarrollo de la ciudad y a mejorar las condiciones de vida 
de la población más necesitada. 
 
Después de realizar un análisis de toda la actividad, desde su elaboración hasta su 
terminación, se tiene por conclusión general que la audiencia de rendición de cuentas 
con vigencia 2021 tuvo un gran desempeño; teniendo en cuenta primero que todo la 
interacción de la ciudadanía a través de todos los medios dispuestos por la Alcaldía 
Distrital de Barranquilla, mediante el cual interpusieron aquellas dudas e inquietudes 
del cumplimiento de las metas del Plan de Desarrollo Distrital.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

6. ANEXOS 
 

 
 
 

 
 



 

 

 
 

 
 
 

 
 
 
 



 

 

 
 
 
 

 


